
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

CON LOS OJOS cuadrados se quedaron varios
senadores cuando su compañero, el morenista
Armando Guadiana, acusó a investigadores
mexicanos de hacer "turismo aca démico"

con recursos públicos.

Y ES QUE muchos consideran que el viaje que hizo el
coahuilense a Madrid en diciembre del 2019 para asis
tir a la COP25, en la que se discutió el calentamiento
global, fue puro "turismo parlamentario".

PRIMERO, porque con todo y que entonces era el
presidente de la Comisión de Energía de la Cámara
alta, nomás no se entiende que representara a México
quien es conocido como "El rey del carbón", pues
ha hecho su fortuna con minas de ese combustible,
uno de los más sucios del planeta.

Y MÁS AÚN porque hay quienes cuentan que, lejos
de verlo concentrado en su misión legislativa, andaba
muy contento en un lujoso restaurante de la calle
Jorge Juan del barrio de Salamanca departiendo con
su amigazo el empresario Alonso Ancira, quien fue
detenido ese mismo año en España y, en esas fechas,
enfrentaba en libertad un proceso de extradición.

• • •

QUÉ BUENO que la alcaldía Cusiuhtémoc les otorgó
el "perdón" a los dos ciudadano» que bañaron
el miércoles con pintura blanca las estatuas
de Fidel Castro y Ernesto "Che'' Guevara,
por lo que ya quedaron en libertad.

QUÉ MALO que tuvieron que pag ar 42 mil pesos
quesque para reparar las efigies que ya habían
sido lavadas el mismo día en el que ocurrió eso
que la autoridad calificó como un acto vandálico,
pero varios vecinos ven como una protesta legítima.
QUÉ PENA que, además del pago, los dos responsables
tuvieran que pasar dos noches eri una celda, lo que
contrasta con otros casos de vandalismo en la CDMX

en los que el daño a monumentos ha sido muuucho
más grave y ni siquiera hubo detenidos en aras de la
libre manifestación". Meterse con Hidalgo y Morelos,
como sea... pero con Fidel y El Che, ¡jamás!

• • •

SERIAMENTE comprometida quedó la autonomía
de la Fiscalía de San Luis Potosí con la renuncia
de Federico Arturo Garza Herrera, quien asumió
como fiscal en 2017 y debió perm anecer en el cargo
hasta 2024.

ALEGANDO razones personales, quien fuera
colaborador de gobernadores del PRI como Gonzalo
Martínez Corbalá y Fausto Zapiata dejó el campo
libre para que Ricardo "El Pollo" Gallardo,
el polémico pevemista y muy cercano a Morena
que asumirá mañana la gubematura, pueda colocar
en su sitio a un "fiscal camal".

¿PUES no se suponía que el nombramiento de fiscales
transexenales tenía como principal objetivo evitar el
sometimiento a la voluntad del gobernador en turno?
Es pregunta sin compadrazgos.
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El Sol salió este día, ¿no es cierto?

La Luna y las estrellas siguieron en su sitio,
¿no es verdad?

¿Las ñores se marchitaron, o se abatieron
las frondas de los árboles? No.

¿Se secó el mar? No.

Este planeta que llamamos Tierra ¿dejó
de girar sobre su eje, o se apartó de su órbita,
o se extravió en la inmensidad del Universo?
No.

¿Dejamos de amar y ser amados? No.

¿Se acabó la música del mundo, o se borraron
todas las letras de todas las páginas de todos
los libros? No.

Esperemos entonces.

La pandemia se irá, tarde o temprano.
Cuidemos sólo de no irnos nosotros

por su causa.

Esperemos tengamos esperanza,
y todo volverá a ser otra vez como antes era.

Hasta mañana!..
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Razón para temer

Si la ley no se aplica, la seguridad
jurídica desaparece, y con ella el
orden y los derechos ciudadanos.

, anza llena, corazón ¿qué"Phacemos?". Así decía una
JL expresión vulgar de los pa

sados tiempos. Un tipo casado emba
razó a una chica soltera de su pueblo.
Le dio dinero para que fuera a "ali
viarse" a la ciudad, de modo de no
causar escándalo en el lugarejo. Le in
dicó: "Si tienes niña ponme un men
saje por WhatsApp que diga 'Pizza'.
Si es niño pon: 'Espagueti'". A los po
cos meses recibió el mensaje. Decía
"Dos pizzas y dos espaguetis"... El
padre Arsilio estaba oficiando el ma
trimonio de una pareja Le preguntó
al novio: "¿Prometes amar y respetar
a tu mujer todos los días de tu vida;
cuidar de que nada falte en tu hogar;
serle fiel a tu esposa siempre...". La
novia lo interrumpió: "Por favor, pa
dre, no me lo desanime"... "Allá van
leyes do quieren reyes". El antiguo
y desolado proverbio castellano es
aplicable aún en nuestro tiempo. Pa
ra el ciudadano común y corriente, y
más si es pobre, la ley posee la dureza
de la roca En cambio para el podero
so en turno, y para sus sirvientes, el
derecho tiene maleabilidad de arcilla
y lo acomodan a su caprichosa volun
tad. "El que nada debe nada teme",
dice y redice López Obrador. Aquí
el refrán no rige. Vivimos en un país

sujeto al arbitrio de un solo hombre,
y no en un Estado de derecho donde
la ley se aplica con sentido de justicia
y equidad. Así las cosas el que nada
debe tiene razón para temer, pues
ve cómo el que sí debe queda libre
por orden presidencial, y sus familia
res son saludados con respeto por el
máximo mandatario, que se disculpa
profusamente con un malhechor por
haberlo llamado por su apodo. La po
lítica y la justicia no han de revolver
se. Los encargados de aplicar la ley
deben cumplir esa función en la sole
dad de su despacho y de su concien
cia, atentos solo a los dictados de las
normas. Si eso no sucede la seguri
dad jurídica desaparece, y con ella
los derechos del ciudadano y el orden
que ha de privar en una sana socie
dad. ¿El que nada debe nada teme?
Falso. En países como Cuba, Vene
zuela o Nicaragua los ciudadanos vi
ven bajo un temor constante aunque
no deban nada Y la 4T se va pare
ciendo cada día más a esos regímenes.
Estemos atentos a lo que suceda en
el caso de los 31 científicos sujetos a
una acción que más parece persecu
ción política que aplicación recta de
la ley... Don Emerenciano se consi
guió seis gotas sólo seis, fíjense bien
de las miríficas aguas de Saltillo, las

cuales gozan de fama universal por
su capacidad potenciadora del varón.
Su esposa le ofreció: "Te prepararé tu
desayuno favorito". Replicó don Eme
renciano: "Después, después. Ahora
no tengo hambre". Al mediodía la se
ñora le anunció: "Te haré para la co
mida algo sabroso". "De momento no
se me antoja nada repitió el señor.
Espera". Llegó la noche, y dijo la mu
jer: 'Voy a cocinar tu platillo preferi
do para que cenes". "No, no rechazó
de nueva cuenta don Emerenciano,
Quiero seguir aquí". "Está bien acce
dió la esposa, Pero entonces ya quí
tateme de encima Llevo día y medio
sin comer nada". (Nota. La señora
debió haber llevado consigo al lecho
un itacate, o varios tupperwares con
alimentos y agua, pues ya se sabe que
los efectos de aquellas taumatúrgicas
linfas duran días, así de fuertes son.
Por vía de experimentación se ad
ministró un centilitro de esas aguas
a la momia de un faraón en el Museo
de Abu Rimpel, y al punto cobró vi
da Huyeron espantados los guardias
y guardianas del museo, y el que la
llevó fue el director del mismo, sir
Highrump Lowprick, quien actual
mente desvía de inmediato la conver
sación cuando se toca el tema en su
club de Londres.)... FIN.
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El nuevo caso García Luna

La demanda civil de la UIF en Miami

contra García Luna y sus socios arroja
novedades relevantes sobre su "imperio
multimillonario" de lavado de dinero.

Unos días después de que arres
taron a Genaro García Luna
en Texas, sus socios Samuel,

Alexis Weinberg y Natan Wancier ini
ciaron una operación multimillonaria
para esconder 250 millones de dólares
que robaron al gobierno mexicano du
rante más de una década

Los Weinberg se movieron rápido.
Cuatro días después del arresto, el
13 de diciembre de 2019, el gobierno
mexicano les transfirió 6.4 millones de
dólares a una cuenta de los Weinberg
en Barbados. El 17, García Luna renun
ció en Texas a una audiencia inicial.
Los fiscales anunciaron que lo trasla
darían a Nueva York. El 18, el gobierno
mexicano transfirió a los Weinberg, en
la misma cuenta en Barbados, otros 6.4
millones de dólares.

Esos depósitos eran los últimos de
una lista que inició en diciembre de
2012, cuando los Weinberg comenza
ron a enviar el dinero que les llegaba
del gobierno mexicano a Barbados.

Las transferencias eran, oficial
mente, pagos por la venta de equipo
de intervención de comunicaciones.
¿Cómo habían conseguido esos contra
tos? Mediante sobornos, manipulación,
corrupción. ¿Cómo obtuvieron acceso
al gobierno mexicano? Gracias a que
participaron en una conspiración con
García Luna para crear un "imperio
multimillonario" de lavado de dinero.

Esta versión de la trama García
Luna, que conté en los párrafos ante
riores, es el sustento de una demanda
que presentó esta semana la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) de Ha
cienda ante un tribunal civil en Miami.

Con ella, el gobierno mexicano busca
recuperar algo del dinero que García
Luna y sus socios invirtieron en Miami
y cuyo origen eran, principalmente,
contratos etiquetados como proyectos
de seguridad nacional.

No es la primera vez que el gobier
no de México se embarca en un caso
así, con el argumento de que el dinero
lavado proviene del erario mexicano y
una parte debe volver al país. Ya lo ha
bían hecho, sin éxito, con el caso Javier
Duarte en Miami y con el del exgober
nador de Aguascalientes Luis Armando
Reynoso, en Texas.

Sí es el primer caso que conozco
en el cual la investigación para recupe
rar el dinero incluye datos inéditos. La
demanda de la UIF en Miami contiene
pocas novedades de lo que habíamos
documentado en la prensa hasta ahora,
pero son novedades importantes.

Primero, revela que los Weinberg
compraron en Key West, Florida, una
residencia que no se conocía, en 2017.
La vendieron en 2019. Solo con esa
transacción ganaron medio millón de
dólares.

Otra novedad es que se incluyen
transacciones por 20 mil dólares de
los Weinberg a Mónica Weinberg la
hija de Weinberg que tuvo a Manuel
Bartlett como padrino de bodas, y cuya
participación en movimientos de dine
ro de su familia nunca se había publica
do. También incluye en el esquema del
lavado a Tequila Revolución, una marca
de tequila de los Weinberg que aún se
vende en tiendas y aeropuertos.

El rastreo de la UIF comienza
en 2012, con transferencias entre los

Weinberg y la esposa de García Luna,
Cristina Pereyra Con las empresas que
administraba Pereyra en Miami, Gar
cía Luna compró casas, oficinas, una
camioneta Mazda, cinco autos Ford
Mustang de 1970, un Mustang mode
lo 1968 y otro modelo 1969, más dos
motocicletas Harley Davidson. Entre
2012 y 2018, los Weinberg compraron
autos Bentley, Lamborghini, Ferrari,
residencias y yates.

Desde diciembre de 2019, los Wein
berg lo han vendido casi todo, según
pude confirmar en registros públicos
de Florida Ha sido una carrera del gato
y el ratón. Ellos, tratando de mover el
dinero. Las autoridades y la prensa,
rastreándolo.

Pero la UIF tiene acceso a bases de
datos que no tiene la prensa

Encontraron que, después del arres
to de García Luna, los Weinberg mo
vieron su dinero a los fondos Sunshine
Dynasty, AW Office, SDSW Dynasty
Trust y Ruby Dynasty Trust, que crea
ron desde 2016. A inicios de 2021, arre
ciaron la estrategia En enero registra
ron Assets Financing Services. En mar
zo, ASW Holdings. Allí transfirieron los
250 millones de dólares.

La demanda de la UIF en Miami no
habla de traficantes de drogas ni sobor
nos para enviar alijos de cocaína, como
lo hace la acusación criminal contra
García Luna en Nueva York Se centra
en probar un caso de corrupción políti
ca, que en diciembre de 2019 la propia
UIF presentó a la Fiscalía General
de la República y en México no ha
prosperado. Quizá el fiscal general está
ocupado en otra cosa
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Joe Blden si lee el periódico
::::: Ayer, el presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que el secretario de Estado
de Estados Unidos, Antony Blinken, no estará
presente el próximo lunes 27 de septiembre en
Hg. los festejos del bicentenario

< de la consumación de Inde
pendencia de México. De
acuerdo con el mandatario,
Blinken vendría en represen
tación del presidente de Es
tados Unidos, Joe Biden,
quien no pudo asistir a la ce
lebración. Empero, nos dicen

Antony en Palacio Nacional que se
Blinken equivocan quienes ven "de

saire" en la ausencia, pues
desde el pasado 15 de septiembre en Cancillería
ya sabían que el secretario no asistiría a la cele
bración. Según esta lógica, Blinken no podría
haber reaccionado de esa forma al discurso de
López Obrador del pasado 16 de septiembre
—en el que exigió acabar con el bloqueo de Es
tados Unidos a Cuba— porque la cancelación
había sido un día antes. Se les olvida, sin em
bargo, que la presencia de Miguel Díaz Canel
en las fiestas patrias fue revelada por este dia
rio desde el 11 de septiembre pasado, lo cual
fiie confirmado tanto por la Cancillería como
por la representación de Cuba en México. En la
embajada de Estados Unidos sí leen periódicos.
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PAN elige dirigente
¿sin elecciones?
::::: El próximo sábado 2 de octubre el Consejo
Nacional del PAN sesionará de manera ex
traordinaria para definir si se suspende el
proceso interno para la dirigencia nacional

debido a que solamente se
registró un candidato y ya
fue avalada su aspiración, la
de Marko Cortés. Nos ade
lantan que la mayoría de los
integrantes del máximo ór
gano del partido votarán
porque se suspenda el pro
ceso que sería el 24 de octu

Marko Cortés bre próximo. Con esto, Mar
ko Cortés tiene amarrada la

reelección en la dirigencia nacional y su pe
riodo sería de noviembre del 2021 a noviem
bre del 2024, y por él pasará el proceso inter
no para definir a su candidato presidencial y
una posible alianza opositora con el PRI y el
PRD. Pero, nos adelantan, que el debate inter
no en el Consejo se pondrá intenso debido a
que muchos consejeros no están muy confor
mes con que Marko Cortés haya sido candi v
dato único y Adriana Dávila y Gerardo
Priego no hayan alcanzado las firmas necesa
rias para registrarse. Muy mala imagen dejaría
el partido, que se presume demócrata, si defi
ne su presidencia como en los mejores tiem
pos del PRI, con una "cargada".

Otra de LOpezGateil
::::: Quien no aprende con sus declaraciones
incendiarias es el subsecretario Hugo Ló
pezGatell, con la descalificación a familiares
de niños vulnerables contra Covid19. Ahora
lanzó críticas contra los que están obteniendo
amparos para vacunar a sus hijos con los cali
ficados de "individualistas" y "carentes de
una visión colectiva". De paso comparó el sis
tema de vacunación mexicano con el de paí
ses europeos y el de Estados Unidos, a pesar
de que el número de muertes en proporción
al tamaño poblacional es mayor aquí (aunque
minimizado por la escasa aplicación de prue
bas de detección). Se olvidó, eso sí, decir que
en Gran Bretaña y Estados Unidos ya se están
aplicando vacunas a menores de edad sin ne
cesidad de amparo.
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Focos rojos por lo que pueda
pasar en Pantelhü
::::: Donde se están poniendo las cosas color
de hormiga en Chiapas, nos cuentan, es en el
municipio de Pantelhó, pues a una semana
del cambio de alcaldes (1 de octubre), el presi

dente municipal electo Ra
quel Trujillo Morales
(PRD) aseguró que asumirá
su caigo, porque "el pueblo
lo necesita y nadie impugnó
las elecciones" y hasta bus
có al secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López
Hernández. El problema,

Raquel Trujillo nos explican, es que luego
Morales de la irrupción del grupo ar

mado de "autodefensas" El
Machete, los habitantes del municipio acor
daron con autoridades de gobierno realizar
ese 1 de octubre un plebiscito para elegir
quién los gobernará, por lo que varios advir
tieron que, si don Raquel toma posesión, po
dría desatarse la violencia. ¡Qué tal!

Se consintieron exdiputados
::::: Quienes aplicaron el "nadie sabe, nadie
supo", nos platican, fueron los diputados lo
cales de Yucatán, pues la mayoría panista
—que asumió el control— heredó de los priis
Ptas un Poder Legislativo sin

dinero ni para pagar nómi
na o gastos inmediatos y las
miradas apuntan al ahora
expresidente de la Junta de
Gobierno legislativa Felipe
Cerveza Hernández (PRI),
por no dejar "ni un centavo"
a su sucesor Víctor Hugo

Felipe Cervera Lozano Poveda (PAN). Sin
Hernández embargo, nos indican que

las malas lenguas aseguran
que al término de la Legislatura anterior cada
uno de los 25 exdiputados se "finiquitó" con
cerca de 3 millones de pesos, por lo que más
de uno se pregunta si don Víctor investigará o
sólo pasará sin ver. ¿Capiscfí
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Diputada marca su distancia
::::: La que empezó como avestruz la nueva
Legislatura en Morelos, nos comparten, es la
única diputada del PES, Minia Zavala Zúñi
ga, pues prefiere callar cuando hay críticas

contra el gobierno estatal,
del cual fue secretaria de
Administración hasta marzo
pasado. Nos indican que do
ña Mima hace como que la
virgen le habla cuando en el
debate legislativo se arreme
te contra la administración
de Cuauhtémoc Blanco

Mima Zavala Bravo (PES), con quien ha
zúñiga trabajado desde que era al

calde de Cuernavaca de 2015

a 2018, pero en contraste sí brinca cuando es
cucha algo sobre la Universidad Autónoma del
Estado de Morelos (UAEM), donde es catedrá
tica, por lo que varios ya se preguntan: ¿será
que cambiará de bandera?

¿Rectora y conciliadora?
::::: Quien anda con una sonrisa de oreja a
oreja por su nueva encomienda en Puebla,
nos comentan, es la investigadora Lilia Cedi
11o Ramírez, ganadora de la elección para la
rectoría de la Benemérita Universidad Autó
noma de Puebla (BUAP). Nos detallan que
cuando asuma su cargo, el próximo 4 de oc
tubre, doña Lilia se convertirá en la primera
mujer al frente de esa casa de estudios, pero
lo mejor de todo es que ayudará a destensar
la rispida relación que hay entre el aún rector
Alfonso Esparza Ortiz y el gobernador Luis
Miguel Barbosa Huerta (Morena), quien vio
con buenos ojos la llegada de doña Lüia, aun
que, nos dicen algunos malpensados andan
especulando cuánto tiempo le durará el gusto
a don Miguel sin resistirse a abrir un nuevo
frente de batalla. ¡Qué malvibrosos!
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La transformación de Claudia:
de jefa a suspirante
En el círculo de amigos y co

laboradores más cercanos
no han dejado de notar la

metamorfosis que ha sufrido la Je
fe de Gobierno de la CDMX "Es
una Claudia antes de las elecciones
delódejunioyotradespuésdeesos
comicios", dice un colaborador de
Sheinbaum que la conoce desde
hace varios años. La jefe de los pri
meros tres años llegaba siempre a
su oficina a las 7 de la mañana, a
veces algo desaliñada pero siempre
para convocar a reuniones a su
equipo desde esa hora y repasar los
asuntos de la ciudad La de ahora
puede llegar a las 10 de la mañana,
pero eso sí, bien maquillada y arre

glada, a tono con su nueva imagen
de aspirante presidencial
Pero no es sólo la nueva imagen

de la gobernante capitalina Los
cambios que adviertenycomentan
sus más cercanos, también tienen
que ver con la forma de manejar la
administración de la ciudad La
mayoría de los temas delicados e
importantes, que antes Shein
baum veía personalmente con sus
colaboradores, ahora los atiende
por instrucciones suyas el secreta
rio de Gobierno, Martí Batres.
Es como si ahora, Claudia

Sheinbaum estuvieramáspreocu
pada y ocupada por construir su
candidatura para 2024 que por

atender los asuntos de la ciudad
que ahora delega. Al cambio de

imagen y de estilos hay que agre
gar los movimientos en el gabinete
de la jefe de Gobierno. Desde que
asumió el gobierno capitalino en
2018, Claudia Sheinbaum ha rea
lizado 19 cambios y movimientos
en su gabinete, algunos de ellos
obligados por escándalos de co
rrupción o conlflictos de intereses.
Uno de esos cambios que tienen
que ver con la operación electoral,
füe el del consejero jurídico del Go
bierno de la CDMX, Héctor Ville
gas, aquienremovióparaponeren

con

más que jurídicos. Fue
consejero electoral del Instituto
Electoral de la Ciudad de México
ypresidente de ese organismo,pe
ro en 2015, a pesar del claro con
flicto de interés se volvió asesor de
la entonces alcaldesa de Halpan,
Claudia Sheinbaum, y ahora es el
consejero jurídico del gobierno ca
pitalino a pesar de su nula expe
riencia como abogado litigante.
Sheinbaum sabe muy bien que

de su lado tiene la simpatía y el fe
vor del presidente López Obrador,
que ve en ella a su favorita rumbo
ala sucesión presidencial de2024.
Pero también sabe que en su con
tra juega su falta de experiencia

políticayla derrota estrepitosa que
sufrieron ella y Morena en la
CDMX enlos pasados comiciosdel
6 de junio. Pero sobre todo, y eso
explica porque en los ajustes a su
gabinete está desechando a ami
gos y amigas de toda la vida, ex

pertos en sus áreas, para colocar a
operadores políticos y electorales
de toda su lealtad. Para colmo,
Marcelo EbrardyRicardoMonreal
han hecho un pacto de unidad en
tre ellos y, aunque no lo dicen, en
contra de Sheinbaum.
Veremos pues qué tanto le fun

cionan a Claudia Sheinbaum sus
cambios y transformaciones, tanto
de imagen de estilo de gobernar y
hasta de agenda y colaboradores.
Estamosacasi dos años de que ini
cie un proceso interno para definir
a quien será la abanderada o aban
derado que buscará garantizar la
continuidad y la transformación
del proyecto lopezobradorista Y
aunque hoy indiscutiblemente es
vista como la favorita de Palacio,
conforme avancen los tiempos, lo
que ahora es su fortaleza, comen
zará a convertirse en su debilidad.
Por eso todos los esfuerzos y mo
vimientos que hoy realiza la Jefe de
Gobierno que quiere evitar a toda
costa convertirse en el rival más dé
bil en esta prematura contienda
que hoy parece tersa, pero confor
me pasenlosmeses, se volverá cada
vez más tensa y encarnizada •
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36 años después, los
terremotos, solo una
referencia distante
El domingo pasado, se

cumplieron 36 años de
los terremotos de 1985,

unacatástrofe que, para quienes
la vivimos, á resultará inolvida
ble. No solamente por la trage
diaylos daños que provocó sino
porque a partir de ese momento
nuestro país cambió.
Fue la inacción y la peque

ñez del gobierno de esa época
lo que dio a luz a lo que hoy co
nocemos como la "sociedad ci
vil". Y a partir de ahí todo fue
distinto y evolucionó.
Cambió nuestra actitud ha

cia el poder formal. La ciuda
danía se empoderó y cobramos

conciencia plena de que orga
nizados podíamos modificar
nuestro entorno y situación de
vida. Políticamente, las oposi
ciones ganaron terreno hasta
convertirse en lo que son hoy.
La distancia en el tiempo

nos da perspectiva, pero tam
bién atenúa los recuerdos.
Viene a cuento porque la

conmemoración del 2021 re
sultó banal.
Desde el evento oficial hasta

los simulacros realizados en to
do el país, producto de la nueva
cultura de protección civil que
tantas vidas ha salvado. Ya se
hicieron una costumbre.

Debería ser diferente. Has
ta los más jóvenes conservan
en su memoria las calamida
des que los temblores pueden
provocar, como el de 2017.
Pero al ver las imágenes de

los diversos simulacros de es
te año parece haber inercia,
rutina y hasta apatía.;
Solo se aprecia emoción en

tre quienes vivieron y suftieron
los temblores del '85, los mayo
res, de los cincuentones para
arriba; entre quienes perdieron
a un familiar, a lin ser querido,
a un vecino, a un conocido. De
las personas que perdieron su
casa y su trabajo.
A veces la memoria es in

justa, por su flacidez y por re
petir lo que en realidad qui
siera olvidar.
En 1985, murieron oficial

mente, 6 mil personas, pero
siempre se ha creídoque fueron
muchos más. Por lo menos 20
mil, se dijo desde entonces.
El temblor ocurrido a las

719AM (717AM según el Cena
pred) tuvo una intensidad de
81 grados en la escala de Ri
chter, a 15 kilómetros de pro
fundidad, en las costas de Mi
choacán. Sus efectos se sintie
ron enel centro,suryoccidente
del país. Siempre citando infor
mación de Cenapred hubo
más de 30 mil heridos, 150 mil

damnificados, 3300 edificios
dañados, 36 mil viviendas des
truidas y 65 mil con daños con
siderables. Hubo afectaciones
en 50 hospitales, 34 por ciento
de los edificios de la adminis
tración pública, el 114 por cien
to del total de la infraestructura
educativay el 8.9 por ciento del
total de la pequeña industria y
comercio. Se cree que los daños
económicos superaron los
4100 millones de dólares.
Al día siguiente, el 20 de

septiembre de 1985, ocurrió
un segundo terremoto, de 7.6
grados en la escala de Richter,
que terminó por colapsar
muchas de las estructuras da

ñadas un día antes.
No nos beneficia olvidar así

las tragedias causadas por los
grandes temblores. Segín el
Centro Nacional de Prevención
de Desastres, en los últimos 250
añossehandocumentado cinco

grandes sismos en México, con
una intensidad de entre 8 y 8j6
Los registros disponibles mues
tran que en promedio cada diez
años ocurre un asmo con mag
nitud de 75 grados Richter.
Así, las conmemoraciones

deben tener otro impacto. No
solo la bandera a media asta
y participar con hueva en los
muy útiles simulacros.

Monitor republicano
La tragedia de los ciudada

nos haitianos en varios estados

de nuestro país, principalmen
te al norte, es una vergüenza
mundial pero más para los Es
tados Unidos. Esas escenas de
los oficiales de Migración
arreando a caballo a seres hu
manos como si fueran anima
les ya forman parte del cuadro
de horror americano. Y en Mé
xico, no'más milando... •

anaraae@gmail.com
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El long Covid,
esa angustia perenne.
Todo el primer semestre de

este año estuve reportean
do el asunto. Busqué datos

y testimonios de médicos y con
tagiados, y lo que hallé es que la
pesadilla que provoca el virus
SARSCoV2, la enfermedad Co
vid19, no termina para todos
cuando el coronavirus ha sido de
rrotado por el organismo de los pa
cientes. Muchos dé quienes sobre
viven este padecimiento enfren
tan el llamado "síndrome post Co

vid", o long Covid, como se le de
nomina en inglés: de acuerdo a ci
fras recabadas hasta junio, tres de
cada diez pacientes que han teni
do Covid19 han padecido secue
las, según datos del Instituto Me
xicano del Seguro Social (IMSS).
Entre los afectados, dos de cada

diez tienen afectaciones persis
tentes o prolongadas. Por ejemplo,
hasta el 20% tiene repercusiones
cardiovasculares, pulmonares y
neurológicas con afecciones al sis

tema nervioso central.
En el ISSSTE (datos hasta ma

yo de este año), el 10% ha tenido
daño pulmonar que requiere re
habilitación consistente.
En hospitales privados, como

Médica Sur, de acuerdo a las cifras
del 2020 recopiladas en enero de
este año, se estimaron en 20% los
pacientes con secuelas. Es de 7% el

porcentaje de pacientes con con
secuencias graves y de 1% con
afectaciones muy graves.
En ambos casos, tanto en hos

pitales públicos como privados,
nueve de cada diez personas que
fueron afectadas por la Covid19
tienen problemas emocionales de
diversa magnitud miedo, estrés
postraumático, pánico, angustia,
desesperación, paranoia.
En junio entrevisté a la doctora

Clara Lilia Varela Tapia, médico
especialista en Rehabüitacióa con
alta especialidad en Rehabilita
ción Cardiaca, y encargada en ese
entonces del Area de Rehabilita
ción Cardiopulmonar de la Uni
dad de Medicina Física de la Uni
dad Médica de Alta Especialidad
"Doctor Victorio De laFuente Nar

váez", perteneciente al IMSS en
Ciudad de México, quien me daba
las cifras del Seguro Social:
— Si hablamos de porcentajes,

¿quiénes podrían tener síntomas
persistentes? En promedio el 30%
de toda la población que cursó con
Covid (en el IMSS). Y de ese treinta
por ciento, el 80% pudieran ser sín
tomas que pueden irse eliminando
yretirandopocoapoquito,yel res
to (20%) son los que pudieran per
sistir por tiempo mucho más pro
longado y que pudieran ser las (se
cuelas) graves, a lo mejor síntomas
cardiovasculares, pulmonares y

neurológicos con afección defini
tiva al sistema nervioso central.

La doctora me dijo que las emo
ciones suelen estar muy afectadas
entre quienes padecieron la Co
vid19 de forma severa, al grado de
sentirse, por momentos, en peli
gro de muerte súbita por falta de
capacidad respiratoria.
—El factor emocional exacerba

la sintomatología orgánica. Por
ejemplo, con trastorno del sueño:
el paciente tiene interrupción del
sueño porque siente que en cual
quier momento puede bajar su sa
turaciónyseestácolocandoeloxí
metro y eso no le permite dormir.
El no dormir es una bola de nieve
que le va a causar fatiga. Lo que
más encontramos es fatiga, sensa
ción de falta de aire que es com
binado con un componente respi
ratorio y uno emocional: dolor de
cabeza, problemas de atención,
concentración, memoria.
— ¿Lo emocional, gente que

somatiza, que tiene terror, que
siente que le va a volver a dar?
—Así es, muchísimos. Yo me

atrevería a decir que el 99.9%
viene con el factor emocional.
El síndrome post Covid, el

long Covid, esa angustia peren
ne y asfixiante: en la versión di
gital de EL UNIVERSAL hay
más, lectoralector... •
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IPor la excelehcia. La aspiración y el objetivo de
• la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciu

dad de México, a cargo de Ornar García Harfuch, "es
tener la mejor policía del país", que sea un referente
nacional y que, "sobre todo, dé resultados de erradi
car a la delincuencia de esta ciudad", dijo el jefe de la
policía capitalina.. Señaló que el fifi es que la ciuda
danía sepa que tiene "una policía fuerte, que da re
sultados, que es una policía activa y proactiva frente
a la delincuencia, ya sea por un delito grave o un deli
to menor". El funcionario sabe lo que hace. Aumentó
las capacidades operativas y de investigación para
hacer frente a la delincuencia. Y los resultados se
dan, cotidianamente se dan.

2 Respeto, ante todo. La solidaridad se hizo vi
• sible en redes sociales. La jefa de Gobierno de

la CDMX, Claudia Sheinbaum, respaldó a la escrito
ra Beatriz Gutiérrez Müller luego de que, durante la
conferencia matutina, el presidente López Obrador
leyera un tult en el que un supuesto investigador
descalificaba y ofendía a la investigadora. Tras este
desaguisado, Sheinbaum destacó que la presidenta
del Consejo Honorario de la Coordinación Nacional
de Memoria Histórica y Cultural de México "es un or
gullo para las mujeres mexicanas. Es una mujer culta,
estudiosa, conocedora de la historia de México. Mu
jer de convicciones firmes y gran sensibilidad". Bajé
mosle al nivel de confrontación. No ayuda en nada.

3 De viaje. El presidente nacional de More
• na, Mario Delgado, comenzó una gira por los

300 distritos federales del país, con la intención de
constituir una gran Alianza Nacional y consolidar la
Cuarta Transformación. Acudió al Tercer Informe Le

gislativo de la senadora Susana Harp, en Oaxaca, en
donde declaró que es tiempo de salir a las calles para

organizar comités e invitar a mas gente a participar
en Morena. "No podemos pensar que Morena es un
club de amigos, Morena no le pertenece a nadie, es
del pueblo de México y, si queremos cambiar la men
talidad de la gente, pues la gran mayoría del pueblo
de México debe ser partícipe de este movimiento",
declaró. Están a tiempo, así que evitar las distraccio
nes debe ser primordial. A lo suyo: consolidar.

4 Dificultad extrema. Los padres de los norma
• listas de Ayotzinapa desaparecidos el 26 de

septiembre de 2014 externaron al presidente López
Obrador su decepción por la falta de avances en las
indagatorias para esclarecer el paradero de los jóve
nes. Hurgar la historia no es cosa sencilla. Al término
de la reunión de más de tres horas en Palacio Nacio

nal, Vidulfo Rosales, abogado de los padres de los
desaparecidos, dijo que reconocen el esfuerzo rea
lizado, pero que los avances son insuficientes. "En el
Poder Judicial vemos claroscuros, porque el criterio
apunta más a favorecer a las personas acusadas, que
a las víctimas", explicó el abogado. Desempantanar
el caso se ve más que imposible. Ni por dónde.

5 Confianza excesiva. El presidente de la Junta de
• Coordinación Política de la Cámara de Diputa

dos y coordinador de los diputados del PR1, Rubén
Moreira, informó que Alejandro Moreno, dirigente
nacional del PRI, presidirá la Comisión de Goberna
ción de San Lázaro, una de las instancias más impor
tantes de la Cámara baja. Argumentó que Alito cuenta
con la experiencia al haber presidido dicha comisión
durante la 62 Legislatura. Moreira señaló que las co
misiones más importantes de San Lázaro son las de
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación,
Hacienda y Gobernación. El grupo parlamentario del
PRI presidirá las primeras dos. Moreno tiene al PRI en
la lona, ¿y así lo premian?
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Desangelados
La atmósfera del Museo José Luis Cuevas se impregnó de
tristeza y frustración la tarde del pasado jueves, al término
de la segunda subasta que realizó la Fundación Maestro José
Luis Cuevas Novelo A.C., con la cual se pretendía obtener
recursos para su operación y funcionamiento básico.
Esperemos que el desarrollo de la desangelada puja

no sea un mal presagio sobre la continuidad del recinto
cultural, porque de los 150 lotes ofertados sólo se vendie
ron siete, por un monto cercano a los 247 mil pesos, poco
menos de la cifra recaudada en febrero pasado que, según
datos del propio museo, fue de 250 mil pesos. ¿Para cuán
tos meses alcanzará lo obtenido?, ¿a cuántos trabajadores
podrán cubrirles el sueldo de este año?, ¿por qué ninguna
autoridad de culturaiederal o local ha salido en su auxilio?,
¿habrá unátercera suMsffS ffial de áftó o es el preludio de
un cierre definitivo? Ojalá que Alejandra Frausto, Lucina
Jiménez y Vanessa Bohórquez, con esa generosidad que
les caracteriza, hicieran una vaquita para apoyar a este mu
seo que, en 2022, podría llegar a las tres décadas de vida.

COMISIÓN DE CULTURA
Al cierre de este espacio aún no se definía la presidencia
de la Comisión de Cultura y Cinematografía de la Cánta

los últimos días. Por ejemplo, el de la actriz y dramaturga
Marisol Gasé, integrante de Las Reinas Chulas, quien ayer
confesó a Ricardo Quiroga, de El Economista, que no irá
por Cultura, sino por la Comisión de Igualdad de Género.

También ha sonado María Isabel Alfaro, a quien los ex
pertos le ven pocas oportunidades, ya que fue secretaria de
esta misma comisión en la pasada Legislatura, con Sergio
Mayer a la cabeza. Baste recordar el fallido intento de ins
titucionalizar la Medalla Francisco Toledo.

Quizá la opción más seria, de momento, es el diputado y
activista afromexicano Pedro Sergio Peñaloza, presidente

de la asociación civil México Negro, y quien empujará le
yes secundarias para reconocer los derechos políticos de
los pueblos negros de México. Y cierra el abanico Marco
Antonio Flores, líder y cantante de la Banda Jerez, acusado
de plagio y apropiación indebida de la Danza de los Viejitos,
del compositor Gervasio López, luego de lanzar el tema Los
viejitos. La denuncia —en la que participaron el Indautory
el Consejo Supremo Indígena de Michoacán, que lo declaró
persona non grata— inició en 2017, pero se formalizó hasta
el 24 de octubre de 2020. En consecuencia, Flores Sánchez
fue obligado a ofrecer una disculpa pública y prometió re
tirar el tema de sus canales oficiales de Youtube y Spotify.
¡Tremendo panorama!

MOMIAS EXPECTANTES

Desde el 14 de mayo de 2020, Excélsior ha reportado las
diversas denuncias en torno a la administración y exhibición
de las momias de Guanajuato, descritas por la exfuncionaria
y promotora cultural Paloma Robles, ante el silencio de
Diego Prieto, director del INAH.

Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador ins
truyó a Prieto a que revise el tema, luego de que las auto
ridades del municipio, que encabeza Alejandro Navarro,
anunciaran la creación de un nuevo museo (definido como
"Burdel de momias" por la propia Robles y visto con preo
cupación por las regidoras María Elena Castillo y Magali
Segoviano) con un costo aproximado de 107.8 mdp.

"Seguramente Diego (Prieto) va a intervenir. El INAH
tiene que ayudar en todo esto, hay que cuidar el patrimonio
histórico, cultural de México, todo el patrimoriio (...) Estoy
seguro que, tanto las autoridades locales, en este caso del
municipio, del estado y lo que corresponde a la Federación,
se va a actuar para cuidar este patrimonio", respondió el
Presidente a pregunta expresa sobre el tema. Suponemos
que Prieto ahora sí se pronunciará muy pronto.
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CARRETERA/RAOUL V. MARTÍNEZ OLGUÍN

Tengo Intenciones, tiempo y dinero para hacer un viaje me
morable, en auto. ¿Cuál de las opciones conocidas sería la
más razonable?

Pensando en que será una aventura, pero con parámetros de
seguridad, ¿qué me recomienda?

R: Don Raoul, hay tres notables en el mundo: la carretera
TransSiberiana, que recorre 11,000 kilómetros desde San Pe
tersburgo hasta Vladivostok, Rusia. El problema de ésta, aparte
del idioma, es que lo llevaría a experimentar climas extremos

¿.y largos tramos sin civilización.
La segunda es la vuelta a Australia, por la Highway 1, que lo
llevaría por toda la costa de ese país, con la ventaja de regresar
a donde empezó.

La tercera, que es la que yo recomiendo, es la Panamericana,
con más de 30,000 kilómetros, a través de 14 países, y que
comienza en Prudhoe Bay, Alaska, y viaja hasta la punta de
Sudamérica en Ushuaia, Argentina.

El único problema es el Tapón del Darién, un tramo de 87 ki
lómetros entre Panamá y Colombia, donde no hay carretera y
tendría que hacerlo con un RORO (rollon, rolloff) metiendo
su auto a un barco que salva este trayecto. Suerte.

PROSTITUCIÓN/JULIA DANIELA

¿Cómo va funcionando lo de la legalización de la prostitución?
¿Hay datos concretos de si ha resultado beneficiosa o no?

R: Doña Julia Daniela, hasta este momento, y hasta cuando

veamos cifras, se considera que la legalización de la prosti
tución ha conducido a un aumento de las enfermedades de

transmisión sexual como el SIDA, la trata mundial de personas
y los delitos violentos, incluidos la violación y el homicidio.
Incluso sostienen que la prostitución es inherentemente in
moral, de explotación comercial, empodera al mundo crimi
nal y promueve la represión de las mujeres por parte de los

hombres, siendo que esta legalización ha sido un paso hacia
atrás, no hacia adelante.

CARACOL

¿Qué es la baba que producen los caracoles, sirve para algo?

R: La baba o moco de los caracoles es un excelente lubricante
y, curiosamente, también pega y ayuda a la criatura a deslizar
se hacia adelante, cuando se levanta la presión, o adherirse a
las superficies, cuando se aplica presión.

Este moco tiene propiedades físicas inusuales y los científicos
asumen que estas propiedades pegajosas son esenciales para
el movimiento de los caracoles.

ALFREDO/ALFREDO PAZ

Don Alfredo, ¿sabe usted si el fettuccine Alfredo fue Inventado
por Alfredo, algún Alfredo?

R: Tocayo, don Alfredo, el fettuccine Alfredo fue inventado por
Alfredo di Lelio en Roma. Según relatos familiares, en 1892 Al
fredo di Lelio comenzó a trabajar en un restaurante que estaba
ubicado en Piazza Rosa y administrado por su madre, Ange
lina. Cómo llegó a la receta no se sabe, pero sí que ahí nació,
don Alfredo. (11 Alfredos, un récord).
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¿Cómo está tu corazón?
Tócate las pantorrlllas, como

estén éstas, así estará tu corazón.
Proverbio

Mi querido viejo, estamos celebrando el Día Mundial del Co
razón para recordar la importancia de este órgano maravi
lloso en nuestras vidas.

Desde tiempos inmemoriales el corazón ha estado en la
mente del hombre. Como era evidente que dentro del cuer
po había algo "vivo", que latía sin cesar, desde los albores de
la historia ese órgano está en la mente, en la historia, en las
leyendas, en la mitología, etc. Cientos, miles de libros se han
escrito teniendo como tema el corazón.

¿Ya has sentido tu corazón? Tal vez lo sentiste por primera
vez cuando de pequeño tuviste miedo o algo te sorprendió;
seguramente sentiste un tambor que retumbaba en tu pecho.
A mí me pasó muchas veces. Ahora sabemos que cuando
hay una situación de estrés se produce adrenalina, lo que
acelera el corazón.

Y seguramente tuviste el mismo sentimiento —le llamare
mos taquicardia— cuando conociste a esa pequeña adoles
cente que te robó el sueño y más adelante cuando recibiste
tu diploma por haber estudiado y, por supuesto, la taquicar
dia fue mayúscula el día que te casaste y pensaste mil cosas
mientras tu corazoncito latía cojvana fuerza inusitada.

En todos los momentos de la vida, nuestro corazón está
presente, pero... el tiempo pasa y ni sabes que muchos adul
tos y viejos tienen o pueden tener problemas del corazón.
¿Qué hacer entonces? ¿Cómo saber qué tan sano está ese

corazón que ha estado latiendo desde antes de que nacieras?
¿Hay manera de mejorar la calidad de tu corazón?

Un viejo amigo, gran deportista y amante de la buena vida,
me dijo un día: "Mira, Rafael, tú puedes hacer estudios y aná
lisis, pero hay un método muy sencillo: toca tu pantorrillay
siente qué tan fuerte está, porque como está tu pantorrilla así
de fuerte estará tu corazón".

Y mi amigo tenía razón, porque el ejercicio físico fortalece
todos los músculos y eso se puede notar al sentir la fuerza
de los llamados gemelos de las piernas. Quienes están acos
tumbrados a hacer ejercicio, aunque sea caminar media hora
diaria, tendrán unas pantorrillas fuertes, que son espejo de
un corazón vigoroso.

Cierto, la medicina ha avanzado muchísimo en el cono
cimiento del corazón y sus enfermedades, y sabe bien cómo
diagnosticar si hay problemas.

Todos esos problemas, que nosotros los viejos podemos
tener, se pueden diagnosticar con precisión y tratar satisfac
toriamente. En México son ya legendarios los buenos cardió
logos formados por el inolvidable doctor Ignacio Chávez.

Pero no deseches el consejo: sigue haciendo ejercicio to
dos los días, unos minutos, una media hora y verás que tu
corazón, como tus pantorrillas, serán fuertes. Ése es mi de
seo, porque como siempre hemos dicho, "la salud no es todo,
pero sin salud no hay nada".

Feliz Día Mundial del Corazón, para ti y todos los que amas.

Facebook: Rafael Álvarez Cordero
Twltter: @alvarezcordero
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Columna jnvitada
Olga Aígayerova*
Armida Salsiah Alisjahbana"
Alicia Barcena"'

Rola r

Vera Songwe""*"

Líderes regionales
instan a aumentar la
eliminación de C02
En una declaración conjunta, las secretarias Ejecutivas de las
comisiones regionales de las Naciones Unidas llaman a una
mayor cooperación regional para desarrollar soluciones tec
nológicas y basadas en la naturaleza para capturar emisiones
de dióxido de carbono (C02) de la atmósfera y asegurar su al
macenamiento a largo plazo.

El Diálogo de Alto Nivel sobre la Energía es la primera reu
nión mundial sobre energía que se realiza en virtud del man
dato de la Asamblea General de las Naciones Unidas desde

1981. Ofrece a todos los Estados miembros la oportunidad de
mostrar sus compromisos y acciones para lograr una energía
limpia y asequible para todos a más tardar en 2030 y emi
siones netas de carbono iguales a cero a más tardar en 2050.

Se acaba el tiempo para evitar una emergencia climática.
Los países incumplen sus objetivos y compromisos de energía
sostenible. En el reciente informe del Grupo Intergubernamen
tal de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC) se afirma que
el cambio climático es "generalizado, rápido y se está intensi
ficando". El secretario general de la ONU, Antonio Guterres,
calificó este informe como "código rojo para la humanidad".

Primero debemos proteger los valiosos sumideros de car
bono: bosques, océanos y humedales. Segundo, la eliminación
del C02 es esencial para alcanzar los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) umversalmente convenidos. La eliminación
del C02 supone la aplicación de enfoques basados en la natu
raleza, como la reforestación, y basados en la tecnología, como
la captura de las emisiones de C02 de las centrales eléctricas
para su almacenamiento subterráneo o reutilización.

Las naciones deberían tener objetivos claros de descarboni
zación. Gobiernos y políticos deben contar con las facultades y
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herramientas para apoyar objetivos
ambiciosos e inmediatos de elimi
nación de carbono.

Los países desarrollados deben
establecer una valoración justa
sobre las reservas de carbono que
se mantienen como bienes globa
les en los bosques húmedos y las
turberas como la Amazonia y la
cuenca del Congo, los ecosiste
mas de manglares, arrecifes de
coral y océanos, y apoyar los es
fuerzos para acrecentar la capa
cidad de los sumideros de carbono que corren el riesgo de
convertirse en fuentes de carbono, como consecuencia del
incremento de la degradación de las tierras impulsada por el
cambio climático. Las naciones deben aumentar la ambición,
en el marco del Acuerdo de Paris, para recortar las emisiones,
si bien los datos muestran que los combustibles fósiles con
tinuarán siendo, de alguna manera, parte de las fuentes de
energía en los próximos años. Industrias como la del cemento,
transporte y producción de acero y hierro no pueden descar
bonizarse fácilmente. Se deben establecer condiciones que
favorezcan las inversiones en eliminación del C02 y desarro
llar marcos jurídicos, financieros y regulatorios necesarios, en
colaboración con instituciones bancarias y de infraestructura.

Es momento de que los países industrializados reconvier
tan la infraestructura existente. En las regiones costeras pue
den ampliarse las soluciones basadas en la naturaleza, como
los manglares, para lograr los objetivos de emisiones netas
de C02 y aliviar los efectos de los fenómenos meteorológicos
extremos. Las exenciones de patentes en las tecnologías de
nueva generación para el clima podrían facilitar la inversión
en la modernización de la infraestructura energética mundial.
La eliminación del C02 no es considerada en todo el

mundo como un enfoque viable para la mitigación del cam
bio climático. Las comisiones regionales de la ONU pueden
desempeñar un papel decisivo al convocar a las partes intere
sadas para abordar las lagunas existentes en conocimientos y
gobernanza en el contexto de las especificidades regionales y
nacionales, así como para tratar las implicaciones y disyuntivas
de cada región en relación con la acción mundial para la eli
minación del C02. Cuando los países comparten sus mejores
prácticas sobre la eliminación del C02, mejoran las oportu
nidades de construir medios de vida sostenibles e inclusivos.

En los países en desarrollo, la eliminación de C02 ya sea
basada en la naturaleza o en la tecnología debería formar
parte de las medidas dirigidas a proporcionar medios de vida
sostenibles, que tienen el potencial de acelerar los ODS.

Las sociedades deben adoptar una economía circular con
respecto al carbono para alcanzar la neutralidad en 2050 y las
emisiones netas de gases de efecto invernadero iguales a cero
en 20602070 para topar el calentamiento global por debajo
de 1.5 grados centígrados. El llamado a una transformación ra
dical de los modelos de producción y consumo se beneficiaría
de una sólida comprensión de las posibles contribuciones de la
eliminación natural y tecnológica del C02. Una vez que se pro
duzcan los cambios sistémicos necesarios será algo habitual
tener edificios de alto rendimiento que reuülicen el C02, de la
mano de compromisos más firmes en la gestión del metano y
contratos con un triple componente social, ambiental y eco
nómico en la gestión de los recursos. Estas acciones integrarán
las aspiraciones de calidad de vida con la gestión ambiental
para lograr la adaptación al cambio climático y su mitigación.

La mejora de la gobernanza de la eliminación del C02 re
presentaria una excelente oportunidad para centrar y alinear
los esfuerzos regionales e internacionales para establecer una
economía circular del carbono a nivel global. Con la contri
bución de todos, la eliminación del C02 puede convertirse en
un componente critico entre las opciones de política climáti
ca viables para las regiones ahora y en las próximas décadas.

•Secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para Europa.
"Secretarla ejecutiva de la Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico.

""Secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe.
""Secretaria ejecutiva de la Comisión Económica y Social para Asia Occidental.

'""Secretaria ejecutiva de la Comisión Económica pa»a África.
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UNAM:
470 años de historia
El desarrollo de un país se alcanza, en gran medida, por la
solidez y dimensión de sus instituciones. El politólogo y ju
rista francés, Maurice Duverger, decía que el derecho cons
titucional de un Estado se integra de manera esencial por el
estudio de las instituciones que lo conforman.

Las instituciones de un país materializan las soluciones del
quehacer que atiende las necesidades sociales y los progra
mas de gobierno, y con ello se garantiza el ejercicio y disfrute
de los derechos humanos. En materia educativa de México,
nuestra realidad social sería difícil de entender sin la existen
cia y labor de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Esta semana nuestra máxima casa de estudios conmemo
ró varios aniversarios y celebró actos significativos. Se trata
de varias fechas que marcaron su rumbo: La primera de ellas
es el 21 de septiembre de 1551 —hace 470 años—, cuando el
rey Carlos V expidió la Cédula Real de fundación de la Real
Universidad de México, que es nuestra antecesora.

La segunda, es el 22 de septiembre de 1910, fecha en que
el Maestro de América, Justo Sierra, vio materializado un
esfuerzo de casi treinta años y logró el restablecimiento de
la universidad —que fuera clausurada por los liberales de
bido a su carácter "pontificio"—, para transformarla en un
organismo esencial para afrontar los retos de un México en
desarrollo, laico y basado en el progreso científico. Así, la
Universidad Nacional de México reabrió sus puertas y ger
minó como parte de las instituciones del Estado mexicano.
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El tercer acontecimiento fue la
cancelación, por parte del rector
Enrique Graue, del timbre pos
tal conmemorativo a los 100 años
de la formalización —por parte de
José Vasconcelos— de su actual
escudo y lema, que sin duda con
tribuyó a la forja de la identidad
de la Universidad Nacional.

A pesar de su larga tradición
histórica, la UNAM no se confor
ma con la grandeza de su pasado,
sino que vive siempre una perma
nente actualización para seguir de
cerca los cambios que la sociedad
mexicana del siglo XXI necesita.
Pocas instituciones en el

mundo tienen los alcances de la

UNAM, pues en ella se imparten
131 licenciaturas, con 237 opciones educativas para cursarlas;
94 planes de estudio de maestría y doctorado; 42 programas
de especialización, con 267 orientaciones, y, además, una
producción editorial en promedio de cuatro libros al día.

A partir de que la Constitución de 1917 elevó a la educa
ción para ser considerada un derecho social y decretó que
dejara de ser un elemento de privilegio exclusivo de las éli
tes y fuera una obligación del Estado impartirla de manera
general, laica y gratuita; el funcionamiento y consolidación
institucional de la UNAM ha permitido que millones de mexi
canas y mexicanos reciban educación de excelencia y supe
ren cualquier diferencia social y limitaciones económicas.

Las reformas constitucionales y los tratados internacio
nales que México ha suscrito han transformado la educación
como un pleno derecho, humano y fundamental. Un derecho
habilitante de otros derechos y un elemento indispensable
para dotar de igualdad y dignidad a la vida de las personas,
construido sobre bases y procesos científicos.

Hoy más que nunca, México debe sentirse orgulloso de la
labor de su Universidad Nacional como una institución que
ha sido —y es— clave para el desarrollo nacional.

Es un espacio de libertad, tolerancia y pluralidad; lugar
de coincidencias y debates de todas las ideas, donde la do
cencia, investigación y difusión del conocimiento están al
servicio de las mejores causas de México.
Como Corolario, la frase del rector Enrique Graue

Wiechers; "Convivir en la diversidad es la riqueza de la
Universidad".
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Durant^Tfeííer Informe de Gobierno, el
pr Aj^BRndrés Manuel López Obrador

que la violencia feminicida es uno
defu^pendientes. Esta semana, en el con
texto de la glosa del informe presidencial,
en su comparecencia ante el Senado de la
República, la secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez
Veltaquez, confirmó este hecho:"(...) Hay
un tema que nos indigna a todas y todos y
tiene que ver con las violencias en contra de
las mujeres. De enero a agosto de 2021, el
número de feminicidios en el país aumentó
11.9% (...)". Parece un hecho menor el que la
secretaria sólo haya presentado los datos de
forma porcentual sin relacionarlos con su
valor absoluto, pero en una comparecencia
es muy relevante conocer de qué están ha
blando los funcionarios públicos al rendir
cuentas ante el órgano del Poder Legislati
vo, que tiene la primordial función de con
trapeso del Poder Ejecutivo.

Resulta que, con base en la información
publicada por la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana un día después de la
comparecencia (22 de septiembre), los femi
nicidios del periodo de enero a agosto des
de 2015 hasta 2021 son los siguientes: 2015,
265; 2016, 429; 2017, 536; 2018, 583; 2019,
634; 2020,641 y 2021,692. Cabe mencionar
que en el mes de agosto hubo un número
máximo histórico de feminicidios de 107. La
secretaría, Rosa Icela Rodríguez, minimizó
el escandaloso incremento de este delito al
presentarlo en porcentajes y cuidando no
comparar el mes de julio y agosto porque
hubiera sido mucho mayor la diferencia
porcentual. Para justificar el incremento de
feminicidios, la compareciente no reconoció
el fracaso de la política pública de igualdad
de género ni de los programas contra la vio
lencia y mucho menos de las acciones de la
Alerta de Violencia de Género para frenar
la violencia feminicida, sino que argumentó
en la tribuna legislativa que este incremento
era el resultado del cambio en el formato

para registrar los feminicidios ya que, según
ella, anteriormente eran registrados como
homicidios dolosos.

No tenemos por qué dudar de la palabra
de la secretaria, sin embargo, no se entiende
por qué, si está compareciendo, no presen
ta un análisis comparativo y demuestra con
datos duros los hallazgos que ha hecho al
respecto. Imaginemos que se reconfiguren
los informes y se demuestre lo que las or
ganizaciones de mujeres siempre han dicho:
que se maquillan los datos de feminicidios.
No sólo sería escandaloso, sino también
criminal.

Tendrían, ahora sí, que denunciarse, ante
las instancias correspondientes, a quienes
resulten responsables, no sólo para que se
les finquen responsabilidades por haber
incurrido en esos actos, sino también para
tomar medidas urgentes desde la Secretaría
de Gobernación, que es la institución que
tiene bajo su mando a la Comisión Nacional
para Prevenir y Erradicar la Violencia Con
tra las Mujeres (Conavim), y es a quién le
corresponde rendir cuentas al respecto. El
feminicidio es un asesinato de odio y el ori
gen debe ser analizado a profundidad para
atenderlo como un fenómeno social que tie
ne un alto impacto negativo en el desarrollo
de la sociedad.

Al respecto, el Senado de la República,
en la sesión ordinaria del jueves, aprobó una
minuta que reforma y adiciona diversas dis
posiciones de la Ley General de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia
en Materia de Alerta de Violencia de Géne
ro Contra Las Mujeres, para mandatar a las
instancias de gobierno local a hacerse co
partícipes de las acciones que se impulsan
desde el ámbito federal, pero eso no es su
ficiente: se requieren recursos etiquetados
en los congresos locales, se requiere una
transformación profunda de la actuación del
Poder Judicial pero, sobre todo, se requiere
una estrategia para generar una revolución
cultural.

No basta solamente "capacitar" a las mu
jeres sobre igualdad de género, es un error.
El consenso debe ser de hombres y mujeres
y desde arriba hacia abajo. Desde el Presi
dente de la República hasta el presidente de
una comunidad de pueblos indígenas.
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Ante los numerosos problemas que nos ato
sigan, como la violencia e inseguridad que
crecen cada vez más, suele pasar desaperci
bido un asunto capital que todo lo trastoca:
el cambio climático para el cual no hay fron
teras ni país que pueda resguardarse.

Las sequías son más recurrentes, las tor
mentas más fuertes, los incendios se dan
en todos los continentes, los derrumbes de
los glaciales se dan en los dos polos, el ni
vel de los océanos es alarmante, los gases
irrespirables son el agobio de Pekín, Delhi. Y
no descartamos los no pocos momentos en
la Ciudad de México y Monte
rrey, en contraste con los países
escandinavos.

La desaparición de fauna y
flora se multiplica y la furia de
las tempestades lo mismo ava
salla pueblos y ciudades italia
nas y norteamericanas al igual
que el calor sofocante ahoga al
Senegal y Kuala Lumpur.

El cambio climático multi
plica los problemas existentes
y ante los que tienen menos
posibilidades de hacer frente a
las calamidades naturales, su vulnerabilidad
es mucho mayor: rancherías, poblaciones al
borde de mares y ríos; cerca de montañas o
enclavados en valles estrechos; faltos de apa
ratos reguladores de aire o facilitadores de
protección civil y de emergencia.

En todas las reuniones de ambiente cli
mático se ve con claridad que uno de los
mayores contaminadores, Estados Unidos,
mejor expresado. Donald Trump, indicó que
no cumpliría los compromisos firmados en el
Acuerdo de París 2015, aunque no lo piensen
así más de 100 empresas norteamericanas
que ya colaboran en esta lucha. En buena
hora Biden ha rectificado todo eso.

Los científicos y expertos han dicho que
si el aumento de la temperatura media del
planeta alcanza a subir o superar los dos gra
dos centígrados no podremos controlar los
efectos catastróficos de un calentamiento
que será irreversible. Todo lo que hoy pa
decemos será nada al desatarse ciclones y

tormentas de violencia incalculable, hundi,
mientos terrestres, incendios por doquier, caf
lores abrasadores, temperaturas gélidas, olas I
desproporcionadas en los mares, provocando j
parálisis de viajes aéreos y marítimos. Poten j
cialización de enfermedades masivas y todo ]
aquello que describe el Apocalipsis. No, no '
es asunto de ciencia ficción ni alarmismo. Lo
han expresado voces calificadas en al menos
47 universidades, centros tecnológicos y ex
pertos de laboratorios de muy diversa índole
y nacionalidad.

Es necesario pasar de los discursos a la
realidad, eliminar las plantas
generadoras de electricidad a
base de carbón y de gasolina,
aumentar las de energía solar
y eólica cada vez más baratas,
dejar de producir autos conta
minantes, eliminar el cemento
en nuestras construcciones, y
el plástico de nuestras vidas;
tajantemente eliminar la defo
restación y, lo más difícil, cam
biar de hábitos y costumbres
que nos brindan confort apa
rente. Si bien nuestros asuntos

son complejos y nos ahoga la inseguridad,
la violencia, el desempleo, ya es tiempo de
que nos ocupemos de lo que globalmente
heredaremos a las generaciones venideras
ya que, supuestamente, para algo mejor las
engendramos.
Demos atención a lo que se dice, cola

boremos generosamente en lo mucho que
está en nuestras manos. Cierto, carecemos
de herramientas para gestionar problemas
de tanta complejidad, sobre todo cuando las
consecuencias se perciben como algo futuro.
Por ello, se requiere el trazo gubernamental y
la disposición de hacer caso a lo que rebasa
nuestras fronteras físicas y mentales. Y si ya
comienzan a ser importantes las instituciones
no gubernamentales preocupadas y ocupa
das por mejorar el aire que respiramos y el
agua que bebemos, falta la obligada, necesa
ria y urgente voluntad política gubernamental
de mostrar el trazo y las metas de inmediato
y corto plazo.
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#lmagenDe LaMujerMi/
El silencio y
sus demonios
El adolescente le huye para evitar el cuestionamiento.

Por Gabriela Rodríguez

on muchas las señales que me sentaron a
Escribir estas líneas, pero las dos más impor

tes fueron ver a un adolescente bajarse del
arro de su padre con audífonos puestos en
mbos oídos y la manera en que una persona
uy cercana y querida me comunicó la muer
de su cónyuge: "Me despertó el silencio y

upe que ya no estaba". Esa frase y esa imagen
e hicieron reflexionar sobre lo mucho que el
ilencio dice y lo poco que se le valora.
Pero antes de comenzar con mi reflexión,

uiero hacer un paréntesis para
clarar que cuando hablo de si
?ncio no hablo del silencio ab
oluto, es el silencio relativo de
iuestra existencia, a un espacio
onsciente de, reflexión, a un
nomento de desconexión, ese
nstante de honestidad y pausa
nental y espiritual. Ese momen
) de brillantez que pocos atien
en, a esa chispa que enciende el
;xito de una idea, a ese espacio
reador en el que la mente viaja

lin rumbo ni destino. Ése es el si
lencio de la reflexión de hoy.

Mucha gente entiende el si
ncio como nada que decir,
uando, en realidad, el silencio
n ocasiones puede decir más
pe muchas palabras. El silencio
s sentencia y es respuesta aun
uandó no puede ser subrayado
encerrado entre signos de exclamación. No
ene tono, tinte ni timbre y, aun así, ¡dice tan
! El silencio también puede ser clasificado
gún el momento o entorno como: prudente,
norante, sabio, empático, amoroso, compa
;ivo, inteligente, sanador, castigador, piadoso,
te. El silencio es tan maravilloso e intrigante
|ue ha sido estudiado más que la palabra mis
a. El silencio y la palabra son el Ying y Yang
e la comunicación y ha sido analizado desde
n enfoque sicológico, médico, siquiátrico, fi
sófico y religioso.
La mayor parte de la gente lo desestima,

:uanÉD realmente ¡) sentimiento es de temor.

Es el temor a verse en el espejo, analizar los
fracasos, sopesar sus acciones, reflexionar so
bre su existencia, cuestionar la moralidad de
sus actos, reinventarse y esforzarse. La inercia
es cómoda, la rutina es tan repetitiva y auto
mática que llena la agenda de enero a diciem
bre y vuelve a comenzar. En la rutina, no hay
tiempo para el sueño, la nueva meta o el pro
yecto y, aun cuando es chata y automática, es
¡tan cómoda!
El adolescente le huye al silencio para

evitar el cuestionamiento, el enfrentamiento
a un mundo que le escupe en la cara su in

madurez y falta de experiencia.
El silencio lo enfrentaría a todas
sus debilidades, su vacío, su falta
de dirección y rumbo. Y se re
fugia en el ruido de un bar, una
discoteca, de sus audífonos, la
televisión y los videojuegos. En
el caso del adolescente, el ruido
es la droga alucinógena que lo
lleva a su mundo imaginario; en
sus periodos de abstinencia se
enfrenta forzosamente con des
precio y menosprecio al mundo
regulado por los adultos.
En el adulto, el silencio lo

enfrenta a esos cambios que
su espíritu pide a gritos, pero la
comodidad y la sociedad casti
gan. Ese espacio de reflexión lo
expondría ante un jurado con
vencido que es culpable antes
de comenzar el juicio mismo.

Esa reflexión implica tanto trabajo, esfuerzo
y cambios que prefiere abstenerse para con
tinuar una vida anestesiada

Pero el silencio es también inspirador de
grandes ideas, inventos y teorias. El silencio es
el suelo fértil del intelecto, un momento re
flexivo, introspectivo que despierta la duda,
la curiosidad y la pregunta. Es disparador del
pensamiento, porque nos permite, sobre todas
las cosas, poner atención, admirary cuestionar.

En un mundo donde la OMS cataloga a los
efectos físicos y sicológicos del ruido como
pandemia ¿el silencio te incomoda o te inspira?

gabríeÉiorena@prodigy. net. mx

El silencio se
entiende como

nada que decir,
cuando en

realidad puede
decir más que
las palabras.

0
Para más de Imagen de
la Mujer, escanee el QR.
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ti Retrovisor
I Ivonne Melgar

La ciencia no es un delito, el narco sí
« Mientras ta instrucción a las Fuerzas Armadas es dejar hacer, dejar pasar
a los grupos armados que ejercen la delincuencia organizada, la FGR aplica
las leyes que iban a combatir ese mal para perseguir empresarios.

Las leyes construidas para recuperar la paz y la seguridad no
están logrando frenar ni inhibir al crimen organizado.
| Asi que el Congreso tiene la autoridad política y el deber
onstitucional de preguntarle al gobierno y a sus representan
?s por qué no avanzamos hacia la tierra prometida.
Y eso es lo que hicieron el martes 21 de septiembre los

enadores en la comparecencia de la secretaria de Seguridad
' Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez: cuestionar la
ístrategia abrazos, no balazos.
; "Ningún poder fáctico puede estar por encima de la ley ni
debe existir control territorial por encima del Estado mexica
no", planteó Josefina Vázquez Mota (PAN).

"¡Qué lamentable papel se está obligando a ju
gar a las Fuerzas Armadas hoy día! Les incendian
sus cuarteles sin poder hacer nada. Y mi recono
cimiento, secretario general, almirante. ¿Saben
por qué? Por su institucionalidad y su disciplina,
porque seguramente, y no lo pueden decir uste
des, esas humillaciones las sienten en carne pro
pia", les dijo el senador Juan Zepeda (Movimiento
Ciudadano) a los titulares de la Defensa Nacional,
Cresencio Sandoval, y de la Marina, Rafael Ojeda.
| "Abrazos, no balazos es la cínica confesión de
que la 4T entregó la plaza a cambio de quedarse
con el poder político, tanta era su ambición que
doblaron las manos frente al crimen organizado",
denunció la senadora Lilly Téllez (PAN).
Así se atajó el discurso gubernamental que

pretende desdibujar al crimen organizado/sea
£on la justificación de que ir a los problemas de
Jiaíz de la inseguridad es un proceso que requiere
íiempo o con tramas distractoras de pretendi
da justicia. Esta semana fue la de los científicos
Acusados por la Fiscalía General de la República
fFGR) de delincuencia organizada. Y hace unas
Semanas tuvimos la del excandidato presidencial del PAN,
Ricardo Anaya, señalado por el mismo delito.
f Porque mientras la instrucción a las Fuerzas Armadas es de
jar hacer, dejar pasar a los grupos armados qAe ejercen la delin
cuencia organizada, la FGR aplica las leyes que iban a combatir
ese mal para perseguir empresarios, científicos y políticos de la
pposición, como sucedió con el gobernador Francisco García
Cabeza de Vaca y ahora con el citado panista.
 No se trata de prejuzgar los presuntos delitos que se les
Imputan. Pero es evidente que, de comprobarse, se trata de
situaciones que no son equiparables al crimen organizado que
¿ompra funcionarios, policías y comandantes, cobra derecho
de piso, extorsiona, secuestra, viola y asesina.

Y pretender la normalización de esa violencia en 50 ciu
dades del país bajo la expectativa de un cambio social futu
ro, a cambio de la persecución de personajes presuntamente
corruptos, violando el derecho a la defensa y a la presunción
de inocencia es una perversión que el Congreso debe parar.

Por supuesto que deben ser castigadas, inhibidas y erradi
cadas las diversas modalidades de la corrupción estructural:
sea desvío o despilfarro de recursos públicos; evasión, elusión
o condonación de impuestos; enriquecimiento ilícito, abuso de
poder o uso de los cargos públicos para los negocios privados.

Pero la justicia también significa castigos proporcionales a
los delitos cometidos y eso no está sucediendo en
México desde que Rosario Robles fue encarcela
da por una supuesta falsa licencia y la elucubra
ción de un juez de que podía fugarse.
Y la desproporción discrecional de la preten

dida lucha contra la corrupción se hizo gigante
cuando Emilio Lozoya, artífice de la red de so
bornos y del más gordo expediente de tráfico de
influencias, fue premiado con la prisión domici
liaria a cambio de delatar a modo a los políticos
que interesa perseguir.

Por supuesto que el presidente López Obrador
y las bancadas de su partido tienen todo el dere
cho a reformar las leyes que permitieron lo que
consideran fue un saqueo. Pero eso no les da vía
libre para la retroactividad. Y de esto se trata la
historia de los científicos perseguidos, acaso la
expresión más grotesca hasta ahora de la na
rrativa de justicia de la autoproclamada Cuarta
Transformación.
No en balde el jefe de los morenistas en el

Senado, Ricardo Monreal, se deslindó de la in
quisición llamando a la FGR y a la autora de este
despropósito, aunque ahora reniegue, la directora

del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, a actuar con juicio,
moderación y prudencia.

Y lo mismo hizo el titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF), Santiago Nieto, al aclarar que ésta fue creada
para combatir el lavado de dinero y bloquear a quien use re
cursos ilícitos y "no para investigar instituciones académicas o
a sus integrantes, que no se encuentren en dichos supuestos".

Al menos hay quienes comienzan a sonrojarse.
"La ciencia no es un delito, el narco sí", sintetizó la senadora

Xóchití Gálvez (PAN) en una semana en la que se marcaron los
límites de una estrategia que debería preocupar a todos: la tri
vialización del crimen organizado versus la crlminalización de
los beneficiarios de lo que el gobierno llama "viejo régimen".
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 £l Conacyt es la iosfitución encar
de la gestión de las p« i1 '< <>«. dt> m
científica.

Hace unos días se informó que la Fiscalía
General de la República (FGR) solicitó una
segunda orden de aprehensión en contra de
más de una treintena de funcionarios e in
vestigadores del Foro Consultivo Científico
y Tecnológico A.C. (FCCyT), tras la sospecha
de que quienes integran esta asociación hi
cieron un mal manejo de recursos públicos.
Dicha orden de aprehensión no fue ejecutada
tras las acusaciones del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología (Conacyt) por crimen or
ganizado y malversación de recursos públicos
de esta asociación durante sus funciones en
el sexenio pasado.

En lo que respecta a esta acusación, en
2019 este consejo informó que el foro duplicó
sus atribuciones correspondien
tes, además de la transferencia
adicional de 200 millones de
pesos para gastos que excedían
el cumplimiento de sus funcio
nes. No obstante, con la llegada
de la nueva administración, au
nada a su política de austeridad,
el Conacyt instó al foro a aten
der este mandato, sin embargo,
se generó resistencia, pues la ley
contemplaba la asignación de
los recursos en cuestión.

En ese sentido, en 2020 Conacyt modificó
sus estatutos, terminando su relación con el
FCCyT y el financiamiento asociado. Conse
cuentemente, el foro interpuso una demandá
de amparo argumentando que la ley les ga
rantizaba el acceso a estos recursos y el caso
fue avanzando en el sistema judicial hasta
llegar a la Suprema Corte de Justicia, donde
se determinó que no había materia para sos
tener la demanda.

Si bien me parece oportuno que las au
toridades investiguen decididamente la co
misión de delitos, en este caso en específico,
particularmente lo que respecta la persecu
ción de delitos por crimen organizado y mal
versación de fondos, considero que se trata
de una equivocación, puesto que el foro ac
tuó en congruencia con la ley entonces vi
gente",hasta su modificación el año pasado,
y 1 actuación d0a FGR ocurre de manera

desproporcionada e incluso políticamente
facciosa, a pesar de los objetivos imparciales
en los que debiera sustentar su desempeño.
También creo pertinente destacar la im

portancia de las funciones que estas insti
tuciones descentralizadas realizan en los
órganos de gobierno para asegurar su au
tonomía. Si bien el Conacyt es la institución
encargada de la gestión de las políticas de
investigación científica, no todo debe ser
controlado exclusivamente por un órgano de
gobierno si se buscan funcionamientos ver
daderamente objetivos e imparciales apega
dos al quehacer científico en México.

Esto es trascendental, más en escenarios
como el que vivimos hoy bajo el impacto de

una pandemia, pues es vital que
existan razonamientos funda
mentados en la investigación
científica, los cuales, desafortu
nadamente, hemos visto que no
necesariamente van de la mano
con la implementación de estra
tegias de política pública.
Desde el punto de vista de

buena parte de la comunidad
científica, la labor del FCCyT ha
sido fundamental para la im
plementación del libre pensa

miento, lo que ha permitido la creación de
proyectos de investigación científica que has
ta hace no mucho ubicaban al Conacyt como
un referente académico y científico a nivel in
ternacional. Aunado a lo anterior, vale la pena
señalar que es esta misma comunidad cientí
fica la que también concibe una postura po
lítica que no va de la mano con la interpuesta
con la 4T porque no se fomentan consensos
respecto a la distribución de los campos del
conocimiento que ocasionan disputas entre
los científicos de diversas ramas y las con
troversias generadas por los métodos de in
greso al Sistema Nacional de Investigadores,
entre otras.

Tristemente, vemos claramente como el
poder político sigue queriendo sobreponerse
al pensamiento crítico independiente, esen
cial para el desarrollo de sociedades más
educadas y mejor informadas.
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'¿De qué te quejas
^Adrián?"
Adrián LeBarón nomás no entiende por qué no le puede
llamar "terrorismo" a una masacre donde acribillaron a 17
miembros de su familia, nueve de los cuales murieron. Seis
de los asesinados eran niños. Tres mujeres. Él era el padre
de una de las asesinadas y abuelo de varios de los niños.

El 4 de noviembre se cumplirán dos años de esa matanza
que conmovió a México y al mundo. Quiere hacer un Día de
luto nacional, con velas en el Monumento a la Revolución.

"Vamos a traer a nuestra familia. A llorar con México, a
arrimar a todas las víctimas que sientan que necesitan ex
presar su dolor", anunció.

El hombre admite avances en la investigación. Hay re
portes de que ya se han hecho más de dos docenas de
•arrestos de criminales involucrados en el ataque, entre ellos
Leonel Toscano Cuevas, El Tolteca, identificado como pre
sunto autor intelectual de la masacre.

Pero no ha podido avanzar un centímetro en su cruzada
para que los grupos de la delincuencia organizada, que to
dos los días enlutan a familias mexicanas, sean declarados
"terroristas".

Quiere involucrar al Senado, a la Cancillería, al embaja
dor, "pero están muy hoscos", admite.
El jueves vio a Olga Sánchez Cordero, presidenta de

la Mesa Directiva de la Cámara alta. Planteó un punto de
acuerdo, la creación de una Comisión de la verdad. "Casi
me dice: '¿De qué te quejas Adrián?'", narró.
Y sí, reconoce todo el trabajo que ha hecho la fisca

lía. Lo agradece. "Pero sigo creyendo que está un tanto
empantanado. No venimos a quejarnos, venimos a unir
nos", subrayó.
Y dijo más: "le pido al Ejecutivo de mi país, al que le

toque, ahorita le toca a López Obrador, que lo haga. Si se
raja, se lo pido al que le siga, al nuevo".

LeBarón exige respeto a su autonomía personal, fami
liar, de su colonia, de su municipio, de su estado, de su país.

"Ahorita traigo un choque con la ideología. Creo en la
libre autodeterminación de los pueblos. Pero si eres aplas
tado, batallo mucho con eso. Si es terrorista, que lo declaren
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terrorista y que los pueblos se vayan en su contra".
Declarar terroristas a los criminales no está en la agenda

de la 4T. Dicen que daría pie a una intervención de Estados
Unidos. La instrucción es "abrazos, no balazos", no hacer
nada, so pretexto de no reprimir.

¿Resultados? Nulos. Apenas el miércoles pasado, Rosa
Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana dio a conocer cifras sobre los ho
micidios dolosos que se han cometido en México en julio y

,Sjgosto pasados. Son 2,815 y 2,850 respectivamente. Entre
y 93 asesinatos diarios. No está para presumir, sino para

^Avergonzarse.

' *LeBarón nos contó un hecho que ilustra el trauma que
• viven los sobrevivientes de aquella masacre: hace dos se
JtJnanas su esposa habló con la niña —entonces tenía 14
váfios— que se salvó en el ataque.

Ya no vive en México. La violencia la desplazó a Utah, en
Estados Unidos. La invitaron a salir unos jóvenes. Ya tiene
16. Se arregló, se puso guapa. "Cuando llegaron por ella, vio
que era una Suburban. Se bloqueó y se echó a correr. De
ese tamaño es el trauma", nos dijo.

El día de la masacre, "ella traía un niño en los brazos. Le
matan al niño, le matan a su madre y a su hermanito. A otros
de sus hermanos los balacearon. Se quedó traumada. Cree
que debió haber sido ella la muerta y no el bebé".

*Joe Biden declinó la invitación del presidente López
Obrador a la ceremonia de la "consumación de la Inde
pendencia", el 27 se septiembre. Luego vino la cancelación
de última hora del secretario de Estado, Antony Blinken,
quien había confirmado su asistencia.
¿Las ausencias estarán relacionadas con la visita del

presidente cubano, Miguel DíazCanel, como invitado de
honor y orador en desfile del 16 de septiembre? ¿Una for
ma de protestar por el llamado que AMLO hizo a Estados
Unidos para qúe cese el embargo a la isla?

Son preguntas acompañadas de una sugerencia muy a
tono con la diplomacia cuatroteísta: traer al tirano Daniel
Ortega y a su esposa, Rosario Murillo, como invitados de
honor a la ceremonia del lunes.

Al cabo que aquí son bienvenidos y hasta distinguidos
los mandatarios que reprimen violentamente las protestas
de sus ciudadanos.
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El precio de la paz
• Dentro de tanta confusion, aparece un nuevo
elemento de preocupación.

Si algo se ha evidenciado sobre la estrategia del gobierno
federal en materia de seguridad, es que es inexistente. Se
trata más bien de una amorfa argamasa de malas e inconexas
decisiones que han dado como resultado entre otros el
homicidio de 100 mil mexicanos en lo que va del sexenio.

Desde la eliminación de la Policía Federal, pasando por los
"abrazos y no balazos", hasta la clara incapacidad de Alfonso
Durazo cuando estuvo a cargo de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, todas las medidas que ha tomado el
gobierno del presidente López Obrador han sido un rotundo
y anunciado fracaso.

Dentro de tanta confusión, aparece un nuevo elemento de
preocupación. El martes pasado, en su comparecía ante el
Senado, la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, declaró: "no venimos a
ganar una guerra, sino la paz".

Parece que sus palabras esconden lo que se ha sospe
chado durante los últimos años, y es que el gobierno de la
Cuarta Transformación no ve a las organizaciones criminales
como una amenaza o la raíz del problema, sino como parte
de la solución.

Por eso, si para alcanzar la paz es necesario reunirse con
narcos, lo van a hacer. Es un ofrecimiento directo para abrir
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las negociaciones y pactar. La idea
no es que dejen de operar, de co
rromper, de comprar elecciones
y poner candidatos. Simplemen
te, que paren de asesinar a otros
mexicanos para poder presumir
el logro. 
En la misma línea, no debe
i i i i. / ipsorprendernos que se decidió li

berar a Ovidio Guzmán y dejar
de perseguir a otros tantos nar
cotraficantes. La paz ante todo,
aunque sea simulada y momen
tánea. No se vayan a enojar las
organizaciones criminales con el
mandatario y su gobierno. Mejor
estar bien con ellos y felicitar
los, como sucedió después de las
elecciones del pasado 6 de junio,
por "portarse bien", no obstante
exista evidencia de que operaron
para apoyar a algunos candidatos de Morena,

Pero no es la primera vez que se insinúa algo tan descabe
llado e insostenible. Durante la campaña por la presidencia,
el mandatario dijo que estaba abierto a un diálogo con los
narcotraficantes para "resolver la violencia". Incluso habló de
ofrecerles amnistía. Ahora sabemos que también, quien fuera
subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, se reunió
con miembros de una organización criminal en Tamaulipas.
Kafkiano de un gobierno que se distingue por su poca dis
posición para negociar.

En el fondo, lo que se evidencia es la debilidad del Estado
mexicano frente al crimen organizado y la poca disposición y
capacidad de nuestras autoridades por hacer algo al respec
to. Y si bien no sabemos hasta dónde llega esa relación entre el
gobierno y los criminales, cada vez es más evidente y abierta.

El problema no es que se busque la paz, sino el precio
que está dispuesto a pagar la administración del presidente
López Obrador para alcanzarla, aunque sea de forma ficti
cia y pasajera. Mientras tanto, teniendo todos los elementos
enfrente, el país sufre una ceguera selectiva y nuestras au
toridades le abren la puerta a los victimarios del pueblo, a
quienes se respeta y elogia. Pobre México.

o
Maestro en Administración Pública por la Universidad,

de Harvard y Profesor en la Universidad Panamerícana.
Twitter: @ralexandermp
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Rayuela

Siempre ha sido,
es y será un error
repetir el insulto.
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APUNTES
POSTSOVIÉTICOS
Misión

cumplida
JUAN PABLO DUCH
LA OFICINA DE la Presiden

cia, donde se diseñan y ope
ran las políticas del Krem

lin, hizo posible que el oficialista
Rusia Unida, que no supera 30 por
ciento de popularidad incluso en
las encuestas encargadas por las
autoridades, cuente de nuevo con
mayoría calificada de dos tercios
de los diputados 24 escaños más
de los 300 requeridos en la reno
vada composición de la Duma.

DE ESTE MODO, la cámara baja
del Parlamento federal volverá a
ser, según la definió Boris Gryzlov
cuando era su presidente, "un
sitio donde no se debate" o, si se
prefiere, "una desbocada máquina
para aprobar leyes", elaboradas
por y para el Ejecutivo, como la
denominan los opositores.

PARA LOGRARLO, SE prohibió
la participación de los críticos del
Kremlin, tildados de "extremis
tas", "militantes de organizacio
nes indeseables", "agentes extran
jeros" y otras etiquetas que cie
rran las puertas a cualquier cargo
de elección popular; se dispersó
el voto de castigo al incluir en las
boletas a otros 13 partidos que son
parte del sistema y desempeñan
un papel subordinado, y se facilitó
el ajuste de resultados, sobre todo
en el interior del país y mediante
la votación por Internet en Moscú
y otras cuatro regiones, al dividir

los escaños por listas de partido y
distritos de votación directa, dan
do estos últimos al oficialismo el
doble de diputados.

TRAS RETENER CASI un día
los resultados de la votación elec
trónica, en Moscú no ganó ningún
candidato, ya no de oposición sino
de un partido diferente al oficia
lista, cuando de acuerdo con las
boletas depositadas en las urnas
iban arrasando en 13 de sus 15
distritos.

LA VOTACIÓN POR Internet
confirmó que se puede obligar a
los trabajadores de los sectores
público y paraestatal a inscribirse
sin votar o a revelar cómo lo hicie
ron y cambiar su sufragio (hubo
300 mil casos) y hasta añadir los
apoyos de quienes en realidad no
votaron.

LOS OPERADORES POLÍTI
COS del Kremlin cumplieron la
misión de garantizar a la élite go
bernante cinco años más de tran
quilidad, reprimida la más mínima
expresión de inconformidad. Y lo
más importante de cara al futuro,
de nuevo tienen mayoría califica
da en la Duma por si otra vez hay
que modificar la Constitución, en
caso de que el presidente Vladimir
Putin, en 2024, no quiera ser rele
gido y tampoco soltar las riendas
del poder.
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INFANCIA Y
SOCIEDAD

México en
Toledo
ANDREA BARCENA

EL 3,4 y 5 de septiembre
pasados, el Festival Interna
cional de Poesía Voix Vives

en Toledo celebró su octava edi
ción. Presentó 37 poetas de nueve
países del Mediterráneo; más de
la mitad fueron mujeres. Entre las
invitadas, una mexicana radicada
hace 10 años en Madrid, Acoyani
Guzmán, poeta y actriz por la
UNAM, quien ha recibido recono
cimientos en España. De sus pre
sentaciones, destacó "México" del
libro Animalario, publicado por
Huerga &Fierro editores. Con ale
gría y orgullo, cierro el mes patrio
con una selección de ese poema.

"DIRÉ DE MÉXICO que me re
vienta el pecho / Que acudo a res
pirar sus tardes / Diré que siguen
vivas las pirámides / Una abuela
inabarcable / El atardecer sin
sombras inmorales / El canto de
mariachis en cantinas de vitrales /
Una paz absoluta en el tequila / El
ahogarse en la danza de la lluvia /
Donde Tláloc reacciona a los cu
chillos enterrados en la tierra / Veo
la serpiente emplumada serpen
teando en alebrijes la bruma de las
calles / Netzahualcóyotl mirando a
las estrellas / inventando el mundo
nuevo/ Donde caballos hombres se
arrodillan / Donde el oro es maleza
/ Y los templos arcadas en la san
gre / Tlalpan se queda allí / Eficaz,
absoluto / Resguardando la Pacha
mama / Volviéndose fantasma en

marejada / Mientras la Coatlicue
nos mira / Con todos su brazos
/ Con todas sus tetas ocupadas /
Por tantos hijos en espera de resu
rrección /... Diré mucho más si me
resiste el día.

"LE VI ESPECTRAL sobre el
nopal / Al águila erguida devo
rándose el reptil / Los cholos
escuincles vulnerables / Subiendo
un Tepozteco omnipresente /
Donde entre rezos y reyes / Los
eclipses aparecen entre las fauces
del guerrero /... Diré de México
un gurú / Sorprendido por los
arpegios de mi especie / Lleván
dome al fondo del mar f Donde la
obscuridad aparente se desboca/
Pero te devuelve al Popocatépetl
/ A Iztaccíhuatl la mujer dormida
/ Los volcanes enamorados por la
fiebre de su lava /...

"DIRÉ DE MÉXICO el picante /
Su gastronomía impuesta / Para
no renunciar al pasado / Para
seguir viendo en el tiempo / Som
breros de paja / Bebés vestidos de
tortillas / Tamales como respuesta
a la impunidad / Un abanico de
gracias y perdones / Mazunte
como cura del mal planetario /... /
Diré que me he caído muy al fondo
del recuerdo / Para no olvidarme /
Para no volverme piedra..."

h ttps://h uergayfierro, com/anima
lario/ @fedeerratas_poesía / irtfan
ciadestinoes@gmail.com
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LOS DE ABAJO

Siete años
sin la verdad
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

SIETE AÑOS TIENE la
desesperación, el dolor,
la indignación y la rabia.

Siete años cumple la ignominia.
Siete la corrupción, el horror, la
tortura, la muerte, la desapari
ción. Siete de mentiras y falsas
esperanzas. Siete de no saber la
verdad de lo ocurrido la noche de
Iguala en la que se perdió el ras
tro de los 43 futuros maestros de
la Escuela Normal de Ayotzinapa.
Siete del silencio del Ejército
mexicano y de los gobernantes
que lo solapan. Siete años de se
guirlos buscando.

"LA DESAPARICIÓN DE nues
tros hijos cambió nuestras vidas.
Es un camino tortuoso que tene
mos que vivir para encontrarlos
y puedan seguir con sus sueños",
dice Emiliano Navarrete, padre de
uno de los 43 jóvenes. Emiliano,
como el resto, no ha descansado ni
un segundo. Recuerda el encuen
tro con el ex presidente priísta
Enrique Peña Nieto, y también los
que han sostenido con Andrés Ma
nuel López Obrador. Hay diferen
cia en el trato, reconoce, pero el
resultado es el mismo: nada sobre
el paradero de sus hijos.
"NO EXISTEN AVANCES en las
investigaciones y a pesar de que
hay líneas que siguen las auto
ridades no nos satisface... se les
hace más caso a los delincuentes

cuando en otras ocasiones como
madres y padres hemos reportado
puntos de búsqueda, pero no nos
escuchan ni se busca", lamenta
Navarrete.

SIETE AÑOS Y cientos de

marchas, plantones, mítines;
búsquedas en pueblos, cerros,
rancherías; recorridos nacionales
e internacionales; diálogos con
autoridades en turno; cierres de
carreteras y casetas de cobro, vo
lanteo, entrevistas con medios de
comunicación, participaciones en
libros y documentales. Han hecho
todo lo que ha estado a su alcance.
CRISTINA BAUTISTA SAL
VADOR, madre de Benjamín

Ascencio Bautista, es de palabra
clara: "el gobierno actual abrió las
puertas y la esperanza de que ellos
van a esclarecer los hechos. Están
trabajando y lo reconocemos,
pero no tenemos resultados. El
gobierno dice que tiene voluntad
política, pero no hay nada".

"YA NO QUEREMOS mentiras ni
que nos sigan pisoteando", gritan
frente a la Fiscalía General de la
República (FGR), en la toma sim
bólica de sus oficinas, donde doña
Blanca Nava se pregunta ¿por qué
se burlan de nuestro dolor?

SIETE AÑOS.
losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos, org
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• Susana Harp ya dijo que sí va
Así que quien resultó ayer ar ropada con el grito de "gobernadora, gobernadora", luego de rendir su
tercer informe de actividades legislativas fue la senadora oaxaqueña Susana Harp, quien por cierto
estuvo acompañada en el actoque tuvo lugar en la sededelaFacultad de Bellas ArtesdelaUniversidad
Autónoma Benito Juárez de Oaxaca no sólo por varios de sus compañeros senadores encabezados
por Ricardo Monreal y por el presidente de Morena, Mario Delgado, sino también por personajes
relevantes de la política estatal e invitados que, nos cuentan, no se aguantaron las ganas de vitorearla
al final de las intervenciones. Y, por cierto, si algún senador, líder partidista o funcionario público tenía
duda, la senadora ya respondió a los medios que sí se va a apuntar, es decir", que buscará suceder al
priista Alejandro Murat el año entrante. "En el momento en que se abra la posibilidad de anotarse
por supuesto que me voy a anotar parala gubernatura", declaró Harp.

• Salgado Macedonio, con los científicos
En el caso que tiene en medio de la polémica al Conacyt y al que fuera su Foro Consultivo, nos ha
cen ver que ya se notan dos corrientes de expresión sobre el tema. Un ala ruda que quiere poner en
el banquillo de los acusados al sector científico y otra que está cerrando filas con él, pues considera
excesiva la forma de proceder en el caso. Nos hacen ver que quien podría estar en esta última es el
senador Félix Salgado Macedonio, quien ayer publicó en las benditas redes el siguiente mensaje:
"Apoyo a la comunidad científica de la UNAM y demás universidades públicas. A Conacyt y todas las
dependencias aquellas que se dediquen a la investigación científica". Y no sólo eso, pues ese mensaje
lo remató con lo siguiente: "Es más, estoy por mayor presupuesto en ese renglón". Ahí pues el registro
de la posición que tiene en el diferendo, el legislador guerrerense.

• Pues no que no sabía
Con la novedad que la directora general del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, sí sabía sobre las
acusaciones que hay contra quienes fueran integrantes del Foro Consultivo Científico y Tecnológico
del Consejo. Prueba de ello, nos comentan, fue el hecho de que en la conferencia mañanera de ayer
fuera mostrado en pantalla un informe que la propia funcionaria le envió al Presidente acusando que
los integrantes de ese órgano tenían choferes y celulares, iba n a restaurantes de lujo, tenían servicio de
bocadillosyadquirieronuninmuebleenCoyoacán.LavísperaÁlvarezBuyllarespondió:"nosédequé
me hablas" a una reportera que le pidió informar de qué exactamente se les acusa a los 31 integrantes
del foro, contra quienes se pidió girar órdenes de aprehensión. En el informe revelado ayer también
da cuenta de que en 16 años que tiene de existencia se le han dado 100 millones a la organización que
forma parte de la estmctura del Conacyt.
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• El desencuentro EncinasVidulfo
El que se llevó un raspón de parte del subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, fue el abo
gado del movimiento de los 43, Vidulfo Rosales, quien suele ser el vocero de los padres de los nor
malistas desaparecidos y que ayer hizo expresiones en el sentido de que los avances logrados en la
investigación por la actual administración son mínimos. "Es poco lo que se tiene", declaró. Durante la
conferencia de prensa que ofreció ayer en Gobernación después de la reunión que el Presidente tuvo
con los padres de los normalistas, el funcionario federal declaró: "Yo respeto la opinión de Vidulfo
Rosales, creo que él tiene su propia agenda; la agenda nuestra es la de labúsqueda de la verdad". Lue
go, en una ronda de entrevistas nocturnas el abogado se refirió a esos dichos y los calificó como una
"apreciación lamentable". Así que, nos comentan, todo apunta a que esta vez después quién sabe no
confluirán sus posiciones. Y es que Encinas también declaró: "por supuesto que todos quisiéramos ir
más rápido, pero hay que recordar" que la lógica de la desaparición forzada es borrar toda huella y si a
eso le sumamos una segunda desaparición que durante 4 años ocultaron y alteraron la información
para borrar el rastro de los muchachos.

• Acapulco, en alerta sanitaria
La mala noticia para quienes viven en Acapulco o suelen visitar ese destino de playa es que la saliente
presidenta municipal, Adela Román, no ha resuelto el problema de la acumulación de basura en
las calles, que afecta tanto a zonas habitacionales como a las turísticas. El problema deriva de que su
administración dejó de pagarle a la empresa que realiza las labores de recolección de desechos, pero
todo empeoró, tanto que la Secretaria de Salud estatal ayer de plano declaró una alerta sanitaria, pues
el ayuntamiento ignoró dos exhortes que le hizo la Comisión para la Protección contra Riesgos Sani
tarios del Estado mediante los cuales lo conminaba a dar atención al asunto. La alcaldesa habilitó un

servicio alternativo, pero éste no ha podido con el paquete. "Las acciones realizadas por la autoridad
que usted representa le señalan a Román Ocampo no son suficientes para resolver el problema
ocasionado por el cúmulo de basura esparcida por las calles del municipio". Así que la situación en vez
de resolverse, se le sigue agravando a la morenista. Uf.

• Encuestas ahora sí claras en Morena
Y hablando de las futuras candidaturas de Morena el que no quiere que se le vuelva a hacer bolas el
engrudo con los precandidatos es el dirigente de ese partido, Mario Delgado. Y es que resulta que
para que ahora sí haya transparencia su partido ahora realizará encuestas espejo porque la encuesta
seguirá siendo el método de selección de candidato en los estados de Tamaulipas, Durango, Quintana
Roo, Aguascalientes e Hidalgo Es más que conocido que en los procesos internos pasados, más de
un aspirante terminó inconforme porque las encuestas que realizaba Morena, es decir su muestra,
metodología, margen de error y preguntas sólo las conocían los que daban a conocer al ganador. Las
encuestadoras que ahora acompañen los procesos guindas serán "de reconocido prestigio para que a
todo mundo le quede muy clara cómo es la decisión", declaró Delgado. Y muchos lo ven conveniente,
para que no haya impugnaciones en el tribunal o resulte que candidatos que no ganen le terminen
haciendo la guerra a los que sí. ¿A poco esto últi mo pasa en Morena?
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Qué desastre, sin Fondo...
Mía tenía 3 años y pesaba sólo 12 kilos, con menos de

un metro de estatura, según los reportes. Su casa,
con ella adentro, quedó sepultada por el desgaja

miento del cerro del Chiquihuite en Tlalnepantla. Su her
mano de 5 años y su madre de 22, también murieron en esa
tragedia que ha dejado a 144 familias afectadas, según me dijo
Samuel Gutiérrez Macías, coordinador General de Protección
Civil y Gestión Integral de Riesgo del Estado de México.

Cuánto se ha ensañado la natura

leza con esa entidad, donde no había
terminado la primera semana de sep
tiembre y las calles de Ecatepec ya
estaban convertidas en ríos de aguas
furiosas, que junto con la lluvia se lle
varon todo a su paso. Miles de familias
vieron todo lo que tenían irse flotando.

A la vez que el estado de Hidalgo
vivía la peor de sus tragedias con el
desbordamiento del río Tula, el mayor
registrado en 4 décadas. 17 pacientes
de Covid19 murieron en el hospital
del IMSS en ese municipio, pero vícti
mas del agua, que subió de nivel tanto
que colapso la red eléctrica y con ella
se fue la respiración asistida de los en
fermos que murieron de asfixia.

De acuerdo a un informe publicado
por el Banco Mundial, la Secretaría de
Gobernación y la Secretaría de Hacien
da y Crédito Público en 2012, el terri

torio mexicano "está catalogado como
uno de los de mayor actividad sísmica
en el mundo, experimentando anual
mente más de 90 sismos con una mag
nitud de 4 o más. Aproximadamente el
40 por ciento del territorio mexicano y
más de una cuarta parte de su pobla
ción, están expuestos a tormentas, hu
racanes e inundaciones".

La Asociación Mexicana de Institu

ciones de Seguros señala que en México
sólo 4.5 por ciento de las familias cuen
ta con algún seguro de hogar, y de las
más de cuatro millones de pequeñas y
medianas empresas, sólo 17 por ciento
cuenta con algún tipo de seguro para
hacer frente a siniestros.

Ante esta realidad y los datos duros
—replicados por organismos naciona
les e internacionales, una y otra vez—,
la respuesta de la actual administra
ción ha sido eliminar el Fondo de De

sastres Naturales, como se publicó el
pasado 27 de julio en el Diario Oficial
de la Federación.

Y como si la naturaleza hubiera

dicho "tengan, para que entiendan",
desde su desaparición el país ha en
frentado —además de los ya mencio
nados— efectos de huracanes como

Grace, Ida y Nora, que dejaron graves
daños en Veracruz o Jalisco, sin que
hasta hoy los afectados tengan claro
¿qué apoyos tendrán?

El Fondo de Desastres Naturales,
creado en 1999 como un instrumen
to financiero del Sistema Nacional de

Protección Civil para enfrentar emer
gencias, fue considerado por la actual
administración como una "caja chica
que generaba corrupción", "un barril
sin fondo", como le llamó el Presiden
te, antes de ser suprimido.

En el Proyecto de Presupuesto de
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Egresos de 2022 —que debe aprobarse
a más tardar el 15 de noviembre— se
contemplan 9.2 mil millones de pesos
para el Fonden, "ante las contingen
cias económicas enfrentadas como
consecuencia de la materialización de

eventos catastróficos", señala el docu
mento Criterios Generales de Política
Económica 2022.

Pero la organización México Evalúa
señala que, estos recursos "simplemen
te están ahí para reaccionar, en teoría,
ante un desastre, sin reglas de opera
ción o un esquema previsto de cómo y
cuándo se van a asignar los recursos".

El Seguro y Bono Catastrófico son
las herramientas que contempla la
SHCP para atender los desastres natu
rales, el primero con vigencia del 5 de
julio de 2021 al 5 de julio de 2022, con

una cobertura hasta por 5 mil millo
nes de pesos; el segundo con una co
bertura por 8.9 mil millones de pesos
contra pérdidas derivadas de sismos y
ciclones tropicales, cuya vigencia será
hasta marzo de 2024.
Aunque este mecanismo ya existía

en México desde 2006, como un com
plemento del Fonden, que de ninguna
manera brinda la cobertura suficiente.

Como advierte México Evalúa,
"como todo seguro, es un instrumen
to donde las empresas que proveen la
cobertura apuestan a que no se cum
plirán las características mínimas para
reembolsar los daños. En el caso del

bono catastrófico que tiene México,
sólo cubre contra daños de terremo

tos y huracanes, de cierta magnitud y
en ciertas zonas del país".

No se contemplan sequías, incen
dios forestales, nevadas, granizadas,
frentes fríos, tormentas eléctricas,
erupciones volcánicas o tsunamis; y
la cobertura contra terremotos varía

según la intensidad y la zona y para
su empleo.
Así, la lista de "extraordinarios",

cada vez más comunes, aumenta la
incertidumbre y el riesgo para una
población cada vez más vulnerada
por la naturaleza, y pero aún, por la
indolencia de una administración, ni
estratégica ni previsora.
EL ENTIERRO

de Mía. una de
las víctimas del

deslave del Cerro

del Chiquihuite,
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El filósofo español Ramón del Castillo ha publicado en la
editorial Turner un libro fascinante que lleva por títuloi7/
lósofos de paseo. El autor se ocupa de algunas preguntas

que podrían parecer secundarias en la historia del pensamiento
pero que, como él nos muestra, no lo son en lo absoluto: "¿Por
qué echan a andar los filósofos? ¿Qué descubren ahí afuera que
no podrían haber descubierto en un interior? ¿Qué relación tie
ne su forma de moverse con su forma de pensar?"

Desde los comienzos de la filosofía
—pensemos, por ejemplo, en la Escue
la peripatética— se ha conectado este
tipo de reflexión con la caminata. Se
supone que cuando los filósofos salen
a pasear piensan mejor, se les ocurren
ideas de mayor calibre, se concentran
con más facilidad. Hay filósofos que
han construido alrededor de esta cos

tumbre toda una mitología. Por ejem
plo, Heidegger recorría los senderos
que llevaban a su cabaña en la Selva
Negra casi de manera religiosa, como
si en esas caminatas entrara en con

tacto con el Ser —con mayúscula— y
no sólo con los entes —con minúscu
la—. En muchas de las caminatas filo
sóficas que examina Del Castillo sale
a relucir el tema de la relación de los

pensadores con la naturaleza, ya sea
en bosques o en parques urbanos o in
cluso enjardines domésticos. Podría
decirse que este subtema comunica a
este libro con otro anterior del mismo

autor: El jardín de los delirios. Las ilu
siones del naturalismo (Madrid, Turner,
2019). Recomendaría al lector que, de
preferencia, lea los dos libros como
una unidad.

Filósofos de paseo es un libro hondo,

ameno y erudito, una combinación
cada vez más rara en la filosofía de
nuestro tiempo. También es un libro
sumamente crítico, iconoclasta, di
ríase. Del Castillo no tiene miedo de

cuestionar, de reírse incluso, de algu
nos de los filósofos más admirados del
siglo XX, como Heidegger y Wittgens
tein. Sus objeciones no son resultado
de algún prejuicio o resentimiento —
Del Castillo ha estudiado muy en serio
a ambos autores— sino de una saluda
ble actitud desmitificadora. El autor
nos sorprende con frases como ésta:
"Wittgenstein es el reverso ridículo de
Heidegger, tiene esa ventaja. Nunca
es siniestro, sino patético". De esa
misma manera desenfadada aborda a
otros filósofos célebres que han salido
de paseo, como Kant, Hegel, Nietzs
che, Sartre y Adorno. El libro está
repleto de anécdotas curiosas, pero
lo más interesante es el examen que
hace el autor de las elucubraciones de

los filósofos sobre la actividad de pa
sear y sobre los parajes que visitaron.
Para algunos de ellos, como Heide
gger, descubrir senderos en medio del
bosque era una manera de encontrar
respuestas a las preguntas más altas
de la metafísica: ¿cuál es el sentido
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de la existencia?, ¿qué soy yo?, ¿hay
un Dios? A otros, en cambio, la natu
raleza no los conmueve, les resulta
prosaica, un mero escenario para sus
pensamientos. Cuando Hegel observa
la parte baja de un impactante glaciar
lo único que se le ocurre comentar
es que está manchado de lodo. Una
mancha de otro tipo era apuntada por
Adorno, para quien ya no había ningún
paisaje, por lejano que fuera, que no
estuviera cubierto por el pardo velo de
lo humano; la naturaleza, nos dice, se
ha vuelto una coartada. Y para Sartre,
por lo menos para su personaje de Ro
quentin en La Náusea, la naturaleza le
provoca un rechazo metafísico, peor
aún, visceral. Los últimos dos capítu
los del libro se dedican a dos escritores
con un talante filosófico: John Fowles

y Robert Walser. Esta inclusión es muy
típica de Del Castillo, que siempre ha
sabido vincular la filosofía con otras
manifestaciones culturales como la
literatura o la música.

Podría decirse que Del Castillo se
aprovecha de la excusa de las cami
natas de los filósofos para hacer una
crítica oblicua de la filosofía misma
o, mejor dicho, de la necesidad o la
necedad —la cercanía entre estas dos

palabras da mucho para pensar— de
algunos seres humanos de practicar
aquella rareza que llamamos filoso
far. Ramón del Castillo sabe de lo que
habla porque además de ser un desta
cado filósofo es un entusiasta cami
nante. Si usted se da una vuelta por
el Parque del Retiro, seguramente se
lo encontrará por ahí, absorto en sus
pensamientos.
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Este 27 de septiembre se cumplen dos si
glos de la victoria del Ejército Trigaran
te. En su libro Las ideas de un día (1969),

el historiador Javier Ocampo, alumno de José
Gaos en El Colegio de México, hizo la más com
pleta radiografía del entusiasmo que suscitó
aquel acontecimiento. Iturbide y Guerrero fue
ron recibidos con arcos de tr iunfo, coronas de
flores, guirnaldas de colores, fuegos pirotécni
cos, canciones, odas y sermones.

La idea predominante, entre las muy di
versas de aquel día, no era que se "consuma
ba la independencia" sino que terminaba la
guerra: lo que se "consumaba" era la "empre
sa" iniciada con el Grito de Dolores. La paz y
unión entre mexicanos y españoles, con la re
ligión católica como telón de fondo, eran las
causas que más amplio júbilo despertaban en
todos los sectores de la sociedad.

La independencia, establecida en los
Tratados de Iguala y Córdoba, y reiterada en
el Acta de la Junta Suprema, y firmada por
Manuel de la Bárcena, José Yáñez, José Mi
guel Guridi y Alcocer, Anastasio Bustaman
te y una treintena de líderes políticos, mili
tares y religiosos, el 28 de septiembre, era
interpretada de múltiples maneras. Dado

que el trono del nuevo imperio se ofrecía a
Fernando VII o algún miembro de la dinastía
borbónica, el significado del término "inde
pendencia" era polisémico.

El Acta sostenía que la "Nación Mexica
na", que durante tres siglos no había tenido
ni "voluntad propia", ni "uso de la voz", salía
finalmente de la "opresión". También afirma
ba que esa nación era "independiente de la
antigua España, con quien en lo sucesivo no
mantendrá otra unión que la de una amistad
estrecha". De manera que la independencia
también era vista como la recuperación de
una soberanía perdida con la conquista. De
hecho, se hablaba de una "restitución" de de
rechos naturales a la América Septentrional.
Tanto los planes de Iguala y Córdoba,

como la citada Acta, prestablecían una forma
de gobierno específica para esa nación, vieja
y nueva a la vez: el Imperio de la América
Septentrional. Aunque también se usaba el
término "imperio mexicano", la extensión
territorial que se derivaba de la primera fór
mula era mucho más amplia que la Nueva
España o México, ya que integraba todo el
territorio que iba de Panamá a Oregón por el
Pacífico y a la Luisiana por el Golfo, de acuer
do con el Tratado AdamsOnís (1819).

El Acta no dejaba margen de dudas sobre
quién era el líder máximo de ese imperio. En
un momento se hablaba de Iturbide como

un "genio superior a toda admiración y elo
gio, amor y gloria de su patria". En otro se

le definía como el "Primer Jefe del Ejército
Imperial de las Tres Garantías", que "sabia
mente" había sentado las bases para consti
tuir la nueva nación.

El documento era explícito sobre la deci
sión de convocar a la instalación de un con

greso constituyente, que elaboraría la Carta
Magna del nuevo imperio. Esa decisión era
el elemento más tangible de la separación
de México de España, ya que hasta entonces
todo el proceso representativo liberal, que
involucró a la Nueva España, lo mismo en
el periodo de la Constitución de Cádiz que
en el Trienio Liberal, remitía a una repre
sentación del reino dentro de la monarquía
católica española.

Con la creación del primer congreso se
retomaba el proyecto de una representación
propiamente nacional, iniciada en el Congre
so de Anáhuac de 1813 por José María More
los. Tan sólo por abrir esa puerta de acceso a
la constitución de un nuevo Estado nacional,
con su propio poder legislativo, el imperio
fue, en la práctica, el primer gobierno inde
pendiente del México moderno.

La reticencia a admitir esto último ha sido

poderosa y prolongada en la historia de Mé
xico. Este 16 de septiembre volvimos a escu
char, en el Zócalo, en voz del presidente de la
república, la tópica contraposición entre Hi
dalgo e Iturbide y entre el grito y la consuma
ción. Pero conmemorar las dos fechas y a los
dos héroes sería más fiel a la historia misma.
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SCJN y aborto.
Ser, he ahí el dilema

í | ué define la vida humana? ¿La fusión de un
CV^óvulo con un espermatozoide? ¿Qué de
termina la existencia de la persona? ¿La sinapsis
o los pulsos electrocerebrales? ¿Cuál es la prela
ción de derechos?

La ciencia orienta, pero en algunos casos, no determina. Sin
misterios por resolver o cosas por saber a ciencia cierta ésta no
existiría. Cuando toca al derecho definir márgenes de vida, hay
polémica que revela amores y también odios.

La Suprema Corte de Justicia (SCJN) muestra valor institu
cional y entereza de sus actuales integrantes al abordar el tema
del aborto al sentar, de una vez por todas, jurisprudencia.

Primero declaró inconstitucional penalizar la interrupción
del embarazo y va por definir cómo y cuándo el derecho a la
objeción de conciencia de médicas, enfermeros o funcionarios
públicos de salud o directivos del sector privado impera por
sobre la determinación de una mujer.

Lo que ministras y ministros analizan trasciende en la convi
vencia social; amplía el derecho de las personas gestantes a de
cidir, a ser atendidas de manera adecuada y respetuosa. Por eso
es relevante. Toca profundas fibras de nuestro saber, de nuestro
creer, de la ciencia universal y de las espiritualidades de cada ser
humano. Ser, es el dilema.

Las referencias macro cuando se discuten asuntos de este

calado ayudan, pero simplifican detalles vitales. La ciencia mé
dica y las religiones definen sus fundamentales y no siempre
empatan.

La vida, dice el consenso biológico, existe desde el óvulo y
el espermatozoide, incluso antes de la fecundación. A partir de
esa lógica, existe desde antes del embarazo.

Entonces la reflexión pasa a determinar cuándo se considera
la existencia de la persona, no de un ente vivo. ¿La convención
legal en cuatro códigos penales mexicanos —CDMX, Oaxaca, Ve
racruz e Hidalgo— marca qué ocurre después de doce semanas
de gestación? ¿No un día antes o uno después?

En España por ejemplo, el plazo para interrumpir un emba
razo sin penalizarlo es de 14 semanas. El mundo occidental osci
la en esa ¿arbitraria, debatible? frontera como el alumbramiento
de la conciencia que constituye a la persona.

Lo que a nivel espiritual ocurra es cosa de fe. De cada uno, no
del indispensablecomúndenominador social que es la norma
jurídica de los estados.

El ministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, expresó
en los medios luego de declarar inconstitucional penalizar el
aborto que la determinación, no obliga a nadie a abortar, el de
recho de quien lo haga no invade los de nadie. Los derechos se
ejercen, no se consultan.
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Claro que el argumento de quienes colocan el derecho a la
vida en este debate, tiene sentido, pero no razón. Lo establecido
por la SCJN será norma a nivel nacional, los códigos penales de
los 28 estados que hoy penalizan el aborto deberán ajustarse a
esta directriz constitucional.

La construcción del pacto social puede enfocarse en otros
casos igual de vitales, pero cruelmente omitidos en la discusión
pública. Son pocas las instancias públicas y privadas que miran
por los derechos cotidianos de, por ejemplo, las personas con
discapacidad mental.

A menores o mayores de edad con lesión cerebral u otras pa
tologías que los hacen dependientes de por vida, no los tutelan
las buenas conciencias de millones enfrascados en imponer su
cosmovisión.

Ocupémonos más por la vida digna de quienes presentes,
son invisibles porque su gestación, parto/cesárea o fortuna, los
convirtió en seres cuya definición de calidad de vida no se ajus
ta a los estereotipos.

Pocos, aunque sean miles, dedican energía suficiente y cons
tante a mejorar el entorno cultural, económico, sanitario y asis
tencia! de personas con discapacidad mental. Tampoco la 4T.
Su vida que importa lo mismo que las demás, no es materia de
interés político ni religioso. Y también son.

Si a menores enfermos de cáncer el sector de salud públi
ca es incapaz de suministrar tratamientos oncológicos, si para
adultos mayores el desabasto de medicinas llegó para quedar
se— a pesar de las cuentas y cuentos del secretario Jorge Alco
cer— y ambos extremos tienen capacidad de denuncia y hasta
de agremiarse, ¿quién ve por los que no hablan, por los que pa
recen no se darse cuenta, pero sufren?

Ser, le digo, es dilema que merece mayor atención de todas
y todos.

AMENORESo

mayores de edad
con lesión cerebral

u otras patologías
que los hacen

dependientes de
por vida, no los

:utelan las buenas

conciencias de:
millones enfrasca

dos en imponer su
cosmovisión
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TRASCENDIÓ

en labancada del PRI en San
Lázaro celebraron el "robo" de comi

siones a Morena y felicitaron a su líder
parlamentario, Rubén Moreira, por
las posiciones que lograron aun cuan
do son la tercera fuerza política en la
Cámara de Diputados. Cuentan que el
ex gobernador coahuilense no pasará
por alto el apoyo y la confianza que le
dio su presidente, Alejandro Moreno,
por lo que este último repetirá como
cabeza de la Comisión de Gobernación
debido a su experiencia en el cargo.

Reino Unido no tiene inten
ciones de entrar al Tratado Comercial

entre México, EUy Canadá, aclaró este
viernes el embajador Jon Benjamín.
"Eso fue un malentendido. No busca

mos sumarnos al TMEC, porque ese es
un acuerdo trilateral. Por lo que tengo
entendido, ese tratado ni siquiera con
tiene cláusulas que permitan que otros
países se sumen", expuso tras inaugu
rar la nueva sede de la representación
diplomática en CdMx y reveló que, en
cambio, su país busca establecer alian
zas bilaterales con Méxicoy con EU.

la sesión pública en la que se
elegiría a los cuatro integrantes faltan
tes del Comité de Participación Ciuda
dana del Sistema Nacional Anticorrup
ción fue cancelada después de que tres
integrantes de la comisión selecciona
dora decidieron no participar en señal
de protesta por la forma en que se pre
tendía desarrollar. La presidenta de ese
grupo, Elizabeth Soria, y las comisio
nadas Angeles Estraday Mónica Ba
rrera dejaron la sesión y rompieron
el quorum en reclamo después de que
Mauricio Reyna propuso de último
momento un acuerdo para normar las
rondas de votación.
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La penuria estética del nacionalismo empapa
la biografía de Caries Puigdemont. No hay
una pizca de épica en la vida del hombre que
pronunció la más triste declaración de inde
pendencia de la historia, huyó acurrucado en
el asiento trasero de un coche y fue detenido
cuando acudía a un festival de folclore.

Puigdemont ya no es siquiera un enemi
go de la nación. Es quizás algo peor: una
enorme fuente de frustración y uno de lo de
los culpables del desgaste de la moral demo
crática de los españoles. Hay un grave ríes

go de que el episodio italiano agrave la de
presión. El inefable Gonzalo Boye, abogado
del prófugo, ni siquiera sospechaba que,
después de haberse pavoneado impunemen
te en Francia, su defendido pudiera tener al
gún problema si visitaba Italia. Lo nuclear
de este conflicto es la inmunidad y es cierto
que el Tribunal de Justicia de la Unión Eu
ropea recomendó al golpista que, si tenía
problemas con los jueces de algún país, pi
diera medidas cautelares para recuperar la
protección como parlamentario.
La falta de entusiasmo es un eficaz re

medio contra la depresión y España lleva
desde 2017 sumida en la distimia democrá

tica, con periódicos raptos de euforia cuan
do Puigdemont se topa con algún percance
al cruzar una frontera comunitaria. Hasta

ahora, la euroorden se ha demostrado co
mo un instrumento endeble y si España tu
viera un Gobierno con verdadera sed de

justicia ahora mismo estaría pidiendo en
Bruselas y Estrasburgo su reforma. Si de
algo sirven estos percances a la postre tan

frustrantes son para recordar, al menos,
que un Estado con un mínimo de autoesti
ma no puede resignarse a que alguien que
pretendió doblegarlo viva plácidamente en
el corazón de Europa.

Prueba de la perversión que se viene per
petuando desde el otoño del procés es la
enorme influencia que el devenir de Puig
demont tiene en la política nacional. Hoy
todo son paradojas. Quizás el partido que
más desee su entrega, con un fervor disi
mulado, sea Junts per Cat, la formación del

ex president, que podría revitalizar el me
sianismo independentista y acorralar a su
socio ERC, que sin duda preferiría el rápi
do regreso del prófugo a Waterloo.
El empate pactado por Pere Aragonés con

el Gobierno de Sánchez hasta el final de la

legislatura, y escenificado en una mesa de
diálogo, sería imposible de sostener tras una
encarcelación del icono del esencialismo. El

independentismo suele confundir malicio
samente al Estado con el Gobierno para re
tratar a España como una tiranía. Prueba de

lo falaz de su argumento es que es muy pro
bable que el Gobierno esté deseando que la
legítima empresa del Estado fracase esta
vez y Puigdemont no sea entregado. La ne
gociación de los Presupuestos no ha hecho
más que empezar y Sánchez necesita a Es
querra. La fragilidad parlamentaria del
Frankenstein gubernamental es tal que el
regreso de Puigdemont tendría el mismo
efecto que la llegada de un huracán para un
funambulista que a la intemperie trata de
avanzar haciendo equilibrios sobre el cable.

El 'conseller' Jaume Giró (dcha.), ayer, efe
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Viaje por el Mundo enfermo
Escribir, via jar y resistir son probablemente tres de las cosas más importantes de mi existencia y en este libro, publicad o
en octubre bajo el sello Debate, se reúnen en 17 crónicas parareflejar cómo ha cambiado la vida a lo largo de dos décadas

Con la muerte de Fidel
Castro en noviembre

de 2016 acabó el siglo
XX. El hombre que
lideró la épica revo

lución de Cuba de 1959 era el úl
timo sobreviviente de una época
del mundo en la que el destino de
la humanidad se bifurcaba.

Más allá de la controversia ge
nerada a lo largo de su vida, Fidel
tenía un lugar en el devenir his
tórico reciente junto a persona
jes como Mao TseTung, John F.
Kennedy, Gandhi, Franklin Roo
sevelt, Nelson Mandola, Winston
Churchill...

Por eso, aunque detesto asis
tir a funerales, cuando supe de su
muerte, me alisté para viajar en
seguida a La Habana y atestiguar
no solo la despedida de una figura
legendaria, sino también de una
era específica
Aquel viaje se volvió a su vez

un viaje de acompañamiento de
las cenizas funerarias del diri

gente cubano, las cuales recorrie
ron pueblos y ciudades antes de
ser colocadas en un cementerio

de la provincia de Santiago.
La crónica de este recorrido

es una de las diecisiete que for
man parte de Mundo enfermo,
libro publicado este octubre de
2021bajo el sello Debate. El viaje
al funeral de Fidel no es el único

de Cuba que registra el volumen.
Hay otros viaj es, otras historias,
que abarcan la experiencia revo
lucionaria de la saludy educación
cubanas, así como también las
que documentan las disidencias
contra el régimen.
Quizá porque el primer viaje

que hice en mi vida a un país ex
tranjero fue a Cuba, es este país
el que más he analizado como re
portero después de México. La
primera vez que llegué a La Ha
bana, unos años antes del 2000,
fui cautivado y marcado por su
complej a realidad.
Tenía la idea de que si podía

entender Cuba más allá del ma

niqueismo predominante, po
dría tener una mejor compren
sión general de la historia aún vi
va del siglo XX, un siglo en el que
me tocó nacer, pero no "vivir".
Además, el reto de viajar, en

tender algo y transmitirlo sin fi
lias ni fobias, es el reto cotidiano
del oficio reporteril: si podía co
nocer de manera crítica y com
partir en forma cabal una otre
dad tan especial como la cubana,
quizá podría a su vez descifrar las
demás otredades contemporá
neas que me topara en el camino.

###

Escribir, viajaryresistirsonproba
blemente tres de las cosas más im

portantes de mi existencia. Mun
do enfermo es un libro en el que se
congrega esto. Me senté a darle for
ma durante la pandemia, acausade
tres detonantes. El primero érala
imposibilidad de viaj ar: a partir de
marzo de 2020 debí cancelar via

jes que tenía programados aPerú,
Noruega, EU, El Salvador, Brasil y
España. Por circunstancias labo
rales, mi vida suele transcurrir en
ese vaivén, así es que la cuarentena
representó un viraje más que radi
cal en mi cotidianidad. Así fue co
mo, encerrado en mi hogar e impo
sibilitado de viajar, regresé através
de mis textos alos viajes que había
hecho antaño.

Otro detonante de este libro

fue que en esas eró nicas de viaje
revisitadas iba cobrando forma

la reflexión personal no solo de
los lugares, eventos y personajes
ahí registrados, sino también del
mundo que me ha tocado ver en
este siglo XXI. Al compilarlas, las
crónicas daban forma en conjun
to a una visión personal que con
sidera que nuestra civilización
está en crisis.
El tercer detonante, más su

perfluo, fue un accidente que tu
ve y que me hizo estar a punto de
morir. Sentir de manera tan cer

cana el fin personal me motivó a
pensar aún más en la resistencia
en colectivo ante lo que padece
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mos. Bajo ese afán, espero que
este libro sea a su vez una mane

ra de compartir mundos que me
ha tocado conocer. Que esa mira
da colabore en algo cuando toque
rehacer el mundo actual.

*#*

Otro octubre, el de 2007, publi
qué mi primer libro: Oaxaca sitia
da. Aquella crónica se centraba
en las causas y la manera heroi
ca en la que se sublevaron miles
de personas en contra de un ré
gimen decrépito, que por cierto,
ensayaría en esa represión feroz
los procedimientos que luego
perfeccionaría el sistema duran
te la llamada guerra del narco.
Si en Oaxaca sitiada mi mirada

se centra con esperanza en la ges
ta rebelde, en Mundo enfermo, el
crisol es poliédrico. Mundo en
fermo es un libro sobre cómo ha
cambiado la vida a lo largo de 20
años: con la religión en crisis, el
terrorismo como realidad y coar
tada, internet siendo un arma
de control y de protesta, Medio
Oriente arrasado, Roberto Bola
ño renovando la literatura lati

noamericana, el turismo extre

mo, la decadencia europea, una
búsqueda espiritual cada vez más
estrambótica, el poderío chino, la
especulación financiera, el resur
gimiento de los pueblos origina
rios, la transformación del arte
dramático, el sueño bolivariano y
la guerra abierta entre el sistema
y la naturaleza.

*##

Dentrodel viaje que asuvezfue el
viaje de recopilar estas historias,
pude recorrer de nuevo momen
tos y relaciones que tuve con las
publicaciones en las que apare
cieron por primera vez algunos
de estos textos.

Empiezo por la desaparecida
revista MILENIO Semanal, don
de tuve editores sabios y vehe
mentes como Carlos Ferreyray
Jesús Rangel; sigo con Gatopar
do, donde mi querido y admira
do Guillermo Osorno, alias Tío
incómodo, acompañó otras pu
blicaciones como la de los perfi
les de Juan Villoro y Gael García;
así como también la revista Tra
vesías, en la que María Pellicer
buscó siempre sacarme de mi zo
na trágica habitual para confron

tarme con experiencias más nor
males pero quizá extravagantes
para mí.
Y finalmente agradezco doble

a Pere Ortin, quien como editor
de la revista Altair, publicó uno
de mis textos infrarrealistas y
además me acompaña con un
prólogo especialmente escrito
para este libro cuya portada ocu
pa una fotografía del artista Yos
huaOkón.
No son estas todas las perso

nas que revivieron en mi mente
y corazón durante el viaje por
estos viajes. Evidentemente
hay muchísimas más, pero omi
to mencionarlas aquí porque la
mayoría aparecen de manera
directa en las historias que for
man parte del libro. De hecho,
ellas son este libro.

El reto de viajar,
entender algo y
transmitirlo sin
filias ni fobias es el
reto cotidiano del
oficio reporteril
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Algunos de los textos fueron publicados en la revista MILENIO Semanal. E SPE Cl AL
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POLÍTICA ZOOM* RAPHAEL

La ciencia de judicializar
las pasiones personales
Tiene todo de paradójico que 82 años después de aquella depuración intelectual en España, la nieta de Wenceslao Roces,
Maiía Elena ÁlvarezBuyllá, esté involucrada en una operación parecida, pero esta vez sentada del otro lado de la barandilla

Treintay un personas,
funcionarios y cien
tíficos presumible
mente decentes, lle
van desde finales de

agosto padeciendo una angustio
sa persecución judicial.
Enrique Cabrero Mendoza, di

rector del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología (Conacyt)
hasta diciembre de 2018, y otros
30 individuos, hombresy mujeres,
han sido señalados por la Fiscalía
General de la República (FGR) de
pertenecer a un grupo criminal
organizado deliberadamente pa
ra desviar recursos del erario.

Este episodio recuerda cuan
do, en 1979, el gobierno de José
López Portillo, a instancias de su
hermana Margarita, mandó en
carcelar también a una treinte
na de personas vinculadas con la
industria cinematográfica, todas
ellas beneficiadas por el subsidio
del Estado durante el sexenio de
Luis Echeverría Alvarez.
No pasa desapercibida la simi

litud entre estos dos episodios,
apartados por el tiempo, pero
emparentados por la misma cul
tura jurídica revanchista y carga
da de razones personalísimas.
Contrario a lo que dice el re

frán, el que teme en México es

que sabe que nada debe, pero que
hay fuerzas cósmicas superiores
dispuestas para destruir la vida, la
salud y el patrimonio.
La denuncia que presentó an

te la FGR la actual directora del

Conacyt, María Elena Alvarez
Buyllá Roces, en contra de estas
31 personas, obliga a visitar otra
anécdota todavía más antigua.
En 1939, el doctor en derechoy

muy respetado filósofo, Wences
lao Roces Suárez, sufrió —como
muchos otros intelectuales de

la República española— las con
secuencias de la depuración or
questada por el franquismo.
Roces, quien durante el go

bierno derrocado fuera subse
cretario de Instrucción Pública

(Educación), se vio obligado a
migrar, primero a Chile, luego a
La Habana y finalmente a Méxi
co, donde murió en 1992 después
de haber dejado una larga cauda
de aportes académicos en la Uni
versidad Nacional Autónoma de
México (UNAM).
Tiene todo de paradójico que

82 años después de aquella de
puración intelectual, la nieta
de don Wenceslao Roces, María
Elena AlvarezBuyllá Roces, es
té involucrada en una operación

similar de limpieza, pero esta
vez sentada del otro lado de la

barandilla: ¡es ella quien acusa a
los individuos depurables!
Entre las 31 personas de la lista

criminal presentada por la FGR
destaca otra mujer cuyabiogra
fía familiar es muy próxima a la
de la denunciante. Julia Tagüe
ña Parga, la presidenta del Foro
Consultivo para la Ciencia y la
Tecnología —supuesta organiza
ción criminal que se encuentra
bajo investigación—, también es
hij a de la República española.
Su padre fue Manuel Tagüeña,

quien se formó como científico
antes de la guerra civil y luego fue
coronel del ejército; comandó 50
mil soldados en la infausta bata

lla del río Ebro, ocurrida en 1938
cerca de Tarragona.
Igual que los Roces, la familia

Tagüeña debió abandonar Espa
ña, migró primero a la Unión So
viética, luego a la antigua Yugo
slavia, también a Checoslovaquia
y finalmente se refugió en Méxi
co. Durante este accidentado re

corrido, el coronel estuvo acom
pañado por su esposa Carmen
Pargay por sus dos hijas —una de
ellas Julia Tagüeña, hoy señalada
como la criminal más peligrosa
de la ciencia mexicana—.
No está claro cuál fue la rela

ción sostenidapor las familias Ro
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Consultivo para la Ciencia y la

Tecnología —supuesta organiza
ción criminal que se encuentra
bajo investigación—, también es

hij a de la República española.
Su padre fue Manuel Tagüeña,

quien se formó como científico

antes de la guerra civil y luego fue
coronel del ejército; comandó 50
mil soldados en la infausta bata

lla del río Ebro, ocurrida en 1938
cerca de Tarragona.
Igual que los Roces, la familia

Tagüeña debió abandonar Espa
ña, migró primero a la Unión So
viética, luego a la antigua Yugo
slavia, también a Checoslovaquia
y finalmente se refugió en Méxi
co. Durante este accidentado re

corrido, el coronel estuvo acom
pañado por su esposa Carmen

Pargay por sus dos hijas —una de
ellas Julia Tagüeña, hoy señalada
como la criminal más peligrosa
de la ciencia mexicana—.

No está claro cuál fue la rela
ción sostenidapor las familias Ro

ces y Tagüeña una vez que ambas
pasaron a ocupar su respectivo si
tio dentro del exilio español radi
cado en México. Acaso solo cabría
destacar que don Wenceslao Ro
ces fue fundador de la asociación

de amigos de la URSS, mientras
que la familia Tagüeña, después
de su periplo por la tierra del so
cialismo real, se apartó radical
mente del estalinismo para abra
zarla socialdemocracia.
Hasta su muerte, Carmen

Parga — madre de Julia Tagüe
ña— fue presidenta, en México,
de la asociación del Partido So
cialista Obrero Español.
En cualquier caso, ambas mu

jeresAlvarezBuyllá Roces y Ta
güeña Parga— se conocieron mu
cho antes de abrazar la vocación
científica y, desde luego, antes de
que se desafiaran, una como di
rectora de Conacyt y la otra como
presidenta del Foro Consultivo.
La temperatura entre ellas co

menzó a reventar el termóme

tro en 2019, cuando Tagüeña fue
electa por la mesa directiva del
Foro Consultivo como presiden
ta de esta instancia. La nombra

ron las y los representantes de 17
instituciones, entre las que des
tacan la UNAM, el IPN, el Cinves
tavy laAnuies. Es decir, que no

fueron amigos suyos quienes le
encomendaron esa responsabili
dad, sino instituciones que, mien
tras no sean también denuncia
das por crimen organizado, gozan
de respetabilidad.
Al parecer a AlvarezBuyllá no

le gustó nada que su antigua co
nocida ocupara ese cargo. Apro
vechó entonces el decreto presi
dencial de mayo de 2019, que pro
hibía al gobierno federal aportar
recursos alas asociaciones civi

les, para cerrar por completo el fi
nanciamiento que, durante más
de 17 años, había ofrecido Cona
cyt al foro.
Tagüeña, de su lado, se rebe

ló ante la embestida y conven
ció a la mesa directiva del foro

de presionar al Conacyt, por la
vía legal, para que cumpliera
con sus obligaciones. El amparo
promovido por la hij a del coro
nel del Ebro triunfó en primera
instancia cuando un juez falló a
favor de Tagüeña y en contra de
AlvarezBuyllá.
La siguiente ronda fue ante la

segunda sala de la Suprema Cor
te. La ministra Yasmín Esquivel
atrajo el caso y el ministro Fer
nando Franco redactó una sen

tencia salomónica donde quedó
claro que fue legal la entrega de
los recursos al foro, entre 2002 y
2019, y que también sería legal la
suspensión de ese financiamien

to hacia delante.
Insatisfecha con el resulta

do, AlvarezBuyllá convenció al
Fiscal General Alejandro Gertz
Mañero —recién premiado por
Conacyt como integrante del
Sistema Nacional de Investiga
dores— para que emprendiera
una persecución contra Tagüe
ña y su foro.
Fue entonces cuando la FGR

denunció a los científicos "depu
rables" por ser parte de una ex
tensa banda dedicada a la delin

cuencia organizada.
El juez responsable del expe

diente dijo, ya en dos ocasiones,
que tales acusaciones no tienen
fundamento. Sin embargo, el
miércoles 22 de septiembre elfis
cal Gertz informó que, indepen
dientemente de lo que diga el Po
der Judicial, élvaacontinuaresta
guerrahastaganarla. La amenaza
es más que creíble porque nadie
mej or que Alej andró Gertz cono
ce la ciencia de j udicializar las pa
siones personales.

La directora del
Conacyt convenció
a Gertz para que
emprendiera una
persecución contra
Tagüeña y su foro
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La ciencia de judicializar
las pasiones personales
Tiene todo de paradójico que 82 años después de aquella depuración intelectual en España, la nieta de Wenceslao Roces,
Maiía Elena ÁlvarezBuyllá, esté involucrada en una operación parecida, pero esta vez sentada del otro lado de la barandilla

Treintay un personas,
funcionarios y cien
tíficos presumible
mente decentes, lle
van desde finales de

agosto padeciendo una angustio
sa persecución judicial.
Enrique Cabrero Mendoza, di

rector del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología (Conacyt)
hasta diciembre de 2018, y otros
30 individuos, hombresy mujeres,
han sido señalados por la Fiscalía
General de la República (FGR) de
pertenecer a un grupo criminal
organizado deliberadamente pa
ra desviar recursos del erario.

Este episodio recuerda cuan
do, en 1979, el gobierno de José
López Portillo, a instancias de su
hermana Margarita, mandó en
carcelar también a una treinte
na de personas vinculadas con la
industria cinematográfica, todas
ellas beneficiadas por el subsidio
del Estado durante el sexenio de
Luis Echeverría Alvarez.
No pasa desapercibida la simi

litud entre estos dos episodios,
apartados por el tiempo, pero
emparentados por la misma cul
tura jurídica revanchista y carga

da de razones personalísimas.
Contrario a lo que dice el re

frán, el que teme en México es
que sabe que nada debe, pero que
hay fuerzas cósmicas superiores
dispuestas para destruir la vida, la
salud y el patrimonio.
La denuncia que presentó an

te la FGR la actual directora del

Conacyt, María Elena Alvarez
Buyllá Roces, en contra de estas
31 personas, obliga a visitar otra
anécdota todavía más antigua.
En 1939, el doctor en derechoy

muy respetado filósofo, Wences
lao Roces Suárez, sufrió —como
muchos otros intelectuales de

la República española— las con
secuencias de la depuración or
questada por el franquismo.
Roces, quien durante el go

bierno derrocado fuera subse
cretario de Instrucción Pública
(Educación), se vio obligado a
migrar, primero a Chile, luego a
La Habana y finalmente a Méxi
co, donde murió en 1992 después
de haber dejado una larga cauda
de aportes académicos en la Uni
versidad Nacional Autónoma de
México (UNAM).
Tiene todo de paradójico que

82 años después de aquella de
puración intelectual, la nieta
de don Wenceslao Roces, María
Elena AlvarezBuyllá Roces, es
té involucrada en una operación
similar de limpieza, pero esta
vez sentada del otro lado de la

barandilla: ¡es ella quien acusa a
los individuos depurables!
Entre las 31 personas de la lista

criminal presentada por la FGR
destaca otra mujer cuyabiogra
fía familiar es muy próxima a la
de la denunciante. Julia Tagüe
ña Parga, la presidenta del Foro
Consultivo para la Ciencia y la
Tecnología —supuesta organiza
ción criminal que se encuentra
bajo investigación—, también es
hij a de la República española.
Su padre fue Manuel Tagüeña,

quien se formó como científico
antes de la guerra civil y luego fue
coronel del ejército; comandó 50
mil soldados en la infausta bata
lla del río Ebro, ocurrida en 1938
cerca de Tarragona.
Igual que los Roces, la familia

Tagüeña debió abandonar Espa
ña, migró primero a la Unión So
viética, luego a la antigua Yugo
slavia, también a Checoslovaquia
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y finalmente se refugió en Méxi
co. Durante este accidentado re

corrido, el coronel estuvo acom
pañado por su esposa Carmen
Pargay por sus dos hijas —una de
ellas Julia Tagüeña, hoy señalada
como la criminal más peligrosa
de la ciencia mexicana—.
No está claro cuál fue la rela

ción sostenidapor las familias Ro
ces y Tagüeña una vez que ambas
pasaron a ocupar su respectivo si
tio dentro del exilio español radi
cado en México. Acaso solo cabría
destacar que don Wenceslao Ro
ces fue fundador de la asociación

de amigos de la URSS, mientras
que la familia Tagüeña, después
de su periplo por la tierra del so
cialismo real, se apartó radical
mente del estalinismo para abra
zarla socialdemocracia.
Hasta su muerte, Carmen

Parga — madre de Julia Tagüe
ña— fue presidenta, en México,
de la asociación del Partido So
cialista Obrero Español.
En cualquier caso, ambas mu

jeresAlvarezBuyllá Roces y Ta
güeña Parga— se conocieron mu
cho antes de abrazar la vocación
científica y, desde luego, antes de
que se desafiaran, una como di
rectora de Conacyt y la otra como
presidenta del Foro Consultivo.
La temperatura entre ellas co

menzó a reventar el termóme

tro en 2019, cuando Tagüeña fue
electa por la mesa directiva del
Foro Consultivo como presiden

ta de esta instancia. La nombra

ron las y los representantes de 17
instituciones, entre las que des
tacan la UNAM, el IPN, el Cinves
tavy laAnuies. Es decir, que no
fueron amigos suyos quienes le
encomendaron esa responsabili
dad, sino instituciones que, mien
tras no sean también denuncia
das por crimen organizado, gozan
de respetabilidad.
Al parecer a AlvarezBuyllá no

le gustó nada que su antigua co
nocida ocupara ese cargo. Apro
vechó entonces el decreto presi
dencial de mayo de 2019, que pro
hibía al gobierno federal aportar
recursos alas asociaciones civi

les, para cerrar por completo el fi
nanciamiento que, durante más
de 17 años, había ofrecido Cona
cyt al foro.
Tagüeña, de su lado, se rebe

ló ante la embestida y conven
ció a la mesa directiva del foro

de presionar al Conacyt, por la
vía legal, para que cumpliera
con sus obligaciones. El amparo
promovido por la hij a del coro
nel del Ebro triunfó en primera
instancia cuando un juez falló a
favor de Tagüeña y en contra de
AlvarezBuyllá.
La siguiente ronda fue ante la

segunda sala de la Suprema Cor
te. La ministra Yasmín Esquivel
atrajo el caso y el ministro Fer
nando Franco redactó una sen

tencia salomónica donde quedó
claro que fue legal la entrega de

los recursos al foro, entre 2002 y
2019, y que también sería legal la
suspensión de ese financiamien
to hacia delante.
Insatisfecha con el resulta

do, AlvarezBuyllá convenció al
Fiscal General Alejandro Gertz
Mañero —recién premiado por
Conacyt como integrante del
Sistema Nacional de Investiga
dores— para que emprendiera
una persecución contra Tagüe
ña y su foro.
Fue entonces cuando la FGR

denunció a los científicos "depu
rables" por ser parte de una ex
tensa banda dedicada a la delin

cuencia organizada.
El juez responsable del expe

diente dijo, ya en dos ocasiones,
que tales acusaciones no tienen
fundamento. Sin embargo, el
miércoles 22 de septiembre elfis
cal Gertz informó que, indepen
dientemente de lo que diga el Po
der Judicial, élvaacontinuaresta
guerrahastaganarla. La amenaza
es más que creíble porque nadie
mej or que Alej andró Gertz cono
ce la ciencia de j udicializar las pa
siones personales.

La directora del
Conacyt convenció
a Gertz para que
emprendiera una
persecución contra
Tagüeña y su foro
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Nina: a la vacuna
Nina se llamó a engaño, por eso no cesó

de maullar. Cayó en la trampa: con toda
tranquilidad Yunyuneta le acercó una
boLsaala gata nncifuzay esta, muyoron
da, va y ahí se mete, porque a los michis

como que les da por esconderse a la menor provoca
ción, sin sospechar la celada: Nina tiene que ir al centro
de salud, pues se corrió la voz: labrigadade vacunación
antirrábica allí se aposentó para esperar a perros y ga
tos/ que en un costal/ acudirán a su cita anual.
Si París era una fiesta, el centro de salud parecía

kermesse pueblerina, con pretexto de la j ornada an
tirrábica: doñas muy abrigaditas cargando a sus pe
rros: chihuahuas, pekineses, ratoneros, o muy Dis
ney con sus dálmatas y sabuesos, y echando chisme
a todo vapor:
—¿Desde cuando que no la veo, Esperancita?

¡Bendito Dios que el bicho del virus no nos ha echa
do el oj o, porque viera en la colonia qué de difuntitos
ha dejado, Dios guarde la horay nos siga cubriendo
con su manto protector...
— Que Dios la oiga, Linda: que Dios la oiga y nos

caiga su protección. Tanto mal que nos ha tocado
ver, y lo que falta, todavía. Tiempos nublados, Lin
da: pagan justos por pecadores, y qué le vamos a ha
cer. Resignación, fe en Diosy adelante, Linda: ya nos
queda poco tramo por recorrer.
Y pues nada: que un condenado perro salchicha

olisqueó la bolsa de Yunyuneta, se diounavueltay
otra y otra, hasta que el rabo se le enhiesto y buscó
el aroma de la mininay Nina la gata sintió el peligro,
sacó las orejas, la cabeza, el atigrado cuerpo todo y

como relámpago pegó carrera al interior del cen
tro de salud, con el salchicha y otro perro (producto
de la cruza de corriente con criollo) detrás de ellay
Yunyunetay su madre queriendo detener a los ani
males; tiraron una mesa, instrumental médico, el
agua de la cubeta déla afanadora, una lámpara, arri
baron al patio donde Nina en un dos por tres trepó
al fresnoy desde una rama miraba alos perros como
diciendo: de aquí soy y bájenme, si pueden. Miau.
Y los perros, guauguau, bien idiototas viendo, no

más ladre y ladre porque sí: los perros para eso son.
Los gatos: silencitos, pero atentos por si el asunto
agrava Pero nada. Ninafue el centro del espectáculo,
su loca carreray ascenso al árbolle ganaron elogios.
Yunyuneta y su mamá acudieron al guardia de la

clínica, quien les consiguió una escalera parabaj ar a
la minina, que tiraba zarpazos a quienes le tendían
losbrazos, hasta que por finentró en razóny volvió a
la bolsa, mientras el policía ahuyentaba alos perros,
y médicos, enfermeras y pacientes comentaban:
—¡Qué loco estuvo eso, de verdad: qué loco!
—¿Loco? ¡Loquísimo estuvo eso!
—Esos perros maricones: con dos cachetadas la

gata los corre y van chillando.
Y la paz reinó en el los consultorios y oficinas, las

enfermeras cargaban sus jeringas con vacunas an
tirrábicas, los pacientes en la sala de espera echan el
sueñito, hasta que la dueña de los canes se marchayla
paz impera en la clínica, aunque Yunyuneta tuvo que
llevarse aNinaacasaporque ¿cómo cree, señora, que
va a entrar a consulta con todo y gata; pues en qué ca
beza cabe eso? Lo que hay que vivir para ver.

Fecha: 25/09/2021

Página: 11

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Crónica / Emiliano Pérez Cruz

Emiliano Pérez Cruz

Costo: 29,942

Página 15 de 23



La malignidad de los científicos puede
ser infinita, aparte de escalofriante.
Para mayores señas, oportuna y con

venientemente reciclados en diseñadores de ar

mas, son perfectamente capaces de proyectar no
sólo los artilugios más mortíferos —es más o me
nos comprensible el propósito: el asunto es ma
tar al adversario con prontitud y eficacia— sino,
ya entrados en gastos y habiéndole tomado gusto
al asunto, llegan a inventar instrumentos absolu
tamente terroríficos —bombas de fragmentación,
gelatinas que queman los tej idos humanos sin apa
garse, minas terrestres que lanzan centenares de
dardos al ser pisadas, etcétera, etcétera— y ahí las
cosas dej an de entenderse porque no se trata ya de
exterminar a los demás de la manera más práctica
sino de hacerlos sufrir. No es utilitarismo: es cruel

dad pura, baj eza, sadismo y ruindad.
Los sabios de laboratorio de aquí, que yo sepa,

no andan en esos menesteres. No son responsables
de ataques atómicos ni de bombardeos con armas
químicas ni de nada de eso. En todo caso, aquellos
que poseen las necesarias cualificaciones han emi
grado a países donde la tecnología de la muerte se
industrializa a gran escala, o sea, que no siguen ya

a la sombra del Conacyt en es
tos pagos. Los que sí se benefi
cian de las ayudas públicas del
Estado mexicano a la ciencia se
dedican meramente a la investi

gación, a publicar estudios, a en
señar en los centros académicos

y sanseacabó. Es decir, no son
parte de la cofradía de los referi
dos malignosy de todas maneras

los inventores de las herramientas del horror, hasta
donde podemos estar enterados, no suelen ser so
metidos a juicios ni tampoco rendir cuentas por crí
menes de guerra. Se castiga a los ejecutores, cuando
toca, no a los fabricadores.
Pero, miren, más de una veintena de ellos, de un

total de 31 personas, son perseguidos por la justicia
mexicana por haber formado parte de una asocia
ción civil, el Foro Consultivo Científico y Tecnoló
gico, que, según dicen los acusadores de la Fiscalía
General de la República, recibió fondos, de forma
ilícita, del mentado Conacyt.
El supuesto delito ha sido desestimado tres veces

por los jueces y la propia Suprema Corte de Justi
cia de la Nación determinó que era legal la transfe
rencia de recursos al FCCyT. Pero el fiscal en j efe de
la nación mexicana prosigue con la causa y quiere
obtener a toda costa órdenes de aprehensión para
llevar a esos 31 acusados a... ¡una prisión de máxima
seguridad! Serían culpables, según el máximo per
seguidor, de delincuencia organizada y de operar
con recursos de procedencia ilícita.
En este país no combatimos a los canallas que se

cuestran, que extorsionany que asesinan. Seguimos
con los brazos cruzados mientras las mafias contro

lan cada vez más regiones del territorio nacional. Lo
que hacemos en México es acosar a los científicos.
El mundo al revés...
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He insistido mucho en este

espacio sobre lo peligroso
que es politizar la seguri

dad. También hemos analizado en mu
chas ocasiones la realidad que presenta la
seguridad pública municipal, estatal y por
supuesto federal.
Los señalamientos, críticas y acusacio

nes en torno a quienes tienen la respon
sabilidad de la seguridad en este país no
tienen ningún efecto directo ni indirecto,
es decir, por señalar o criticar, los jefes po
liciacos de este país novan a ser más efec
tivos, al contrario.
Dentro de esta realidad de seguridad ni

en estados y municipios se quiere asu
mir la responsabilidad, ya que de manera
irresponsable creen que los costos políti
cos, sociales y económicos es mejor, por
mucho, transmitírselos a la Federación y
en específico a las fuerzas armadas o a la
Guardia Nacional.

Gobernadores y alcaldes deben actuar
más y mej or; deben de crear con sus secre
tarios de Seguridad Pública estrategias in
tegrales que le devuelvan a sus gobernados
por lo menos algunaesperanza. Quienes go
biernan deben enfrentar ya su realidad.
Hay muchos lugares en este país don

de ya es imposible vivir; de desarrollo ni
hablemos. No reconocer el hartazgo de
la gente por la realidad que cada ciudada
no debe enfrentar día a día sería cínico e
irresponsable; sin embargo, la carga so
cial, mediática, política y económica está
en las fuerzas armadas y enla Guardia Na
cional, y ahí es donde nace en el ideario co
lectivo que soldadosyguardias nacionales
son los únicos responsables.
Dentro del voxpopulli se ha creado la

tendencia que hoy los militaresy los guar
dias nacionales son omisos al no enfrentar

alos grupos criminales. Lo anterior no tiene
sustento y, a pesar de lo injusto del señala
miento, la realidad es otra; la actividad cri
minal en México ha tenido un incremento

expon encial los últimos 16 años y hasta el re
clutamiento de delincuentes, por ejemplo,
ha reducido su edad, hasta el grado de tener
en sus filas a prácticamente niños, quienes
contal de crecer en ese mundo se vuelven

más violentos y más criminales.
Tenemos un país, por mucho, más vio

lento y criminal.
Urge entonces que quienes tengan que

responsabilizarse lo hagan; urge también
quitarle el sesgo político a la seguridad,
ya que de no hacerlo tendremos cada vez
más eventos reales de pueblo haciendo

justicia por propia mano y, por supuesto,
no me refiero a grupos de autodefensas o
policías comunitarias, más bien me refie
ro a que de por sí muy pocos mexicanos
creen en sus policías y al entrar en un es
tado de indefensión total los ciudadanos

se juntarán para defenderse.
La seguridad no puede ser de ideolo

gías o partidos. Desafortunadamente, se
ha convertido en el uso y empleo personal
tanto de gobernantes como de criminales.
Sé que todo lo anterior suena no solo

ingenuo, sino imposible de que suceda;
sin embargo, la advertencia no está de
más. Nuevamente insisto, los ciudadanos
ya no pueden resistir más, debido a que los
criminales se saben impunes y han incre
mentado y reconvertido sus actividades,
sumando a ellas violencia desmedida.

Cabo de guardia
Sin duda, tantos los soldados de tierra,
mar y aire, así como los guardias naciona
les, no son "floreros" —como los llamó la
senadoraLily Telléz la semanapasada—o
bien, simples espectadores. Cada soldado
mexicano sabe bien lo que debe hacer, có
mo hacerlo y en dónde hacerlo; también
sabe perfectamente cuál es el marco legal
para hacerlo.
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Esos gloriosos lectores
Nada hay tan fácil como hacerle ascos a aquello que no tienes ni quizá tendrás...

La gente no lee literatura. La
gente lee lo que le interesa, y
eventualmente le interesa la

literatura. Uno puede dejar almay pellejo
en las páginas de su novela y ser después
leído por las personas menos pensadas y
los motivos más inverosímiles. No pode
mos mandar sobre quienes leerán o no lo
que escribimos, ni engañarles, y todavía
menos sobornarles. Ayer mismo, en estas
páginas, Enrique Serna escribió varias lí
neas gozosas y perturbadoras en torno a
uno de los pecados capitales de los escri
tores: competir entre sí a espaldas de su
público (si es que llegan a tal) por falsas
recompensas que en realidad no pasan
de compensaciones. Tengo para mí que el
desprecio de los culteranos —valga decir,
los mejores autores jamás leídos— por la
masa lectora se reduce a dos temas: des

pecho y revancha. "Al fin que ni quería",
dice el gesto.
Mentiría si dijera que leo solamente

por placer y nada más buena literatura.
Tampoco sería honesto negar la cantidad
de buenos libros que sin embargo dej é ala
mitad —y puede que mucho antes— por
falta de interés. Libros seguramente bien
escritos, elogiados incluso por gente que
respeto, lo cual de todas formas no ha sido
suficiente para obligarme a llegar al final.
No dudo que citar textos como esos pudie
ra darme lustre ante los exquisitos, pero
no leo para quedar bien, ni ando buscan
do chamba, ni me interesaría ser objeto de

alguna misteriosa glorificación. "El autor
consagrado en lo oscurito se convierte así
en violador del lector al que no sedujo",
dispara Serna, serio y socarrón.
Nadie busca virtudes literarias en un li

bro que explica cómo editar video digital.
Tampoco las tenía, hasta donde recuerdo,
la venerable Algebra de Aurelio Baldor,
pero uno y otro texto cumplieron con li
brarme de tinieblas que en su momento
urgía despej ar. Ambos libros me interesa
ron mucho y una vez aplicadas sus ense
ñanzas les quedé seriamente agradecido.
No sé si sus autores habrán pensado en
alguien como yo, pero indudablemente
se preocuparon por hacerse inteligibles,
luego entonces interesantes y al final tras
cendentes, en lo que a mí respecta. Tam
poco sabría decir si, como lector, me sedu
jeron, pero me hacían falta suficiente para
considerarlos indispensables.
Si forzar la lectura de cierto libro es,

en efecto, una forma de estupro, leer por
compromiso —y entonces opinar también
por compromiso— es un poquito irse a la
cama con las personas menos indicadas,
atendiendo a motivos esencialmente idio

tas. Por la misma razón que disfruta uno
a tope las buenas novelas, padece lo inde
cible con ciertos textos áridos pergeña
dos por gente que no espera lectores sino
sinodales a modo. Poca distancia hay en
tre soplarse un centenar de páginas como
esas —peor aún si eres j oveny lo haces a la
fuerza— y "leer" otras tantas en arameo.
Por alguna razón, la gente que no lee pero
así lo pretende esgrime sus lecturas como

sacrificios. Tal parece que toca respetarles
porque han sufrido mucho en su camino
hacia la ilustración.
Mienten quienes afirman que no quie

renlectores. Nada hay tan fácil como ha
cerle ascos a aquello que no tienes ni qui
zá tendrás. Me recuerdo en las fiestas
adolescentes pitorreándome de quienes
bailaban por no reconocer que en realidad
yo no sabía bailar, ni había quien quisiera
bailar conmigo. Recuerdo a cierto amigo
impresentable que alos 22 años pedía a su
mamá que invitara a las hij as de sus ami
gas a salir con él. ¿Para qué conquistarlas,
con lo fácil que era comprometerlas? De
más está decir que con ninguna llegó a sa
lir dos veces.

No acostumbro juzgar a mis lectores —
vamos, si me casé con una de ellos— por la
misma razón que no juzgo a mis persona
jes: tanto unos como otros me mantienen,
y la verdad prefiero que sean ellos —no un
gobierno ni una institución— quienes car
guen al fin con mis emolumentos. Coinci
do, pues, con Serna en esto del amor a la
lectura: buenos lectores siempre serán
aquellos que lograste ganarte en buena
ley, como en cualquier historia de amor
que se respete.

Tal parece que toca
respetarles porque
han sufrido mucho
en su camino hacia
la ilustración
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Es deseable que el máximo tribunal considere las implicaciones de sus decisiones y con un
espíritu garantista resuelva por la continuidad de este sector en el marco del apartado A...

¦7
n la Suprema Corte de

H * j Justicia de la Nación es
tá por resolverse un te

ma fundamental para la comunidad
científica y tecnológica, asunto ven
tilado por la Federación Nacional de
Sindicatos del Sector de Ciencia y
Tecnología y por algunos investiga
dores en medios de comunicación.
En términos simples, se trata de una
resolución de corte laboral para que
los académicos y un segmento de la
investigación científica médica sean
adscritos al apartado B del artículo
123 constitucional aplicable a los tra
bajadores al servicio del Estado, en
lugar del apartado A, régimen al que
actualmente pertenecen.
Al respecto se deben ponderar las

ventajas y desventajas. Poco hay que
lo justifique más allá de una interpre
tación rigorista de la Constitución y
de una opinable definición sobre la
naturaleza de los organismos a los
que pertenecen los académicos, cien
tíficos y médicos. El tema fundamen
tal es la certeza de derechos. La con

dición de trabaj ador de confianza del

gobierno compromete la estabilidad
laboral, ya que los empleados con tal
carácter pueden ser removidos o sus
pendidos de formas discrecionales.
Se ha dicho que la resolución no

aplicaría retroactivamente, esto es,
que los académicos y científicos no
serían afectados en sus derechos. Es
to significaría que habría dos regí
menes laborales, lo que a su vez com
promete el principio de igualdad o
equidad entre los académicos. Unos
de primera, los existentes, y otros de
segunda, los nuevos. Todo en detri
mento de los institutos y de la activi
dad que realizan en bien del país y del
desarrollo científico nacional.

Debe llamar la atención que los tra
bajadores en el marco del apartado
Atienen asegurados sus derechos atra
vés de contratos colectivos que regulan
sus condiciones de trabajo. Más ahora
con la reforma laboral que garantiza la
democracia sindical. En el apartado B
no hay tal y las formas de asociación,
negociación y contratación son clara
mente adversas para los trabajadores.
El país requiere de sus científicos y

académicos. Su tarea es fundamental
para el desarrollo nacional. Es desea

ble que el máximo tribunal conside
re las implicaciones de sus decisiones
y con un espíritu garantista resuelva
por la continuidad de este sector en el
marco del apartado A.
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Para el título de esta homi

lía, el cartujo se apropia sin
rubor de una frase de Ma

man Soto Antaki, quien, al abordar la
delirante persecución de la Fiscalía
General de la República contra algu
nos de los científicos más destacados

del país, el pasado jueves escribió en
MILENIO: "Gertz escoge a sus vícti
mas y libra a otras de pecado mientras
alimenta la pasión del verdugo; la pro
pia, la del entorno, la de una sociedad
indiferente al escándalo".

El poderoso fiscal, lo sabemos, des
tila veneno contra quienes obstaculi
zan sus intereses; no perdona haber
se sentido como paria cuando quiso
acceder, sin méritos académicos, al
Sistema Nacional de Investigadores
del Conacyt, de ahí su obsesión por
escarmentar a una comunidad de la

cual nunca será parte, aunque la di
rectora de la institución y un j urado a
modo lo hayan admitido con el nivel
más alto, como si tu
viera una obra digna
de presumir.
Exhibido por Gui

llermo Sheridan co

mo plagiario, al fis
cal, tal vez, lo corroe
la envidia por aquellos hombres y
mujeres capaces de investigar, re
flexionar y sobresalir dentro y fuera
del país en la ciencia y la academia,
libres de las locuras nacionalistas

de un régimen refractario al pensa
miento crítico, pecado imperdonable
entre los proclives a la genuflexión y
la obediencia ciega.
Alejandro Gertz y la directora del

Conacyt han fraguado la escandalo
sa cacería, pero no están solos. En la
siniestra travesía los acompañan le
gisladores de Morena, funcionarios,
periodistas oficiosos y oficiales y el
propio Presidente de la República,
para quien los científicos acosados
son prácticamente unos vividores.
"¿Qué han hecho?", se preguntó la
mañana de ayer en Palacio Nacional,
para enseguida responderse: "Na

da, nada, coloquios,
congresos, viajes al
extranjero, viáticos".
Esta idea, permeada
por la ignorancia o la
mala fe, satura las re
des sociales con los

agresivos mensajes de sus fanáticos,
dispuestos a todo, incluso al ridículo,
para desacreditar a los perseguidos
por el gran inquisidor, deseoso de re
fundirlos en Almoloya. Parafrasean
do el célebre bolero: lo hicieron me
nos y ese es su coraje.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El
Señor esté con ustedes. Amén.
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SUBE V BAJA

Daniel FooteO Ex funcionario de El !

El enviado especial de la adminis
tración de Joe Biden a Haití renun

ció en protesta contra las expulsio
nes masivas e inhumanas de mi

grantes haitianos.

Francisco GarduñoO ComisionHdo def INM

El operativo realizado contra refu
giado haitianos en ciudad Acuña,
Coahuila, fue una exceso. Garduño
dice que fue para que puedan termi
nar con sus trámites.
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¿No que no sabía de qué le hablan?;
AMLO se equivocó al leer ese tuit
¦ ¡y lo que no sabía de quéH |\ lie hablan?

VJIM María Elena
AlvarezPuylla, directora del
Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt), miente.

El jueves rechazó ser
responsable de la investigación que
la Fiscalía General de la República
(FGR) a iniciado a 31 científicos

Continúa en la página 2
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e investigadores por peculado, delincuencia organizada y operación con
recursos de procedencia ilícita.

No sé de qué me hablas. Yo no vine a apoyar al primer gobierno de la cuarta
transformación, a acusar absolutamente a nadie, dijo cuando un grupo de
reporteros le preguntó la acusación específica.

Ayer, en su conferencia matutina, Andrés Manuel López Obrador reveló que
recibió dos informes de la funcionaría en los que describe los presuntos abusos
que contiene la averiguación de la FGR.

 Pues me envió un informe la directora del Conacyt, la doctora María Elena
ÁlvarezBuylla, y se los vamos a dar a conocer.

Ahí explica qué es lo que está sucediendo, porque hay mucha
desinformación: entonces, a lo mejor hasta va a ser necesario que venga a
informar personalmente, a ver si lo hacemos el miércoles.

Pero a ver si nos envían los documentos y los entregamos hoy. Son dos,
uno más ejecutivo, donde explica lo que está sucediendo. Es un grupo de
investigadores que formaron una especie de asociación civil y que recibían
dinero del Conacyt.

Aquí explica, pero es esto, miren, un párrafo:
'Entre 20022018 la asociación civil la que tiene que ver con estos

investigadores recibió alrededor de 100 millones de pesos para proyectos de
ciencia y tecnología, y 471 millones de pesos para cubrir gastos de operación,
entre los que se incluían choferes, celulares, servicios de bocadillos, salarios
e impuestos de alrededor de 40 personas, comidas en restaurantes de lujo y
viajes al extranjero.

'Asimismo, la asociación civil adquirió un inmueble de lujo en el centro de
Coyoacán ¿por qué no en Iztapalapa? con recursos que no justificó ante el
Conacyt, además de que dicha asociación civil fue la instancia responsable
de emitir el dictamen en 2007 que justificó las omisiones de las autoridades
federales en relación con el rescate de los cuerpos y la ampliación de
investigaciones relacionadas con la mina de Pasta de Conchos.'

¿Qué tal?
cSabía, sabe, o no?
Lo que parece una venganza del fiscal Alejandro Gertz Mañero en contra de

los académicos porque siempre fue rechazado como investigador hasta que
precisamente, AlvarezBuylla lo avaló, se ha manoseado y se ha mantenido en la
opacidad.

Cuando menos.
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Ese tuit

¿Qué necesidad había de leer el tuit de un investigador presuntamente
integrante de ese grupo?

Andrés Manuel se equivoca porque, ciertamente, antes de comenzar aclaró
desconocer la autenticidad del mismo, pero continuó.

La única explicación es que le encanta victimizarse y engañar a sus fieles.
 No sé si sea cierto, pero uno de los investigadores, supuestamente

perseguido, se aventó un Twitter ayer, ojalá y lo consigamos, para que vean el
nivel moral, porque siempre he dicho que una cosa es la educación y otra cosa
es la cultura y que los grados académicos no son sinónimo de cultura, dijo.

Ojalá y se pueda conseguir, sí, sí, porque es de uno de estos señores, que
ofende a Beatriz y me ofende a mí, pero de manera vulgar, o sea, ¿qué tenemos
que ver nosotros?

Se llama el señor si es real Aldo Aldrete, fíjense, este es uno de este grupo:
'Comiencen con la puta pseudoescritora, pseudoinvestigadora. ¿No saben

quién es? La zopilota, esa idiota que no sabe ni escribir una frase sin faltas de
ortografía. Ella no tiene ningún fuero y gracias al pendejo loco, imbécil ese al que
hoy limpian los zapatos ustedes y Gertz.'

Insisto: ¿Qué necesidad había de hacerlo?
Ninguna.
Reitero: la única explicación es su gusto por victimizarse.

Ulises Ruiz presenta libro
El ex gobernador de Oaxaca ya tiene en circulación Por el rescate de México, un
libro de 352 páginas, en el que señala los errores del lopezobradorismo y critica
lo que llama falacias del actual presidente.

Ulises preside hoy la agrupación Movimiento por el Rescate de México,
Recientemente fue expulsado del PRI por la dirigencia nacional, en manos del

campechano, Alejandro Moreno Cárdenas.

Vámonos: ¿En serio Claudia, CDMX está cerca del semáforo verde?
albermontmex(a)yahoo.es @albermontmex
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Carta al primer ministro
De su puño y letra mandó el presidente López Obrador
una carta al primer ministro de Israel, Neftalí Bennett,
para que se agilice la extradición del ex director de
la Agencia de Investigación Criminal, Tomás Zerón
de Lucio, a quien investigan por tortura en el caso de
los 43 de Ayotzinapa, En cosa de días, nos cuentan, se
difundirá públicamente el contenido de la misiva.

Abren con Rosa Icela
Invitada estelar será este fin de semana la secretaria de

Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, en Colima. Participa
en la apertura de los foros Transformemos Colima,
que encabeza la gobernadora electa Indira Vizcaíno,
y es la principal ponente del tema "Sembrar la paz".
De esos espacios surgirán propuestas concretas para
integrarlas al plan del próximo gobierno estatal.

• #Espino se chiveó
Por cierto, al comisionado del Servicio de Protección
Federal de la Secretaría de Seguridad, Manuel Espino,
le hizo agua su ánimo de renunciar para buscar la
candidatura de Morena al gobierno de Durango. Días
antes lo anduvo pregonando en público y en privado,
pero a la hora buena cambió de opinión. Quizá vio el
porcentaje real de sus posibilidades para lograrlo.
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Infonavit, marca famosa
Se ganó el Infonavit la declaratoria de marca famosa
por parte del Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial. Con ello, la instancia queda protegida de
cualquier uso indebido y cierra el paso a fraudes. El
acto fue presidido por la titular de Economía, Tatiana
Clouthier; el director del IMPI, Alfredo Rendón; y el
titular del instituto Carlos Martínez Velázquez.
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ORBITANDO

«OPINIÓN

BUKELE, 'EL
DICTADOR'

Al estilo del expresidente boliviano, Evo Morales,
el presidente de El Salvador abrió la puerta para
poder reelegirse. Negoció también con pandillas

El Dictador más cool del mundo mundial"

es la nueva frase en la biografía del presi
dente de El Salvador, Nayib Bukele, en su
Twittery quizá lo haga con ironía, pero en
la realidad sus actos empiezan a preocu
par a la comunidad internacional y a los
salvadoreños.

Cuando Bukele asumió el poder en 2019, las esperanzas de
los salvadoreños tomaron nuevos bríos; dos años después, sus
actos se alejan de sus promesas. Abrió la puerta para reelegirse.
La medida tiene todo el estilo del expresidente Evo Morales,
quien reinterpretó en más de una ocasión la Constitución de
Bolivia para habilitarse como candidato presidencial.

La máxima de Bukele para llegaral poderera acabarcon la
corrupción de los viejos partidos políticos FMLN (izquierda) y
ARENA (derecha), combatir a las pandillas, e impulsarla eco
nomía, pero hasta ahora sólo ha debilitado a la hoy oposición.

En cuanto Bukele se instaló en el poder, se dedicó a crear
su propio partido Nuevas ideas, dirigido por su primo y
aprovechando la popularidad que aún le queda ganó las
elecciones legislativas pasadas para tomar el control del

Congreso con 56 diputaciones.
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El triunfo le permitió abrir una
ofensiva contra sus viejos rivales, la
nueva Asamblea Legislativa destitu
yó a cinco magistrados de la Sala de
lo Constitucional ele la Corte Suprema
y al fiscal general.

Una acción considerada como un

golpe al sistema de separación c!e
poderes y duramente criticada por

la comunidad internacional, especialmente EU. Durante la
segunda ola ele COVID19, la Corte obligó a Bukele a permitir
reaperturas, anulando sus confinamientos.

Hay más. Bukele negoció con tres pandillas a las que
prometió aplastar a cambio de mantener bajos índices ele
homicidios, según una investigación del diario El Faro.

Existen evidencias de conversaciones entre sus funcio

narios y la Maro Salvatrucha13, Barrio 18 Revolucionarios y
Barrio 18 Sureños, donde se les ofrecen beneficios a cambio de
mantener la calma en el país. Eso sí, Bukele mostró imágenes
ele pandilleros sometidos en prisión, puro teatro ¿no cree?

Decidió ir más allá, proponiendo reformas a la Constitución
que contemplan la inclusión clel referéndum, la revocatoria
de mandato y ampliar el periodo presidencial c!e 5 a 6 años,
su aprobación abre la puerta a un sistema de partido único, al
eliminar su prohibición. El proyecto descarta temas polémicos
como aborto, matrimonio igualitario y eutanasia.

El asunto es que el enojo social ya dio un primer aviso. El
15 c!e septiembre, miles de salvadoreños tomaron las calles
para expresarsu malestar. Bukele encontró un culpable a tai
afrenta, acusó al cuerpo diplomático acreditado en ese país
de arengar a la "oposición perversa".

No dio nombres, pero sus acusaciones tenían dedicatoria
a la representante de EU. Bukele camina por una ruta que
no tiene regreso, la cual transforma a cualquier político con
"buenas intenciones" en un tirano; quizá no se hadado cuenta
o así lo decidió.
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ESTADO
POR ESTADO

«OPINIÓN

TIEMBLA EL PVEM
POR MOLLINEDO

•PueblaGate salpico a figurones de Morena
•Ahued presiona a Bartlett y ¡a CFE

unque asegura que no bus
Aca la gubernatura de Quin

tana Roo, Rafael Marín
Mollinedo, solo por anclar
por las calles c!e cualquier
ciudad de esa entidad pone
a temblar a suspirantes a

suceder al gobernador Carlos Joaquín. Con
40 años c!e conocer a Andrés Manuel López
Obrador, y 35 de vivir en el estado, es un fuerte
aspirante a gobernarlo. Los más preocupados
son los "verdes" Mara Lezamay Laura Fer
nández, que creían que El Niña (no tan niño)
Verde ya tenía la gubernatura en la bolsa.
PUEBLA: La captura de Sandra Nelly

Cadena, diputada suplente de Morena, y su
esposo, con un arsenal que "ni Obama", des
tapó perversos lazos políticos y otras índoles,
entre morenistas. Sandra era protegida del

dirigente morenista Édgar Garmendia, y el
todopoderoso "dador" c!e candidaturas, Carlos
Evangelista, asícomo la edil de
Tecamachalco, Marisol Cruz,
quien la quería c!e rectora de la
UniversidadTecnológica Tras
su captura, rapiclito se deslindó
el líder en San Lázaro, Ignacio
Mier. Es normal en él. Antes des

conoció la amistad con Enrique
Doger. ¿Acaso no sabían los pa
sos de Sandra sus amigos de Morena?

VERACRUZ: Pese a vivir cerca de la nu

cleoeléctrica Laguna Verde, la CFE de Manuel
Bartlett, se niega a darle trato preferencial,
como lo hace en Tabasco, a miles de familias.
Los miembros del grupo "La Leyenda de Chu
cho el Roto" que representa a 23 municipios
del estado, amenazan con bloquear las carre

teras de la entidad que gobierna Cuitláhuac
García. En Morena "escucharán el grito de 50
personas", amenazan colonos licleraclos por
Francisco Fernández. Se dice en Xalapa, que
el senador Ricardo Ahued (Morena), mueve
aguas turbulentas.

HIDALGO: Hicieron frente común legislado
res de Morena, como Julio Menchaca, con el
gobernaclorOmarFayad, para pedirrecursos
y enfrentar la crisis por del desbordamiento
de ríos y desfogues c!e presas, en Tula, Tepeji
del Río, Tlahuelilpan e Ixmiquilpan. Hay dos
234 viviendas afectadas, de las cuales 12 están
totalmente destruidas. Apoyara las víctimas
es prioridad.

CAMPECHE: La alianza que concretó la go
bernadora Layda Sansores, con sus pares en
Yucatán, Mauricio Vi la Quintana Roo, Carlos
Joaquín y ele Tabasco, Carlos Merino, para

impulsarel sureste, es estraté
gica, por la posición geopolítica
de la región. Quedaron con el
ojo cuadrado el titular de Go
bernación, Adán López, y la ele
Economía, Tatiana Clouthier.
Pinta bien.

SLP: Xavier Nava, exedilde
la capital, buscará la dirigencia

del PAN local, para quitarle el control al diputa
cl o Xavier Azuara, quien seconsidera dueño
el partido azul, a través del dirigente Francisco
Aguilar. Y, el senador Marco Gama, como el
chinitc nomás milando".

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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COLUMNA
IIWITADA

*EL AUTOR ES
ACADÉMICO DE LA

FACULTAD DE DERECHO

DE LA UNAM

CON LA OEA O SIN
LA OEA CAÑAREMOS

LA PELEA...

El injtisio embargo sobre
(Alba delte acabarse por
razones humanííarias

Con esa consigna popular, miles de jóvenes
latinoamericanos realizamos marchas en

La Habana, en Santiago, en la propia Sie
rra Maestra, acompañando a Fidel Castro
en 1959y 1960.

La Revolución Cubana había despertado
una esperanza y una utopía que reflejaba
la rebeldía romántica y antiimperialista de
América Latina; la controversia entre David y
Go//at(que señaló el Diputado Emilio Sánchez
Pieclrasen el congreso mexicano}. La dicoto
mía entre CalibúnyAriel (que fundamentó el

filósofo uruguayo José Enrique Rodó], Cuba se
convirtió en un referente para crearuna nueva
sociedad. Eisenhower cometió la torpeza de
cancelar la cuota azucarera, y Kennedy, la
de apoyar la invasión de Bahía de Cochinos.
Por ello, Cuba tuvo que defender su sobera
nía, aprovechando ¡a geopolítica mundial
y cambiando su sistema, hacia un Nueva
Soviet y convirtiéndose
en un aliado de la Unión

Soviética, que estuvo a
punto de desembocar en
una guerra mundial.

El mundo cambió, la
Teoría Económica Leni

nista desapareció con la
caída del Muro c!e Berlín

y de la Unión Soviética;
inclusive se marginó la
teoría keynesiana que
se había propiciado en la
Posguerra y, surgió des
de Londrespor Margaret
Thatcher—el neoliberalismo económico que
cobró carta de naturalización con la Escuela

de Chicago, presidida por Milton Frieclman.
La reciente visita del presidente cubano

no afectó las relaciones de México, lo único
que hizo fue continuar con la gallarda política
internacional que iniciara el Presidente Adolfo
López Mateos, cuando Cuba fue expulsada
c!e la Organización c!e Estados Americanos
(OEA). En realidad, las relaciones con EU no
fueron afectadas por la reunión cumbre de
la Comunidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños [CELAC], salvo el mensaje que
dirigió el presidente XiJinping.de China, que
podría preocupar al imperio. La discusión
interna entre los presidentes ele Paraguay y
de Uruguay, frente a los de Venezuela y Cuba,
fueron una expresión que demuestra que aún
los más encarnizados enemigos se pueden
sentaren la misma mesa.

Para efectos de Mé

xico, creció la figura del
canciller Marcelo Ebrarcl

y su posibilidad de ser
candidato de Morena.

Fueron más el ruido

que las nueces, ya que la
propuesta mexicana fue
que América Latina cons
tituyera una Comunidad
Europea; la quintaesencia
del neoliberalismo, que
tiene su expresión a favor
del mercado en la política
ele losTrataclos Comercia

les. En resumen, el fondo económico de la
reunión se acerca más a Frieclman que a Marx.

Con la OEA o sin la OEA ganaremos la pe
lea..., esa es la lección en política americana,
que debemos escuchar. El injusto embargo
sobre Cuba debe acabarse por razones huma
nitarias. A pesar de los dichos presidenciales,
el éxito del neoliberalismo sigue rampante,
en perjuicio c!e las grandes masas populares,
que siguen en la pobreza y la desigualdad.

• El autor fue: Presidente del Frente Univer
sitario Latinoamericano (19581962).

 PARA EFECTOS

DE MÉXICO, CRECIÓLA
FIGURA DEL CANCILLER

MARCELO EBRARD

Y SU POSIBILIDAD DE

SER CANDIDATO

DE MORENA
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entre ellos y exista un mutuo respeto, ninguno
debe prevalecer sobre el otro, buscando un
equilibrio sano y democrático.

Si esto es asíy la Constitución
lo consagra, ¿quiénes son esos
tres titulares que representan a
los poderes federales?

En el Ejecutivo, desde donde
se conduce al gobierno federal
y se ejecutan las leyes, lo tene
mos muy claro, Andrés Manuel
López Obrador. Para el Judicial,
aún cuando su ejercicio se deposita en la SCJN y
en distintos tribunalesyjuzgados, lo representa
Arturo Zalclívar Lelo de Larrea, quien funge por
cuatro años como presidente y no puede ser
reelecto para el periodo inmediato.

La representación del Legislativo se nos
complica más, porque existen dos cámaras,

la de 500 diputaclosy la de 128 senacloresy que
unidas, conforman el congreso general, en el
cual se deposita el Poder Legislativo. Existe un
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara
baja y es quién preside las sesiones del Con
greso bicamaral, se dice que, inclusive, es el
único que no debe ponerse de pie cuando el
Ejecutivo ingresa oabandona el parlamento.Su
titulares elegido por el voto de las dos terceras
partes de los diputados y dura en funciones
un año con posibilidad c!e ser reelecto. Hoy su
presidente es Sergio Gutiérrez Luna.

Hasta aquí, un punto relevante, aún cuando
los contrapesos están plasmados en la cons
titución, el Ejecutivo permanece en su cargo
seis añosy es elegido por voto popular, el ju
dicial cuatro años y designado por 11 ministros,
previamente propuestos porei Ejecutivo y, el
representate del Legislativo, tiene un cargo c!e
un año, propuesto por las bancadas.

En estos términos, caben dos reflexiones:
LA simple vista, la responsabi
lidad de la sana conducción del

país, así como su peso especí
fico, es mayor en el Ejecutivo
y, 2. Paradógicamente, con la
división señalada, la obligación
de mantener la estabilidad de

México, corresponde de manera
solidaria a los tres poderes so

beranos y sus estructuras.
Claro, sin olvidar que la soberanía, el susten

to de todo, reside esencial y originariamente
en el pueblo. ¡Hagamos lo propio!:

(SsjLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM

n nuestro país es común
Eqtie sólo reconozcamos a

un solo poder nacional y
a una única persona, so
bre todos lo demás y que
consideremos que en él
recae la encomienda de

conducir el destino de más de 126 millones

de mexicanas y mexicanos. No obstante, tal
vez menos reconocido, pero la misma carta
magna establece que el supremo poder de la
federación se divide en Legislativo, Ejecutivo
y Judicial. Sin que puedan reunirse dos o más
poderes en una sola persona.

La idea antes plasmada es la denominada
separación de poderes, donde su ejercicio, la
toma clecisionesy el control, se divide en dis
tintos actores o entes para que existan pesos
y contrapesos, lo que permite que se limiten
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¡Quien ofende a una mujer, nos ofende a
todas!, incluyendo a la progenitora, a la
abuelita de quien por, "haberme quitado
ese subsidio", se lanzó vía tuiter contra la
dra. Muller... ¿O, Aldo Aldrete será de p...a
probeta?

CUANDO LOS HERMAN05
SE ENCUENTRAN

Aunque parecía una misión imposible,
México fue el punto de encuentro de la VI
cumbre de la Celac que (aunque usted no
lo crea), tuvo saldos favorables: se recu
peró la Patria Grande, se integró la Agen
cia Latinoamericana y Caribeña del Espa
cio, además del fondo de desastres para
hacer frente a los efectos del cambio cli
mático, conformado por 15 millones de
dólares. Y quedó claro que, con OEA o sin
OEA, se ganó la pelea en busca de la her
mandad en A.L. ¿Sigue pareciendo nada?

JOHN WAYNE RELOADED

Después de que se hicieran virales las
imágenes de agentes de inmigración a ca
ballo persiguiendo a migrantes haitianos
en la frontera para obligarlos a volver ha
cia México, el secretario de Seguridad Na
cional de EU, Alejandro Mayorkas, justifi
có: "¡Pero eso no refleja lo que somos co
mo país, ni tampoco lo que es el Servicio
de Aduanas y Protección de Fronteras de
Estados Unidos!", dijo Mayorkas ante el
Comité de Seguridad Nacional de la Cá
mara de Representantes. Pero si no arria
ban ganado, o no latigueaban a sus escla
vos... Las formas son fondo, míster.

¡PARA LUEGO ES TARDE!
Por cierto que, el jefe de la diplomacia
mundial fue tajante: "estoy aquí para ha
cer sonar la alarma: el mundo tiene que
despertar. Estamos al borde del abismo y
actuando en el sentido equivocado. El
mundo nunca ha estado tan amenazado...

o tan dividido". Antonio Guterres, secre
tario general de la ONU, al inaugurar la
Asamblea General de la ONU, lamentó "la
cascada de crisis más grande de nuestras
vidas", como la del cambio climático, la
pandemia global, amenazas a la paz y los
derechos humanos, y calificó de "obs
ceno" y como una "acusación moral del
estado de nuestro mundo", que una ma
yoría rica ya esté vacunada cuando más
de 90 por ciento de los africanos siguen
esperando por su primera dosis...

¿POR MI CANOA
HABLARÁ EL ESPIRITU?
Diez estudiantes de la Facultad de Inge
niería de la Universidad Nacional Autó

noma de México (UNAM) se llevaron el
primer y segundo sitios de una competen
cia internacional para el diseño de canoas
de concreto en el que también participa
ron estudiantes de instituciones de Euro

pa, y la institución educativa del país anfi
trión, convocado por la Universidad de
Estambul, en Turquía. ¡Pues muchísimas
feücidades, compañeros Pumas, ¡ y felici
dades a la Máxima Casa de Estudios por la
estampilla postal emitida por los 100 años
de escudo y lema de la UNAM!
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Medios y plataformas digitales, a negociar
Pasó medio desapercibido para el público
en general, que el pasado martes 21 de
septiembre, varios periódicos de México
se unieron, vía la Alianza de Medios Mx, a
la publicación de un desplegado de página
entera titulado Medios de toda América

llamamos a defender el valor del perio
dismo profesional en el ecosistema digi
tal que no es otra cosa que un llamado de
más de 5 mil medios del continente para
que plataformas como Google y Facebook
paguen de manera justa por los conteni
dos que usan en sus buscadores y que les
generan ganancias.

Hasta ahora, las noticias que aparecen
en los buscadores más famosos generan
tráfico a las instituciones periodísticas,
pero no una remuneración económica, to
da vez que las plataformas obtienen ga
nancias usando contenidos que los me
dios han pagado para generar (reporteros,
instalaciones, servidores, internet, viajes).

Peor aún, el 80 por ciento de la publici
dad que antes estaba en los medios, ahora
se ha ido a las plataformas, haciendo to
davía más desequilibrado el panorama.
Los medios invierten para generar noti
cias y los buscadores se quedan con las
ganancias.

Según datos de Google, las informacio
nes noticiosas le generan el 3 por ciento de

su tráfico global. Think tanks de EU esti
man que el porcentaje real es entre el 16 y
el 40 por ciento. Si se toma que la factura

ción publicitaria de Google anda en los 100
mil millones de dólares, el 3 por ciento que
ellos dicen equivaldría a 3 mil millones de
dólares, que según los dueños de medios
en el mundo, tendrían que compartirse
con ellos. La Unión Europea (particular
mente Francia y España) y Australia ya
lograron que las plataformas reconocie
ran que debe haber un pago por esa infor
mación. No fue fácil y hubo hasta repre
salias de las plataformas sacando de sus
buscadores las noticias de esos países.

En América Latina sólo la Asociación

de Entidades Periodísticas Argentinas
(ADEPA), que preside Martín Echever, lo
gró acercarse en bloque a que hubiera re
conocimiento de pago, aunque las plata
formas pidieron negociar uno a uno con
cada medio, cerrando acuerdos confiden
ciales, cuyos montos no podemos saber,
pero que las instituciones consideraron
razonablemente justos.

Google y Facebook están por acercarse
a Colombia y a México para negociar
acuerdos, ofreciendo apoyos económicos
a la producción periodística y un producto
llamado Google Showcase, que estará di
fundiendo noticias locales en cada país,
de medios nacionales, pagando una cuota
a cada medio por usarlas.

La idea de los medios con su desplega
do del martes pasado fue mostrar múscu
lo y decirle a las plataformas que inde
pendientemente del tamaño de cada ins

titución, los medios están unidos para de
fender sus intereses de manera conjunta.
La unión haciendo la fuerza.

Los firmantes del desplegado aseguran
no estar en guerra con las plataformas,
sino que buscan, de manera conjunta,
"promover un ecosistema digital sano y
equilibrado, en el que la opacidad de los
algoritmos de las plataformas no termine
decidiendo qué información es relevante
para una persona o sociedad, y en la cual
la desinformación pueda combatirse con
periodismo profesional y de calidad".

EN EL USB...

... De los dos presidentes de Concanaco, el
disidente luán Carlos Pérez Góngora optó
por salirse de ese organismo y fundar el
suyo, el Consejo Empresarial de México,
con 40 cámaras que, dicen, estarían por
salirse de aquella en los próximos días...
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VACUNAS NAVIDEÑAS, SIN
SPUTNIK Y CANSINO
Para todos aquellos que van a

tomai vacaciones de navidad

y lo quieren hacer en Estados
Unidos, esta información es
importante. La decisión es

que a partir de noviembre solo las personas
que tienen su esquema de vacunación
completo pueden entrar y aunque original
mente se habló de un esquema de tres va
cunas aceptadas (Pfizer/BioNtech, Moder
na y Fanssen mejor conocida como Johnson
& lohnson de dosis única), la realidad es
que se amplió el esquemas a seis vacunas
que fueron aprobadas por la OMS de emer
gencia lo que va a incluir a la AstraZeneca,
muy aplicada en México y que no estaba en
el paquete original; Sinopharm del Grupo
Farmacéutico Nacional de China y Sinovac
de Sinovac Biotechltd de China. No están la

rusa Sputnik o CanSino Bio, dos que tienen
una alta distribución en México, por cierto,
los franceses de Sanofi siguen apostando a

tener su vacuna lista para diciembre.
Al que van a llamar a compa

recer en el Congreso del Es
tado de México es al fiscal

Alejandro Jaime Gómez
Sánchez y quien lo pone en

mala situación es un informe que Amnis
tía Internacional hizo en el que señala que
hay "deficientes investigaciones" en los
casos de feminicidios además piden que la
Fiscalía Central para la Atención de Deli
tos Vinculados a la Violencia de Género

cuente con recursos humanos y financie
ros para operar, dicho de otra forma, que
pida su propio presupuesto
En Tula, el diputado Cuauhté

moc Ochoa, convocó al alcalde
del municipio, Manuel Her
nández Badillo, al Cabildo y a
diputados federales, a la cons

trucción de un sistema de alerta temprana
con botones de pánico que sirvan para
alertar oportunamente a los habitantes de

los lugares donde se detecta que hay un
mayor riesgo de inundación. Para lograrlo,
propone que este mecanismo cuente con
la coordinación de la Conagua, el Sistema
Meteorológico Nacional y Protección Civil
Cada vez más gente se une a la

narrativa de detener la per
secución de los científicos de

Conacyt. Uno de los primeros
en pronunciarse fue Ricardo

Monreal, que se mostró preocupado y
exhortó a FGR y a Conacyt a actuar con
prudencia. En lo que vemos el desenla
ceesperemos que la FGR revisar aún más
las pruebas que tiene.

PD: Se llaman "Sock puppet Acount"
y son cuentas alternas, la mayoría con
usuarios falsos, y datos ciegos de cone
xión, usadas para insultar, chantajear o
extorsionar. En realidad es uno de los

trucos más viejos de internet y si una de
esas llega a ser difundida ampiamente
desaparece, ese es su propósito.
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ATRACO A LOS TRABAJADORES
JOSÉ DÁVALOS
En la Cámara de Diputados están

por aprobarse reformas a la
Ley General de Títulos y Ope
raciones de Crédito y a la Ley
de Protección y Defensa al

Usuario de Servicios Financieros, para in
cluir el contrato llamado "Crédito de nómi

na con cobranza delegada".
Este contrato consiste en que al traba

jador se le otorga un préstamo de dinero
por parte de una institución financiera,
crédito que deberá pagar con su salario y
prestaciones ordinarias o extraordinarias e
indemnizaciones, o con el importe de sus
pensiones. El trabajador también autoriza
rá que su patrón o el IMSS o el ISSSTE, sean
quienes, por convenio previo que hagan
con quien le dio el préstamo, realicen el
descuento de pagos parciales con cargo a su
salario o pensiones y se lo entreguen a
quien le hizo el préstamo.

Se dice que esta reforma tiene como fin
proteger a los trabajadores de los abusos
que en su contra hacen instituciones finan
cieras, que les dan préstamos con cargo a su
salario que sus patrones les depositan en
cuentas de nómina ante la misma institu

ción, que se cobra directamente con el sa
lario depositado al trabajador.

Sin embargo, aun cuando es cierto que

existen esos abusos en contra del trabaja
dor, lo que ha sido denunciado por la CON
DUSEE los legisladores que promueven la
reforma dicen que, como se les respeta a
los trabajadores su derecho de libre dispo
sición de su salario, entonces pueden con
tratar créditos sin que les sean aplicables
las normas protectoras del salario que les
otorga la Ley Federal del Trabajo, pues se
trata de un contrato mercantil, por lo que,
incluso, si no pagan el préstamo, además de
hacerles descuento de su salario sin ningu
na limitación, puede llegarse al caso de
embargárseles sus demás bienes.

La Ley Federal del Trabajo en el articulo
110 fracciónla habla de limitaciones al cobro

de créditos que el patrón hace a los trabaja
dores, pero estas reformas dan la vuelta a la
Ley Laboral, porque el crédito es de institu
ciones financieras, cobrado en el salario del
trabajador.

Esta reforma que se proyecta es negati
va para los intereses de los trabajadores,
porque las instituciones financieras se
aprovechan de la falta de información fi
nanciera del trabajador y de su necesidad
económica ocasionando que se endeuden
más allá de su capacidad de pago.

Los legisladores son representantes del
pueblo, por eso tienen obligación de defen
der a los trabajadores.
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ABC DICE
YO TAMBIÉN IFT
El Instituto Federal de Teleco

municaciones siempre se ha
caracterizado por ser una ins
titución profesional, seria, res
ponsable, cuidando mucho to

do tipo de estándares internacionales den
tro del trabajo que realizan, por eso extraña
que no le hayan dado la atención suficien
te a la grave acusación que hizo en su mo
mento una de sus trabajadoras.

Acoso, hostigamiento y violencia de
género, fue lo que a través de una denuncia
en redes sociales se presentó quien ahora
fue despedida por atreverse a levantar la
voz en contra de Manuel Alejandro Her
nández Mexia, Director General de Super
visión y Verificación de Regulación Asi
métrica, y dicen los que saben recomen
dado del Comisionado Presidente.

EL MUNDO AL REVÉS
El resultado, después de haber pasado
por las instancias internas correspon
dientes, y de haber acreditado los hechos
de la denunciante, fue solo amonestar al
sujeto, y en cambio, tomar represalias
contra la victima, quien acusa fue des
prestigiada y finalmente despedida por
"falta de confianza".

Ahogado el niño, ahora los Comisio
nados quieren tapar el pozo, anunciando

públicamente que se harán exhaustivas
investigaciones para saber qué fue lo que
pasó y no se vuelva a repetir. Ya veremos
si se quitan la mancha que les provocó
esta grave acusación.

REFORZANDO 2024

Vaya nota que los medios de comunica
ción presentarán hoy, de la gira de traba
jo del Presidente Andrés Manuel López
Obrador en la Ciudad de México, especí
ficamente en Xochimilco, donde ratificó
su triunfo por poquito el morenista José
Carlos Acosta. Alcalde reelecto.

Y no es para menos, si ya muchos mili
tantes de Morena ven en la lefa de Go

bierno Claudia Sheinbaum, a la principal
sucesora a la Presidencia de la República
rumbo al 2024. Ya veremos el aplausóme
tro y cuáles serán las siguientes Alcaldías
que visitarán juntos dos de los mejores go
bernantes evaluados en el país.

DE MANTELES LARGOS

Este próximo 28 de septiembre, estarán
de festejo quienes conforman la Asocia
ción de Radio del Valle de México, ya que
cumplirán 48 años de constituirse, en
una fecha muy significativa, los 100 años
de la Radio en México, felicidades a su
Consejo Directivo, que preside este pe
riodo laime Alcudia ¡enhorabuena!
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MEDIOS Y PLATAFORMAS

DIGITALES, A NEGOCIAR

ALEJANDRO JIMENEZ

Pasó medio desaper
cibido para el públi
co en general, que el
pasado martes 21 de
septiembre, varios

periódicos de México se unieron,
vía la Alianza de Medios Mx, a la
publicación de un desplepdo de
página entera titulado "Medios de
toda América llamamos a defen

der el valor del periodismo profe
sional en el ecosistema digital",
que no es otra cosa que un llama
do de más de 5 mil medios del

continente para que plataformas
como Google y Facebook paguen
de manera justa por los conteni
dos que usan en sus buscadores y
que les generan ganancias.

Hasta ahora, las notas de me
dios que aparecen en los busca
dores más famosos generan tráfi
co a las instituciones periodísti
cas, pero no una remuneración
económica, toda vez que las pla
taformas obtienen ganancias
usando contenidos que los me
dios han pagado para generar (re
porteros, instalaciones, servido
res, internet, viajes).

Peor aún, el 80% de la publici
dad que antes estaba en los me
dios, ahora se ha ido a las platafor
mas, haciendo todavía más asimé

trico y desequilibrado el panorama.
Los medios invierten para generar
noticias y los buscadores se que
dan con las ganancias.

Según datos de Google, las in
formaciones noticiosas le generan
el 3% de su trafico global. Think
tanks de EU estiman que el por
centaje real es entre elló y el 40%.
Si se toma que la facturación publi
citaria de Google anda en los 100
mil millones de dólares, el 3% que
ellos dicen sería como de 3 mil mi

llones de dólares, que según los
dueftos de medios en el mundo,
tendrían que compartirse con ellos.

La Unión Europea (particular
mente Francia y España) y Aus
tralia ya lograron que las plata
formas reconocieran que debe
haber un pago por esa informa
ción. No fue fácil y hubo hasta re
presalias de las plataformas
sacando de sus buscadores las

noticias de esos países.
En América Latina sólo la Aso 

dación de Entidades Periodísticas

Argentinas (ADEPA), que preside
Martin Echever, lograron acercarse
en bloque a que hubiera reconoci
miento de pago, aunque las plata
formas pidieron negociar uno a
uno con cada medio, cerrando
acuerdos confidenciales, cuyo
monto no podemos saber, pero que
las instituciones consideraron ra

zonablemente justo.
Google y Facebook están por

acercarse a Colombia y a México

para negociar acuerdos, ofrecien
do apoyos económicos a la pro
ducción periodística y un pro
ducto llamado Google Showcase,
que estará difundiendo noticias
locales en cada país, de medios
nacionales, pagando una cuota a
cada medio por usarlas.

La idea de los medios con su

desplegado del martes pasado fue
mostrar músculo y decirle a las
plataformas que independiente
mente del tamaño de cada insti

tución, los medios están unidos
para defender sus intereses de
manera conjunta. La unión ha
ciendo la fuerza.

Los firmantes del desplegado
aseguran no estar en guerra con
las plataformas, sino buscar de
manera conjunta "promover un
ecosistema digital sano y equili
brado, en el que la opacidad de
los algoritmos de las plataformas
no termine decidiendo qué infor
mación es relevante para una
persona o sociedad, y en la cual la
desinformación pueda combatir
se con periodismo profesional y
de calidad".

En el USB...

...De los dos presidentes de
Concanaco, el disidente luán Car
los Pérez Góngora optó por salir
se de ls organismo y fundar el su
yo, el Consejo Empresarial de
México, con 40 cámaras que es
tarían por salirse de aquella en
los próximos días...
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MAESTRO, MORENA, ACUSA A SÍ POR MEXICO
DE UN GASTO MILLONARIO

Su campaña contra la revocación de mandato es
muy X al cuadrado, llena de Hoyos muy oscuros,
con mucha Vox pero con pocos votos, y urge que
el INE investigue a los Claudios, Gustavo y pria
nistas que secundan el sucio juego.
Lorenzo Córdova dijo que ciudadanos volve
rán a ser guardianes demócratas en eleccio
nes de 6 estados en 2022.

Con eso de que el INE no garantiza la equidad
y la democracia, hay que echarle una mano y la
otra también.

El Congreso gastó 3.7 mdp en acrílicos para
evitar contagios de Covid que no funcionan.
Igual de inservibles que los diputados. Ya si fue
p a ra salvagu ardar carteras, portafolios o bolsas
de mano, vale.
Advierten que Argónaut Gold pretende ope

rar en el Cerro del Gallo, Dolores Hidalgo,
lo que envenenaría a pobladores y los deja
ría sin agua.
Pues a dar un Grito septembrino contundente:
"¡Muera y fuera esa minera asesina!..
Andrés Atayde busca reelegirse como presi
dente del PAN capitalino.
Hace muy buena mancuerna con Marko... para
seguir perdiendo posiciones.
Iztapalapa y la GAM serán las primeras al
caldías de la CDMX con Banco del Bienestar.

Le voy más al BB,que al BBVA y otros usureros
pecadores de avaricia y codicia.
La Concanaco anunció El Buen Fin, del 10
al 16 de noviembre.

Urge más El Buen Fin... de la pandemia, pa
ra poder visitar tiendas y almacenes sin pre
ocupación.

Fecha: 25/09/2021
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El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho
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1^ justicia a nimio

UNA MENTIRA LLEVA A OTRA, EN
UNA CADENA INTERMINABLE

Es cierto, se puede engañar a algu
nos por algún tiempo,pero no a to
dos, todo el tiempo. Las reacciones de
la ciudadanía de muchos estados de la

Fe deración, elocuentes y hablan de una
madurez política que el régi
men se resiste a aceptar.

La mentira y el engaño, pro
veniente de un grupo que con
siguió hace dos años el apoyo
mayoritario.es más grande que
lo que se imaginan . No estamos
hablando de truculencias y ju
guetees palaciegos. Puede cau
sar tragedias de proporciones
inealcu lables e impredecíbles.

La indignación provoca res
puestas violentas en un pueblo primero
decepcionado, y después meridianamen
te engañado. El que juega de ese modo,
juega con fuego, es un irresponsable con

tumaz.v es alguien que 110 tiene las luces
para prever siquiera los rebotes de su con
ducta ilegal y rastacuera.

Una mentira lleva a otra,en una ca
dena interminable. Cuando se profiere
la última, ya no se recuerda la primera.
Si el régimen hubiera difundido desde el
principio las condiciones que los pode
rosos le impusieron para ejercer el man
do en su exclusivo beneficio,hubiera sido
más limpio el tránsito de la Cuarta De
cepción en el gobierno.
Cuando no se acepta el error bási

co, como es el caso, la falla no puede ser
eludida con argumentos surgidos de
culpas de los anteriores. Menos puede
basarse en lo peor del síndrome autori
tario del poder unipersonal, desdeñoso
del mandato popular.

Actuaren la clandestini

dad o al mergen de las leyes es
tablecidas, bajo la permanente
sospecha ciudadana, arroja
siempre pasivos y rechazos que
no pueden ser superados jamás
con justificaciones morales y
posteriores, aunque se opongan
a toda lógic a democrática.

El tufo despótico ya no pros
pera cuando el alud de evi
dencias, mostradas en todo el

mundo han magnificado los gazapos, las
incompetencias y las burlas abiertas a la
población. Son errores peores a los que
provocaron el error mayúsculo y original.

Fecha: 25/09/2021
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Desde Filomeno Mata 8 / Mouris Salloum George

Mouris Salloum George

Costo: 10,253
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UN PAÍS QUE SERÁ SIEMPRE UN
REFERENTE PARA MÉXICO

Alberto Fernández, Presidente de Ar
gentina, está pasando por momentos
difíciles al recibir la renuncia de varios

miembros de su gabinete, afines a Cris
tina Fernández, lo que obligó al buen
amigo de López Obrador a 110 asistir a la
Reunión de Líderes de la Comunidad de
Estados Latinoamericanos y Caribeños
(CELAC). Incluso el propio Canciller
argentino Felipe Sola, fue remplazado
cuando recién llegó a nuestro país para
tan importante evento.
Es evidente la grave crisis entre la

Vicepresidente Cristina Fernández

de Kirchner y Alberto Fernández,
quien tiene muy poco tiempo de ha
ber tomado el poder.

Constituye una situación dramática
que Argentina pase por momentos tan
complicados, cuyos efectos se intensi
fican en el aspecto económico. La deva
luación se vuelve compleja y al parecer
cada vez será más difícil.

Lo que más ha afectado en los países
latinoamericanos es la constante con

flietíva política; resulta imprescindi
ble que la prudencia se vuelva un factor
esencial, de lo contrario la crisis segui
rá en aumento hasta alcanzar a todas

nuestras naciones hermanas.

Argentina es un país sumamente
rico, su agricultura y ganadería es no
table, además su población 110 consti
tuye un problema demográfico, por el
contrarío, con una adecuada planea
ción puede alcanzar mejores condi
ciones de vida.

Argentina será siempre un impor
tante referente para México, ya que bien
sabemos existen reconocidas y genero
sas relaciones entre ambos países.

Fecha: 25/09/2021
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Valor civil/ Eduardo López Betancourt
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¿Hito Moreno, será Jan de
liad Ihmnij caí liando 44 Vo
perreo sola"?
Es sábado, queridas y queridos lectores, como saben
este tundemáquinas se reunirá con las y los amigos
para brindar por ustedes, en esta ocasión con una
fría agua de cebada, para celebrar aBad Buuny por
sus 10 galardones en los premios Billboard, ¿habrá
influenciado que es el cantante favorito dt Barack
Ohama?
¿Dichos galardones serán la razón por la cual

en More los, se escuche a toda hora la canción "Yo
perreo sola"?, ya que anLe los comentarios del
gobernadorsito Cuauhtemoc Blanco sobre su
derecho a jugar golf, en lugar de ponerse a trabajar,
está claro que las y los morelenses están solos y sin
gobernador.
Por su parte, aseguran los vecinos de la alcaldía

Miguel Hidalgo, que, al pasar por la calle contigua
al domicilio de Felipe Calderón a lo lejos se puede
escuchar "Yeahyeahyeahehyeah, una noche más
y copas de más, tú no me dejas en paz, de mi mente
no Le vas", de la tonada Yonaguni de Bad Bunny por
aquello que se rumora sobre el gusto del panista por
echarse utiacopita (de más).

De igual forma, otra tonada que puede oírse a lo
lejos del inmueble ubicado en Insurgentes Nte, #59,
es "Yo perreo sola", debido a que el dirigente del
PRL Alejandrito Moreno, se ha adueñado del PRI.
empecinándose en ser candidato a la Presidencia
para el 24, algo parecida a Roberto Madrazo ¿o
no?, con base en lo que afirma Dor¡ Miguel Cantón
Zetina. en "A vuelo de pájaro".
Quizás, no sería mala idea, que AJito, siguiese el

ejemplo de la Canciller alemana Angela Merkel. \
opte por concluir su mandato, lo antes posible.
Sin duda, quien debe ser un fiel admirador del rapero

puertorriqueño es Don Quique Peña Nieto, y sobre
todo de la melodía "Callaíta", pues ante el silencio
mantenido en su sexenio sobre los 250 MDI) que
Genarito García Luna se robó, todo parece apuntar
que el priístaoptó por quedarse "callaíto".
POSTIT Quién seguramente recordó que es de los
mejores catedráticos en la Facultad de Derecho, ha
de ver sido Santiago Nieto, ante los desatinados
comentarios del senador Armando Guadiana para
que la UIF, investigue a la UNAM. ¡En qué cabeza cabe!

Fecha: 25/09/2021
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Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo
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írampurieiicKi
SÍ el Secretario de Gobierno

Capitalino, Marti Batres,
viera el relajo que se anda
armando en los Comités de

Participación Comunitaria
(Copacos) en IztacaJco y en
otras alcaldías, sobre todo
por la falta de coordinación
de las au toridades, pero lo
más grave, no comentan
los ciudadanos enfadados,
por 1 a presunta lal ta
de transparencia en la
aplicación de los recursos.
La situación es que las

autoridades, por más que
juran por "Diosito santo",
que las licitaciones para
adjudicar algún contrato
están abiertas, la realidad
es que nadie sabe cómo se
aplicarán los recursos y qué
empresas las recibirán.

En reiteradas ocasiones,
se advirtió que en las
administraciones pasadas
hubo la sospecha de
adjudicaciones directas
y en muchos casos hubo
representantes de Comités
de Ejecución involucrados
con familiares dueños de

e mpresas, lo cual era un
"Conflicto de Interés".

La queja de los vecinos
es que arman comités
para después, en las juntas
definitorias, dejarlos aun
lado y que sólo sean dos
personas las que decidan la
aplicación de los recursos
sin especificar 1 a formaren
tanto, los ciudadanos se
transforman en piezas de
"Chocolate" o en una figura
meramente ornamental.
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Juan R. Hernández

Costo: 6,490
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